
В честь новой 
чемпионки мира 
Анастасии Демурчян 
в Нью-Дели прозвучал 
гимн России

ТЕМА ДНЯ Россия разместит в Беларуси тактическое 
ядерное оружие

Спроси у «Искандера»

Гульнара Вахитова, 
Марина Трубилина

Т
ерпение Банка России, 
призывающего девелопе-
ров остудить свой пыл и 

не предлагать сверхнизкие 
ставки по якобы дешевой ипо-
теке, может лопнуть в любой 
момент, заявила журналистам 
первый зампред ЦБ Ксения 
Юдаева. Но в правительстве не-
довольны темпами выдачи ипо-
теки в этом году. Вице-премьер 
Марат Хуснуллин заявил о сни-
жающейся динамике и о том, 
что эту ситуацию предполага-
ется обсуждать в правитель-
стве. Застройщики, предлагая 
якобы дешевую ипотеку, как 
раз пытаются подогреть рынок. 
Опрошенные «Российской га-
зетой» эксперты опасения ЦБ 
насчет образования «пузыря» 
разделяют, но призывают дей-

ствовать решительнее, считая, 
что у Банка России и минстроя 
есть все инструменты для сня-
тия «перегрева».

Покупательская способ-
ность населения снизилась, по-
тому повысить привлекатель-
ность ипотеки сейчас могут 
только низкие ставки и мини-
мальный первоначальный вз-
нос. Но председатель Центро-
банка Эльвира Набиуллина ра-
нее неоднократно заявляла о 

рисках подобных ипотечных 
схем. В середине марта она на-
звала эти схемы «черт знает 
какими». С 30 мая Банк России 
ужесточает резервирование 
ипотеки от застройщика с 
крайне низкими ставками.

«Посмотрим, все зависит от 
интенсивности процесса. Наше 
терпение может лопнуть в лю-
бой момент, зависит от того, 
что будет происходить на рын-
ке», — ответила Юдаева на во-

прос «РГ» о том, ставит ли себе 
регулятор срок, в течение ко-
торого примет решение об 
инициировании законодатель-
ного запрета такой ипотеки. 

 «Давайте посмотрим, как 
отреагируют на макропруден-
циальные меры, но еще раз 
просто нужно смотреть, появ-
ляются новые схемы или нет. 
До недавнего времени мы виде-
ли, что вслед за одной схемой 
появляется другая, если они 
перестанут появляться, то у 
нас будет больше терпения, 
если, наоборот, мы увидим, что 
они активизируются, то терпе-
ние еще снизится», — пояснила 
первый зампред Банка России.

По предварительным дан-
ным Банка России, ипотека в 
феврале выросла на 1,5% после 
традиционного для 
начала года замедле-
ния.

Айсель Герейханова

Р
оссия по просьбе бело-
русской стороны раз-
местит свое тактиче-
ское ядерное оружие в 
Беларуси, так же как 
США давно это делают 
в ряде стран. Об этом 
заявил Владимир Пу-
тин в интервью журна-

листу Павлу Зарубину на теле-
канале «Россия 24». Президент, 
кроме того, отметил, что Россия 
не сворачивает социальные 
программы в пользу оборонно-
промышленного комплекса, а 
западным странам придется это 
сделать, если они действитель-
но намерены поставить Украи-
не боеприпасы и технику в заяв-
ленном количестве. «Россий-
ская газета» приводит ключе-
вые заявления главы государ-
ства.

Владимир Путин признал, 
что миллион снарядов, который 
Запад собирается поставлять на 
Украину, — это много, но в веду-

щих странах НАТО ежемесячно 
производятся 14—15 тысяч сна-
рядов, а ВСУ Украины использу-
ют за сутки до 5 тысяч снарядов. 
«Угрозы, конечно, есть. Когда в 
страну, с которой у нас кон-
фликт, поставляют вооружение, 
это действительно угроза», — 
сказал он.

При этом подчеркнул, что 
российский военно-промыш-
ленный комплекс развивается и 
расширяется быстрыми темпа-

ми. «И за тот же период россий-
ская промышленность произве-
дет в три раза больше боеприпа-
сов, даже более чем в три раза», 
— уверен глава государства.

Путин добавил, что РФ за год 
произведет свыше 1,6 тысячи 
танков, а общее количество 
танков у РФ более чем втрое бу-
дет превышать число такой тех-
ники у ВСУ. При этом президент 
подчеркнул, что излишней ми-
литаризации экономики не бу-

дет. «Мы так строим свою эко-
номику, что излишней милита-
ризации не допускаем. Мы все 
свои планы в области гра-
жданского строительства, здра-
воохранения, того же образова-
ния, развития инфраструктуры 
— мы же ничего не сокращаем. 
Ни-че- го! А им (Западу. — Прим. 
«РГ») придется сократить», — 
сказал он.

Президент назвал страны, 
снабжающие Киев вооружени-
ем, «поджигателями войны». По 
его словам, они только продле-
вают конфликт на Украине.

Путин также сообщил, что 
Москва и Минск договорились, 
что, не нарушая международ-
ных обязательств по нераспро-
странению ядерного оружия, 
разместят тактическое ядерное 
оружие в Беларуси. Он уточнил, 
что здесь нет ничего необычно-
го — США применяют аналогич-
ную практику.  «Соединенные 
Штаты делают это в течение де-
сятилетий. Они разместили уже 
давно на территории своих 

стран-союзников, стран НАТО, 
в Европе свое тактическое ядер-
ное оружие», — сказал глава го-
сударства.

«А когда и при каких услови-
ях может быть передано само 
оружие?» — спросил журналист. 
«А мы не передаем, — ответил 
Путин. — Ни США своим союз-
никам не передают. Мы в прин-
ципе делаем все то же самое, что 
они делают десятилетия. Они 
имеют в определенных странах 
у союзников и готовят их носи-
тели и их же готовят экипажи. 
Мы то же самое собираемся де-
лать. Именно об этом Александр 
Григорьевич (Лукашенко. — 
Прим. «РГ») попросил». 

Глава государства отметил, 
что Россия уже помогла бело-
русским коллегам переоборудо-
вать их самолеты: «Десять 
самолетов готовы для 
применения такого 
типа оружия». 

РЫНКИ Банк России и правительство по-разному оценивают риски 
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Развертывание и загрузка ракет 
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А К Ц Е Н Т

Россия применит американскую 
практику — Вашингтон десятилетиями 
держит свое ядерное оружие 
на территории стран — союзников 
по НАТО, готовит носители, обучает 
экипажи, но не передает контроль
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Центробанк будет следить, станут ли 
появляться новые схемы «дешевой» 
ипотеки, и обещает ввести ограничения, 
если таких схем станет больше 

Генри Киссинджер 
назвал вторую 
холодную войну 
опаснее первой

Leroy Merlin 
в России 
готовится 
сменить 
владельцев

Мариинский театр 
и Валерий Гергиев 
выступили 
в Москве

Сборная России обыграла 
команду Ирака 
и одержала первую 
домашнюю победу 
за полтора года
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ПРАВО Лингвистическую 
экспертизу будут 
проводить госучреждения

Поймают 
на слове

Владислав Куликов

Правительство России расширило перечень видов су-
дебных экспертиз, которые могут проводить исключи-
тельно государственные учреждения. В список вошла в 
том числе судебная лингвистическая экспертиза по 
уголовным делам о терроризме и экстремизме.

Почему это важно: в подобных делах зачастую 
именно заключение эксперта становится самым глав-
ным доказательством. Если он ужаснется увиденному, 
значит распространителя контента накажут.

Как поясняют специалисты, это не значит, что у гра-
жданских лингвистов не останется судебной работы. 
Нет, им по-прежнему есть чем заняться. В минюсте 
особо подчеркивают: в государственных учреждениях 
будут проводиться только лингвистические эксперти-
зы по уголовным делам.

Обратиться к частному эксперту разрешается, 
например, в делах о защите чести и достоинства, дело-
вой репутации. Если вы считаете, что вас оклеветали, 
то какой-нибудь профессор из вуза сможет это под-
твердить. Или опровергнуть. Однако там, где речь идет 
о картинке, разжигающей ненависть или подозревае-
мой в разжигании ненависти,  за разъяснениями обра-
тятся к государственному эксперту.

Принципиальный момент: таких специа-
листов не надо путать с экспертами в штат-
ском.

АВТО В каких регионах 
самое высокое количество 
ДТП 

Аварии 
пересчитали 

Владимир Баршев

Российский союз автостраховщиков назвал регио-
ны-лидеры по числу аварий. Первое место по частоте 
страховых случаев по ОСАГО заняла Республика Даге-
стан. Частота таких случаев в этом регионе составила 
9,6%. То есть виновником ДТП становится почти каж-
дый десятый застрахованный по ОСАГО автомобиль. А 
в целом в ДТП в регионе в качестве виновника или по-
терпевшего попадает как минимум каждый пятый ав-
томобиль региона, сообщил президент Российского 
союза автостраховщиков Евгений Уфимцев.

Напомним, не столь давно РСА составил карту ава-
рийных точек страны. Собственно, все данные по ча-
стоте случаев взяты именно из нее. Стоит напомнить, 
что ГИБДД в своей статистике учитывает только ава-
рии с пострадавшими и погибшими. 

В свою очередь, Российский союз автостраховщи-
ков фиксирует все аварии, которые были заявлены в 
качестве страховых случаев, даже если люди в 
них не пострадали. Поэтому картина получа-
ется более полной.

АПК Зачем нужно 
увеличивать госфонд 
зерна

Злак внимания

Татьяна Карабут

Увеличение госфонда зерна до 10 млн тонн, которое 
прорабатывается правительством, поможет снять 
огромные излишки зерна с рынка и поддержать рента-
бельность аграриев, считают опрошенные «РГ» экс-
перты. Но пока к реализации этой идеи остается много 
вопросов.

Интервенционный фонд правительство планирует 
увеличить более чем в три раза, заявила вице-премьер 
Виктория Абрамченко. Сейчас в нем чуть больше 3 млн 
тонн, этого хватает мукомолам на два-три месяца. Но в 
данный момент этого объема мало. Дело не в потреб-
ности мукомолов или хлебопеков. Госфонд — не только 
НЗ на непредвиденный случай, а один из механизмов 
регулирования цен. В России в 2022 году получен не-
бывалый урожай зерна — почти 158 млн тонн, на 29,9% 
больше, чем в 2021 году. К тому же из-за санкционного 
давления затруднен экспорт. Вот и получилось, что 
российский рынок оказался затоварен зерном. По сло-
вам Абрамченко, сейчас переходящие остатки зерна в 
стране превышают 30 млн тонн. Какие-то страны стра-
дают от дефицита зерна, а мы от избытка. А когда како-
го-то товара много на рынке, это влечет снижение цен. 
Для потребителя низкая цена — это даже хорошо. Есть 
дешевый корм, значит, будут низкие цены на хлеб, 
мясо или молоко. Но есть предел. Если зерно продавать 
дешевле, чем его стоит посеять и убрать, на следующий 
сезон аграрии просто снизят посевы зерновых и 
переключатся на те культуры, которые при-
носят им прибыль. И тогда скачки цен на хлеб, 
молоко или мясо неизбежны. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 25.03.23

Австралийский доллар  51,1207
Азербайджанский манат  44,9694
Армянский драм**  19,6995
Белорусский рубль  26,8937
Болгарский лев  42,5230

Бразильский реал  14,5258
Венгерский форинт**  21,1223
Вон Республики Корея***  59,0651
Вьетнамский донг****  32,3932
Гонконгский доллар*  97,5536

Грузинский лари  29,6678
Датская крона  11,1661
Дирхам ОАЭ  20,8157
Доллар США  76,4479
Евро  82,3923

Египетский фунт*  24,7430
Индийская рупия**  92,7020
Индонезийская рупия****  49,8064
Казахстанский тенге**  16,5343
Канадский доллар  55,9198

Катарский риал  21,0022
Киргизский сом**  87,4490
Китайский юань  11,1146
Молдавский лей*  41,1298
Новозеландский доллар  47,7341

Новый туркменский манат  21,8423
Норвежская крона*  72,3055
Польский злотый  17,4950
Румынский лей  16,6539
СДР  103,0281

Сербский динар**  70,5728
Сингапурский доллар  57,5662
Таджикский сомони*  70,0489
Таиландский бат*  22,4337
Турецкая лира*  40,1523

Узбекский сум****  67,1112
Украинская гривна*  20,6997
Фунт стерлингов  94,1532
Чешская крона*  35,1517
Шведская крона*  73,7167

Швейцарский франк  83,2222
Южноафриканский рэнд*  42,0860
Японская иена**  58,5359
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ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с министром транспорта готовность к сезону 
отпусков

Поезд отправляется
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин провел 
в Кремле встречу с гла-
вой минтранса Витали-

ем Савельевым. Они обсуди-
ли подготовку транспортной 
отрасли к летнему сезону. Са-
вельев рассказал президенту, 
что движение по Крымскому 
мосту идет в нормальном ре-
жиме, а перед сезоном отпус-
ков его охрана будет усилена, 
так как вырастет поток машин 
и туристов.

Всего в период с 1 мая по 30 
сентября в Крым планируется 
перевезти три миллиона пас-
сажиров. «Это более чем на 
треть превысит прошлогодние 
показатели, напомню, что мы 
перевезли всего 2,2 миллио-
на человек, это рост на 36 про-
центов. А в 2021 году мы пере-
везли 1260 тысяч пассажиров, 
то есть рост на 137 процентов. 
Это существенно», — рассказал 
президенту глава минтранса.

По его словам, количество 
поездов до Крыма в этот сезон 
будет увеличено до 22, допол-
нительно планируется при-
влечь 400 пассажирских ва-

гонов. А всего поездами на юг 
России планируется перевезти 
более 11 миллионов пассажи-
ров, на два процента больше, 
чем в прошлом году.

«По Крымскому мосту как 
идет работа?» — поинтересо-
вался Путин. Савельев расска-
зал, что ситуация стабилизи-
ровалась. «У нас работают там 
шесть паромов, четыре авто-
мобильных и два железнодо-
рожных, для обеспечения наи-
более опасных грузов, мы ве-
зем это паромными перепра-
вами», — сообщил он. Министр 
также отметил, что движение 
по Крымскому мосту идет в 
нормальном режиме, а про-
цент досмотра транспорта со-
ставляет 100%. «Организова-
но восемь стоянок, где машины 
могут временно содержаться, 

ожидая паромную переправу, 
либо если у них есть необхо-
димость иметь отдых. Поэто-
му мы не видим пока проблем, 
мы считаем, что пока движе-
ние идет в нормальном режи-
ме, у нас выровнялась эта си-
туация», — рассказал глава 
минтранса. К летнему сезону 
охрана будет усилена. «Мы к 
этому готовы, и у нас стацио-
нарно-досмотровые комплек-
сы работают в таком же режи-
ме, поэтому, я думаю, проблем 
никаких не будет», — сказал Са-
вельев.

Говоря об авиационных 
перевозках, министр сообщил, 
что в этом летнем сезоне рос-
сийские авиалинии планируют 
расширение маршрутной сети. 
«Например, авиакомпания 
«Сибирь» собирается открыть 

рейсы Иркутск — Чита и Ново-
сибирск — Владикавказ. Авиа-
компания «Ред Вингс» — Сама-
ра — Горно-Алтайск, компания 
«Северный ветер» — Казань — 
Горно-Алтайск, Махачкала — 
Омск. Группа «Аэрофлот» по-
радует пассажиров своими по-
летами в Минеральные Воды 
из Самары, Казани, Перми, 
Екатеринбурга и Уфы. Турец-
кие направления также группа 
«Аэрофлот» поддержит из Са-
мары, Москвы, Нижнего Нов-
города и других городов», — 
перечислил новые маршруты 
Савельев.

Всего в  этом году авиа-
компании планируют перевез-
ти 101,2 миллиона пассажи-
ров. «Мы на сегодняшний день, 
на март, уже перевезли 13,8 
миллиона пассажиров, это на 
416 тысяч пассажиров больше, 
чем план, который мы взяли на 
год», — сообщил министр.

В субботу, 25 марта, начал-
ся уже летний сезон на вну-
тренних водных путях. Как со-
общил министр, в этом сезоне 
планируется перевести вод-
ным транспортом 9,5 миллио-
на пассажиров.

Савельев также рассказал, 
что по «единому билету» (пас-
сажиры могут воспользовать-
ся сразу несколькими вида-
ми транспорта. — Прим. «РГ») 
россиянам будет доступно 38 
маршрутов, добавлено восемь 
дополнительных: пять в Абха-
зию и два в Калининград.

Говоря о морских грузо-
перевозках, министр сооб-
щил, что по итогам 2023 года 
ожидается увеличение пере-
валки на 8 миллионов тонн, 
прирост перевозки грузов на 
внутреннем водном транс-
порте ожидается таким же, 
что и в  прошлом году.  «И 
контейнеры с Дальнего Восто-
ка сейчас пошли практически 
в нужном режиме», — отметил 
Путин. Савельев в свою оче-
редь рассказал, что «ситуа-
ция там не просто нормализо-
валась, а резко улучшилась». 
«Мы сегодня в состоянии уже 
перевозить по четыре тысячи 
контейнеров в сутки, и наш 
план, мы сейчас его разраба-
тываем, мы ищем технологии, 
чтобы обеспечить 6,5 тыся-
чи контейнеров в сутки»,  — 
рассказал он.  

Спроси у «Искандера»

Путин отметил, что 
Россия уже помогла бе-
лорусским коллегам 

переоборудовать их самолеты: 
«Десять самолетов готовы для 
применения такого типа ору-
жия. Мы уже передали в Бела-
русь наш известный, очень эф-
фективный комплекс «Искан-
дер», он тоже может быть носи-
телем. С 3 апреля приступаем 
к обучению экипажей и 1 июля 
заканчиваем строительство 
специального хранилища для 
тактического ядерного оружия 
на территории Белоруссии», — 
сообщил президент РФ.

Путин отметил, что заявле-
ние Великобритании о постав-
ках Украине вооружения, со-
держащего обедненный уран, 
послужило поводом для пере-
говоров с президентом Белару-
си Александром Лукашенко. По 
его словам, Минск давно про-
сил разместить на территории 
страны  российское тактиче-
ское ядерное оружие.

Российский лидер также 
заявил, что России есть чем от-
ветить на снаряды с обеднен-
ным ураном: у нее сотни тысяч 
таких боеприпасов, но она их 
пока не применяет. Путин не 
согласился с утверждениями 
Запада, что обедненный уран не 
вызывает последствий. «Дело в 
том, что они, конечно, не отно-
сятся к разряду оружия массо-
вого поражения. Это правда. Но 
сердечник снаряда с обеднен-
ным ураном, там может быть 
разный материал использован, 
он используется в бронебой-
ных целях, все-таки порожда-
ет так называемую радиацион-
ную пыль, и в этом смысле он, 
конечно, относится к оружию 
наиболее опасного характера», 
— рассказал президент.

Переговоры с Си Цзиньпи-
ном стали одной из главных но-
востей минувшей недели. Пу-

тин рассказал, что неформаль-
ная часть переговоров прошла 
в его кремлевской квартире, 
где он часто работает и ночует. 
«Просто сидели у камина, чай 
распивали и 4 часа разговари-
вали. Председатель КНР очень 
интересный собеседник, он глу-
боко погружен во все пробле-
мы, в мировые дела, в экономи-
ку своей страны и в наши отно-
шения, до деталей все знает, хо-
рошо подготовлен», — оценил 
российский лидер.

По его словам, председа-
тель КНР много уделил внима-
ния мирному плану Пекина по 
Украине. Президент предполо-
жил, что Запад специально объ-
явил о поставках снарядов Ки-
еву во время переговоров РФ и 
КНР. «Прямо перед встречей с 
прессой узнали вот об этой ис-
тории, что Великобритания со-
бирается поставлять снаряды с 
обедненным ураном, — сказал 
Путин. — Как будто специально 
это сделали западники для того, 
чтобы как-то или переговоры 
наши сорвать, или повлиять на 
них, я даже не знаю зачем, но 
складывается впечатление, что 
сделано это было сознательно». 
Главный упор в переговорах с 
Си Цзиньпином был сделан все 
же на экономике. «Китай и Рос-
сия естественным образом до-
полняют друг друга, имея в виду 
высокие темпы развития ки-
тайской экономики и потреб-
ности в энергоносителях, ко-
нечно, Китай нуждается — самое 
главное — в стабильности этих 

поставок, и, безусловно, Россия 
в состоянии обеспечить такую 
стабильность», — подчеркнул 
президент РФ.

Путин пояснил и свое недав-
нее заявление по итогам встре-
чи с Си Цзиньпином о том, что 
РФ выступает за использова-
ние китайских юаней в расче-
тах между Россией и страна-
ми Азии, Африки и Латинской 
Америки. «Мы бы пользова-

лись долларом, но они же нам 
не дают, а как нам расчеты осу-
ществлять? В той валюте, кото-
рая приемлема для наших тор-
говых партнеров. Юань — одна 
из таких валют. Тем более что 
она используется и в МВФ», — 
сказал он. По словам Путина, 
Россия намерена расширять 
использование тех валют, ко-
торые считает надежными. 
«Они (США. — Прим. «РГ») 
сами пилят сук, на котором 
сидят, — я уже об этом много 
раз говорил — ограничивая ис-
пользование доллара, исходя 
из сиюминутных конъюнктур-
ных соображений политиче-
ского характера. Они сами себе 
наносят ущерб, можно сказать 

еще, в ногу стреляют», — ска-
зал он.

Сотрудничество России и 
Китая — это не военный союз, 
подчеркнул президент. «Это 
абсолютно не соответствует 
действительности», — так Пу-
тин ответил на вопрос, несет 
ли угрозу для Запада сотрудни-
чество Москвы и Пекина. «Мы 
ведь не создаем с Китаем ника-
кого военного союза, — добавил 
он. — Да, у нас есть сотрудниче-
ство и в сфере военно-техниче-
ского взаимодействия, мы не 
скрываем, но прозрачное, там 
нет ничего секретного».

РФ и КНР и учения проводят, 
продолжил он. Впрочем, как и 
совместно с другими страна-
ми. И такие учения, отметил 
Путин, даже до сих пор продол-

жаются, несмотря на события в 
Донбассе, в Херсонской и Запо-
рожской областях. Он еще раз 
повторил, что это не военный 
союз, и сравнил с тем, «что де-
лают США». «Они создают все 
новые союзы», — отметил пре-
зидент. По его словам, это дает 
основания западным аналити-
кам и политологам говорить, 
что «именно Запад строит но-
вые оси».

Глава государства напо-
мнил о том, что НАТО согла-
совала новую стратегическую 
концепцию блока, объявляя о 
глобальности альянса. В кон-
цепции Североатлантическо-
го альянса, по его словам, пря-
мо написано о планах развития 

отношений со странами Азиат-
ско-Тихоокеанского региона и 
о планах создавать «глобаль-
ное НАТО». Среди стран пере-
числяются и Австралия, и Юж-
ная Корея. «Ну что это такое?» 
— спросил российский лидер.

Он добавил, что в начале года 
было заключено соглашение 
между Великобританией и Япо-
нией о налаживании контактов 
и развитии отношений в воен-
ной сфере. «Не мы, а сами запад-
ные политики говорят о том, 
что Запад начинает строить 
новую ось наподобие той, что 
была создана еще в 1930-е годы 
фашистскими режимами Гер-
мании и Италии и милитарист-
ской Японии», — отметил Влади-
мир Путин.

Еще одна горячая тема — рас-
следование взрывов на «Север-
ных потоках». Путин считает, 
что российским специалистам 
уже нет смысла участвовать в 
обследовании обнаруженного 
на газопроводе предмета, по-
скольку, по заявлению Дании, 
ситуация невзрывоопасная. 
Президент РФ также заявил, 
что полностью согласен с вы-
водами расследования амери-
канского журналиста Сейму-
ра Херша, что взрыв на «Север-
ных потоках» был организован 
спецслужбами США. «Когда-
нибудь, наверное, вскроется 
окончательно, что и как было 
сделано», — сказал он.

Владимир Путин, кроме 
того, рассказал о целях поездки 
в Мариуполь: посмотреть, как 
идут восстановительные рабо-
ты, а также узнать настроения 
людей. Ведь «одно дело, когда 
видишь это на бумаге или на 
экране», другое дело — когда 
лично.  

Владимир Путин ответил на вопро-
сы об угрозе со стороны Запада 
и об отношениях с дружественными 
странами.

А К Ц Е Н Т

Мы так строим свою экономику, 
что излишней милитаризации 
не допускаем

А К Ц Е Н Т

Россия произведет в три раза больше 
боеприпасов, чем Запад может 
поставить Украине

А К Ц Е Н Т

В период с 1 мая по 30 сентября в Крым 
планируется перевезти три миллиона 
пассажиров
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ПРОЕКТ 
В стране 
введут аудит 
трудовых 
отношений 

РАБОТНИКИ
В ПОРЯДКЕ 
Ольга Игнатова

За соблюдением трудовых прав 
работников могут установить 
дополнительный контроль. В 
Госдуме предложили ввести 
аудит трудовой деятельности 
на предприятиях. Отзыв на 
разработанный законопроект 
должна дать Российская трех-
сторонняя комиссия ( доку-
мент есть у «РГ»).

В частности, автор законо-
проекта — заместитель руково-
дителя фракции «Единая Рос-
сия» в Госдуме Сергей Морозов 
отмечает, что импортозамеще-
ние и индустриализация повы-
шают требования к квалифика-
ции  работников, обеспечению 
повышенной  безопасности  ра-
бочих мест, усиленного контро-
ля за качеством выпускаемой 
продукции. Это и понятно — ни-
кто не хочет, чтобы наши товары 
хоть уступали по качеству запад-
ным аналогам. А в идеале — каче-
ство должно быть лучше. 

Как показала практика по-
следних шести месяцев, рабо-
тодатели все чаще вынуждены 
обращаться за помощью к внеш-
ним специалистам и консультан-
там в связи с динамично меняю-
щимся трудовым законодатель-
ством и необходимостью в экс-
тренной квалифицированной 
помощи. И от того, какие в итоге 
рекомендации получит работо-
датель, на каком уровне и с ка-
кой ответственностью станут 
оказывать услуги внешние ауди-
торские компании, будет в ито-
ге зависеть судьба работника и 
организации в целом, говорится 
в пояснительной записке к зако-
нопроекту. 

Поэтому законопроект пред-
полагает легализацию статуса 
аудитора трудовой сферы. Такие 
аудиторы будут входить в само-
регулируемые организации,  
осуществляющие деятельность 
по консультированию, обуче-
нию, проведению различных 
обязательных мероприятий по 
направлениям социально-тру-
довой сферы. При этом аудит не 
должен заменить уже действу-
ющую систему контроля трудо-
вых отношений. 

 Сегодня, как показывает 
практика, отдельная проверка 
именно трудовой сферы — яв-
ление не слишком распростра-
ненное. Обычно кадровую доку-
ментацию, соблюдение компа-
нией трудового законодатель-
ства оценивают в рамках об-
щего аудита организации при 
покупке бизнеса. Сама компа-
ния может выступить инициа-
тором проверки при смене ру-
ководства. В этом случае ново-
му руководству может потре-
боваться достоверная инфор-
мация о состоянии дел в сфере 
трудовых отношений. В итого-
вом  отчете описываются основ-
ные риски, выявленные в ходе 
проверки, или, наоборот, те рис-
ки, которые нельзя исключить в 
случае, если, например, не были 
предоставлены какие-либо до-
кументы, имеющие существен-
ное значение. Значимыми счи-
таются риски наличия «вилок» 
в штатном расписании, отсут-
ствие существенных условий в 
трудовых договорах, нетипич-
ные условия трудовых догово-
ров и дополнительные матери-
альные гарантии для работни-
ков, «золотые парашюты» и др.

Как напоминает профессор 
Финансового университета при 
правительстве РФ Александр 
Сафонов, работники, чьи права 
грубо нарушаются, могут все-
гда пожаловаться в Роструд, и 
ведомство будет разбираться с 
ситуацией. Сам же Роструд от 
излишних проверок пока воз-
держивается. Ведомство запла-
нировало около 1 тыс. проверок 
в 2023 году, акцент будет сделан 
на профилактических меропри-
ятиях, сообщила пресс-служба 
ведомства. На этот год заплани-
ровано около 980 проверок, что 
более чем в 6 раз меньше, чем 
два года назад. Так, в 2021 году 
инспекции труда провели по-
рядка 6,5 тыс. проверок.  «Зада-
ча государственного инспектора 
труда — не наказать работодате-
ля, а помочь разобраться в труд-
ностях трудового законодатель-
ства, выявить риски возможных 
нарушений и, в случае их обна-
ружения, помочь устранить», — 
пояснял ранее  руководитель Ро-
струда Михаил Иванков.  

Компания может 
выступить иници-
атором проверки  
при смене своего 
руководства 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет 
министров предлагает 
единые критерии 
для назначения 
социальной помощи

Семью вписали 
в доход

Владимир Кузьмин

Кабинет министров предлагает сформировать еди-
ные и понятные критерии для назначения гражданам 
социальной помощи, в том числе на основании соци-
ального контракта. Поправки в законодательство ме-
няют состав семьи, который используется для расчета 
среднедушевого дохода и определения уровня благо-
состояния.

Правительство одобрило на заседании и внесло в 
Государственную Думу изменения в Федеральный за-
кон «О государственной социальной помощи» и Фе-
деральный закон «О порядке учета доходов и расчета 
среднедушевого дохода семьи и дохода одиноко про-
живающего гражданина для признания их малоиму-
щими и оказания им государственной социальной по-
мощи». «По всей стране предлагается установить об-
щие подходы к расчету среднедушевого дохода семьи, 
ее составу, — рассказал премьер-министр Михаил Ми-
шустин. — Как раз по аналогии с теми, которые сейчас 
применяются при назначении единого ежемесячного 
пособия в связи с рождением и воспитанием ребенка».

Документ, пояснил глава кабмина, также преду-
сматривает возможность подачи заявления на меры 
поддержки в электронном виде — через портал государ-
ственных услуг либо через соответствующие регио-
нальные сервисы. 
«Все это значимая 
часть нашей работы 
по внедрению прин-
ципов социального 
казначейства, ко-
торую мы прово-
дим по поручению 
президента. Людям 
нужно будет пода-
вать меньше доку-
ментов. Мы исклю-
чим лишнюю бюро-
кратию и хождение 
по инстанциям», — 
подчеркнул он.

Законопроект 
закрепит переход от понятия «домохозяйства», ис-
пользующегося для целей официального статистиче-
ского учета, к понятию «семья» при назначении соц-
помощи. Изменится состав малоимущей семьи для 
расчета среднедушевого дохода. По действующему за-
конодательству сейчас в нее входят лица, связанные 
родством или свойством. К ним относятся «совместно 
проживающие и ведущие совместное хозяйство супру-
ги, их дети и родители, усыновители и усыновленные, 
братья и сестры, пасынки и падчерицы».

Новые нормы установят, что в состав семьи входят 
заявитель, его супруг или супруга, его несовершенно-
летние дети и его дети в возрасте до 23 лет, обучающи-
еся в образовательных учреждениях по очной форме 
обучения, в том числе находящиеся под опекой и попе-
чительством, кроме состоящих в браке.

Предложенный федеральный закон вступит в силу 
с 1 января 2024 года. Это связано с тем, что регионы 
должны будут принять собственные нормативные пра-
вовые акты, регулирующие оказание государственной 
социальной помощи.

Кроме того, правительством подготовлен законо-
проект, который поможет перезапустить экономику 
новых регионов России. На их территории создадут 
свободную экономическую зону (СЭЗ). Ее участники 
будут на 10 лет освобождены от уплаты федеральной 
части налога на прибыль (региональной — по реше-
нию самих регионов) и на имущество. В течение трех 
лет они смогут не платить земельный налог. «Для них 
предусмотрены пониженные тарифы страховых вз-
носов — всего 7,6%. Здесь же будут действовать про-
цедуры свободной таможенной зоны», — рассказал 
Михаил Мишустин. Эти меры, рассчитывает премьер, 
помогут привлечь частные инвестиции в создание но-
вых производств и обновление инфраструктуры, при-
дать новый импульс строительной отрасли и обеспе-
чить рост сельскому хозяйству, которое может стать 
одним из основных драйверов развития субъектов Фе-
дерации.

Помимо налоговых льгот для резидентов преду-
смотрены упрощенные процедуры градостроитель-
ной деятельности и землепользования, уточнил ви-
це-премьер Марат Хуснуллин. Таким образом, на тер-
ритории новых регионов будет сокращен инвестици-
онно-строительный цикл, а значит, объекты для ин-
вестиционных проектов станут возводить в более ко-
роткие сроки и без лишних процедур.

Свободная экономическая зона будет действовать 
до конца 2050 года, но, отметил зампред правитель-
ства, возможно продление срока. Регулировать СЭЗ 
станет министерство строительства и ЖКХ, а управ-
ляющей компанией назначат Фонд развития террито-
рий.  

ФИНАНСЫ Для неопытных 
инвесторов продлили 
ограничения 

Бумаги стерпят

Нина Егоршева

Банк России продлил на полгода запрет на продажу цен-
ных бумаг недружественных стран неквалифицирован-
ным инвесторам. В ЦБ пояснили, что такие инвесторы в 
этот период смогут приобретать только ценные бумаги 
дружественных стран, а также иностранные бумаги рос-
сийских компаний или эмитентов, которые ведут дея-
тельность в Евразийском экономическом союзе.

«Недружественные» ценные бумаги стали недоступ-
ны неопытным инвесторам с 1 января 2023 года. Бро-
керы должны были приостановить исполнение любого 
поручения неквалифицированного инвестора по уве-
личению позиции по ценным бумагам эмитентов из не-
дружественных стран. Ранее регулятор пояснял, что 
это решение направлено на минимизацию рисков для 
неквалифицированных инвесторов. Ведь иностранные 
финансовые институты, где учитываются такие ценные 
бумаги, могут без предупреждения заблокировать воз-
можность распоряжаться активами. При этом в список 
доступных только квалифицированных инвесторов по-
прежнему входят ценные бумаги недружественных эми-
тентов, а также ценные бумаги, хранение которых или 
выплата дохода по которым осуществляется через ин-
фраструктуру недружественных государств.  

Законопроект 
закрепит переход 
от понятия 
«домохозяйства» 
к понятию «семья» 
при назначении 
соцпомощи
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Поймают 
на слове

Проводить исследования должны ученые 
на государственной службе, а не офицеры. 
Например, судебные лингвистические экс-

пертизы будут проводиться в Российском федераль-
ном центре судебных экспертиз при министерстве 
юстиции. Его сотрудники не носят погон.

Теоретически проводить лингвистические экс-
перты по уголовным делам смогут и государственные 
вузы. Но для этого вуз должен создать судебно-экс-
пертную лабораторию, которой необходимо получить 
соответствующую аккредитацию. По общему же пра-
вилу лингвистическую экспертизу по делам об экс-
тремизме смогут проводить только экспертные лабо-
ратории государственных ведомств. В том числе: экс-
пертные учреждения правоохранительных органов и 
спецслужб.

Поскольку таких ведомств несколько, то у участни-
ков процесса будет возможность обратиться за альтер-
нативной экспертизой в другое ведомство. Допустим, 
если первоначально экспертизу провели в каком-ни-
будь правоохранительном ведомстве, защита сможет 
обратиться в центр судебных экспертиз при минюсте.

Сегодня самая главная проблема лингвистических 
экспертиз — отсутствие единых методик. Зачастую у 
экспертов нет понимания, что и как надо изучать, и по-
тому они решают на свой вкус. Между тем в таких де-
лах важно опираться на объективные критерии. Экс-
перт должен уметь 
четко отделить ма-
териал, где автор 
просто выражает 
свои мысли, от ма-
териала, которым 
разжигается нена-
висть. Специалисты 
давно говорят, что 
нам нужна единая 
медиаэкспертиза, 
которая могла бы 
разобрать и разло-
жить по полочкам 
информационный 
материал. Ведь зачастую важно не столько содержание 
слов, сколько время и место высказывания. Одно дело 
шепнуть что-то на кухне, другое — крикнуть на площа-
ди. Есть частные и публичные высказывания. Или если 
в деле фигурирует непозволительная картинка, то есть 
разница — человек просто сохранил ее где-то на своей 
страничке или он активно распространял ее, показы-
вая другим. Все это важные для рассмотрения дела де-
тали, и именно эксперт должен указать: да, и материал 
непозволительный, и факт распространения налицо.

Кстати, еще минюст намерен развивать политоло-
гические экспертизы. Сейчас ведомство подготовило 
проект приказа, который расширяет перечень судеб-
ных экспертиз, выполняемых в судебно-экспертных 
учреждениях Минюста России. В том числе добавляет-
ся политологическая экспертиза.

Ранее первый заместитель министра юстиции Ев-
гений Забарчук рассказал «РГ», что такая экспертиза 
может быть проведена по делам, связанным с оспари-
ванием в судебном порядке включения организации 
или физического лица в Реестр иностранных агентов.

«Кроме того, специальные политологические зна-
ния могут быть востребованы при исследовании пуб-
личных материалов оппозиционного характера с це-
лью установления наличия либо отсутствия признаков 
так называемого «политического экстремизма» или 
политических аспектов терроризма, — рассказал он. — 
В процессе расследования преступлений, связанных с 
политическим экстремизмом, «информационной по-
литической войной», может быть востребован полито-
логический анализ определенных взглядов, выражен-
ных автором публичного материала, либо политиче-
ских истоков или идеологии каких-либо общественно-
политических явлений, организаций, течений».  

МВД Определен порядок 
отказа от украинского 
гражданства

Допустят 
к гостайне

Иван Петров

Все бывшие граждане Украины смогут в России трудо-
устроиться или пойти учиться туда, где предусмотрен 
доступ к гостайне. 

18 марта президент РФ Владимир Путин подписал 
Федеральный закон № 62-ФЗ «Об особенностях право-
вого положения граждан Российской Федерации, име-
ющих гражданство Украины».

Этот нормативно-правовой акт дает право всем без 
исключения гражданам России, имеющим украинское 
гражданство, подать заявление о нежелании более со-
стоять в нем.

Такие граждане будут считаться не имеющими гра-
жданства Украины со дня подачи ими указанного заяв-
ления. 

Это позволит трудоустраиваться в государствен-
ные и муниципальные органы, обучаться в образова-
тельных организациях, предусматривающих допуск 
к государственной тайне. Ранее такую возможность 
имели только жители Республики Крым, Донецкой и 
Луганской народных республик, Запорожской и Хер-
сонской областей.

Федеральный закон вступит в силу 17 июня 2023 
года. Порядок подачи заявления о нежелании состо-
ять в гражданстве Украины, перечень представляемых 
вместе с ним документов и форма данного заявления 
будут вскоре определены Министерством внутренних 
дел России.

После вступления в силу федерального закона с 
заявлением о нежелании состоять в гражданстве Укра-
ины граждане смогут обратиться в любой территори-
альный орган МВД России или подать его посредством 
Единого портала государственных и муниципальных 
услуг (функций).

При этом, согласно положениям федерального за-
кона, граждане РФ, которые подали заявление о неже-
лании состоять в гражданстве Украины, будут обяза-
ны «не совершать действий, связанных с реализацией 
прав и исполнением обязанностей, предусмотренных 
для граждан Украины (в том числе не получать и не ис-
пользовать паспорт гражданина Украины), за исклю-
чением случаев, когда эти действия совершаются в це-
лях прекращения гражданства Украины».

«Если это требование будет нарушено, заявление о 
нежелании состоять в гражданстве Украины будет счи-
таться недействительным, а гражданин Российской 
Федерации — имеющим гражданство Украины. 

Повторно с заявлением о нежелании состоять в гра-
жданстве Украины гражданин Российской Федерации 
сможет обратиться по истечении 10 лет», — пояснили 
в МВД.  

СИТУАЦИЯ Австрийский Raiffeisen Bank пытается удержаться на российском рынке

По большому счету
Гульнара Вахитова

Н
есмотря на усиливающе-
еся давление европей-
ского регулятора в от-

ношении австрийского финан-
сового гиганта Raiffeisen Bank 
International (RBI), его россий-
ская «дочка» не спешит поки-
дать страну, ведь она генери-
рует более половины доходов 
всей банковской группы по все-
му миру, отмечают опрошен-
ные «Российской газетой» ана-
литики. Они единодушны в том 
мнении, что пока бизнес банка 
в России идет успешно, кредит-
ная организация будет стре-
миться до последнего удержать-
ся на российском рынке.

Ранее Reuters со ссылкой на 
источники сообщило, что Евро-
пейский центральный банк 
(ЕЦБ) оказывает давление на 
австрийский RBI с тем, чтобы 
он свернул свой высокодоход-
ный бизнес в России. При этом 
ЕЦБ  якобы не просит Raiffeisen 
немедленно покинуть стра-
ну, но нужен план действий по 

сворачиванию бизнеса, кото-
рый может включать продажу 
или закрытие его российского 
банка. Raiffeisen, однако, пока 
не намерен представлять такой 
план, а некоторые австрийские 
чиновники рассматривают эти 
шаги как неоправданное вмеша-
тельство.

Российский бизнес превра-
тился в «дойную корову» ав-
стрийской группы, отмеча-
ет начальник аналитического 
управления БКФ Банка Мак-
сим Осадчий. Отчетность фи-
нансовой организации под-
тверждает такие выводы. Чи-
стая прибыль группы RBI за 
2022 год составила 3,8 млрд 
евро. Более половины этой 
прибыли обеспечил россий-
ский бизнес группы — его чи-
стая прибыль за 2022 год до-
стигла 2,1 млрд евро, увели-
чившись более чем в 4 раза по 
сравнению с чистой прибылью 
за 2021 год (0,5 млрд евро).

Для сравнения: прибыль 
украинского бизнеса группы 
в 2022 году составила всего 65 

млн евро, снизившись за год по-
чти в два раза.

Экономист Осадчий указы-
вает, что за прошлый год акти-
вы российского бизнеса груп-
пы выросли на 43,4%, или на 
8,1 млрд евро до 26,9 млрд евро. 
«Произошел переток депозитов 
из российских банков, попав-
ших под санкции, в российский 
банк, принадлежащий нерези-
дентам и обладающий иммуни-
тетом по отношению к санкци-
ям», — указал эксперт.

Этот банк является основ-
ным каналом для финансовых 
транзакций российских банков 
с ЕС и США. Из-за массового ис-
хода банков ЕС и США из Рос-
сии Raiffeisen Bank занял доми-
нирующую позицию на рынке 
финансовых трансграничных 
транзакций российских банков 
с ЕС и США, выполняя роль не-
заменимого посредника. 

Пока в России продолжают 
работать «дочки»итальянских 
групп Unicredit и Intesa, «дочка» 
голландской группы ING. Благо-
даря раскрытию информации 
мы видим, что эта «дочка» рабо-
тает вполне активно — например, 
21 марта ИНГ Банк (Евразия) 
привлек депозит 25 млрд руб-
лей. До сих пор работает «дочка» 
американской группы Citi.

26 октября 2022 года всту-
пило в силу распоряжение пре-
зидента РФ, вводящее запрет 
на сделки (операции) с акция-

ми (долями) 45 кредитных орга-
низаций, в том числе Raiffeisen 
Bank, ЮниКредит Банка, ИНГ 
Банка и Ситибанка.

Разумеется, ЕЦБ вынужден 
учитывать,  что серьезные 
меры против RBI могут приве-
сти к «эффекту домино». С уче-
том банковского мини-кризи-
са (SVB, Credit Suisse и др.) ЕЦБ 
вряд ли будет занимать очень 
жесткую позицию в этом вопро-
се — время для этого неподходя-
щее, уверен Осадчий.

Директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Иван 
Уклеин считает, что во многом 
стратегия RBI зависит от воз-
можности мирного политиче-
ского урегулирования. «Нельзя 
исключать выработки компро-
миссного плана действий, кото-
рый удовлетворил бы почти все 
стороны, например, через еще 
более глубокий контроль тран-
закционной активности клиен-
тов банка (возможно, с внеш-
ним аудитом). Невозможно 
уйти из России без почти полно-
го списания не только будущих 
прибылей, но и уже заработан-
ного за более чем четверть века 
капитала», — отметил Уклеин.

Доцент кафедры мировых 
финансовых рынков и финтеха 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Татья-
на Белянчикова указывает, что 
сегодняшний виток давления 
на кредитную организацию, по-
жалуй, сильнее предыдущих, но 

банк пытается сохранить лицо 
на фоне получения запроса от 
американского OFAC (Управле-
ния по контролю за иностран-
ными активами) и внесения 
нескольких топ-менеджеров в 
санкционный список.

На некоторые ограничения 
в начале этого года банк, впро-
чем, пошел (продолжилось со-
кращение кредитного портфе-
ля, банк не открывает счета но-
вым клиентам — юрлицам и т.п.). 
Например, Raiffeisen с 3 апреля 
повышает минимальную сумму 
валютных переводов для юри-
дических лиц, индивидуальных 
предпринимателей и лиц, зани-
мающихся частной практикой.

«В прессу периодически по-
падает информация, что RBI 
рассматривает вопрос обмена 
своих российских дивидендов 
на австрийскую «дочку» Сбер-
Банка. Но вопросы о подобных 
сделках обычно требуют зна-
чительного времени на их ре-
шение. А главное, пока бизнес 
успешно идет — банк будет стре-
миться до последнего удержать-
ся на российском рынке», — счи-
тает Белянчикова.

Эксперт по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» Ев-
гений Калянов считает, что если 
западный регулятор сможет вы-
звать уход австрийской финан-
совой группы из РФ, то россий-
ское подразделение Raiffeisen 
Bank все равно останется. Оно 
сможет оформить бизнес в рам-
ках российской юрисдикции и 
продолжит функционировать. 
«Сложность ситуации, думаю, 
понимает и ЕЦБ, который вряд 
ли будет очень уж сильно на-
стаивать и торопить Raiffeisen 
Bank с уходом из России», — ре-
зюмировал аналитик «Финама» 
Игорь Додонов.  

НАГРАДЫ Михаил Мишустин вручил премии правительства 
в области культуры

Грани искусства

Владимир Кузьмин 

В 
субботу в стране от-
мечали День работ-
ника культуры. На-
кануне премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин вручил пре-
м и и  п р а в и т е л ь -
ства в этой сфере за 
2022 год.

Глава кабинета министров 
вспомнил писателя Федора До-
стоевского, который говорил, 
что искусство — такая же по-
требность для человека, как 
есть и пить. И поэтому прави-
тельство, заметил Мишустин, 
продолжает делать все необхо-
димое, создавая для жителей 
каждого региона возможность 
увидеть новый фильм, спек-
такль, послушать хороший кон-
церт: приводят в порядок дей-
ствующие театры, музеи, кино-
залы, модельные библиотеки, 
обновляют школы искусств и 
колледжи.

Отдельная задача государ-
ства — приобщать к культуре мо-
лодежь. Для этого два года назад 
запущен проект «Пушкинская 
карта». «Сегодня ее оформили 
уже восемь миллионов молодых 
людей от 14 до 22 лет, — расска-
зал премьер. — Благодаря ей они 

смогли посетить почти 240 ты-
сяч мероприятий, в том числе 
600 российских фильмов по-
смотрели в кинотеатрах».

Развитие культуры, как гово-
рил президент в Послании, ста-
нет одним из приоритетов воз-
рождения мирной жизни в но-
вых регионах. Там потребует-
ся восстановить и оборудовать 
сотни театров, музеев, концерт-
ных залов, библиотек, сказал 
глава кабмина. «Тем более что 
в этом году планируется про-
вести там десятки интересных 
выставок, концертов, спекта-
клей», — проанонсировал он.

Правительство  отмети-
ло премиями за 2022 год семь 
проектов из разных сфер — ар-
хитектуры, театрального и му-
зыкального, изобразительно-
го и циркового искусства. За 
создание циркового спектакля 
«И100РИЯ», созданного к сто-
летию отечественного цирка, 

диплом лауреата получил ху-
дожественный руководитель 
«Большого Московского го-
сударственного цирка на про-
спекте Вернадского» Аскольд 
Запашный.

Ге н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р 
«РОСКОНЦЕРТа» Андрей Ма-
лышев и его коллеги удостое-
ны премии за проект «Большие 
гастроли». Как отметил пре-
мьер-министр, он формиру-
ет единое культурное про-
странство, чтобы подарить зри-
телям возможность увидеть 
лучшие постановки и встре-
титься с любимыми актерами. 
«Благодаря ему государствен-
ную поддержку получил прак-
тически каждый российский 
творческий союз. В нем приня-
ли участие уже десятки феде-
ральных, региональных, дет-
ских, студенческих и зарубеж-
ных коллективов», — отметил 
Мишустин.

Еще одним ярким событием 
в мире театра глава правитель-
ства назвал спектакль «Мерт-
вые души» в инсценировке Ми-
хаила Булгакова, поставленный 
Малым театром. Премию пра-
вительства получили режиссер-
постановщик театра Алексей 
Дубровский и его коллеги.

Генеральный директор пе-
тербургского театра-фестиваля 
«Балтийский дом» Сергей Шуб 
награжден за проект по сохра-
нению и пропаганде русской 
культуры и театрального искус-
ства за рубежом «Ассоциация 
деятелей русских театров зару-
бежья». Он продвигает русскую 
культуру за пределами России, 
несмотря на все запреты и огра-
ничения.

Прошлый год был объявлен 
президентом Годом культурно-
го наследия народов России, и в 
этой связи Михаил Мишустин, 
по его собственным словам, 
особо отметил среди лауреатов 
Илью Петренко, главного дири-
жера оркестра народных инстру-
ментов «Филармония имени А. 
Хамхоева». «Автор проекта, ко-
торый представляет одну из гра-
ней бесконечно многообразной 
культуры российских регионов», 
— представил его премьер. В рам-
ках проекта были созданы пер-

вый профессиональный оркестр 
народных инструментов в Ингу-
шетии и национальная вокаль-
но-инструментальная програм-
ма «Бека пандар, ека оаз» («Иг-
рай гармонь, звучи мой голос»).

Работы народного художни-
ка России Виктора Глухова от-
ражают мир детства, предста-
вил другого лауреата Мишу-
стин: «Его живописные обра-
зы словно воспоминания нас, 
взрослых, о детских мечтах, о 
праздниках, об игрушках». Он 
награжден за серию персональ-
ных художественных выставок 
из цикла «Детство».

И еще председатель прави-
тельства поблагодарил всех 
специалистов, кто работал 
над восстановлением церкви 
Преображения Господня Киж-
ского погоста. Не имеющий 
аналогов в мире проект также 
удостоен премии, ее получил 
автор проекта Андрей Коваль-
чук вместе с соисполнителя-
ми. «Во многом благодаря вам 
теперь все смогут увидеть уни-
кальный памятник. Этого собы-
тия ждали 40 лет», — заявил гла-
ва кабмина.  

Михаил Мишустин вручил премию 
режиссеру-постановщику Малого 
театра Алексею Дубровскому 
и его коллегам.

Из-за массового исхода банков ЕС и США из России Raiffeisen Bank занял 
доминирующую позицию на рынке трансграничных транзакций.

А К Ц Е Н Т

Правительство отметило премиями 
за 2022 год семь проектов 
из разных сфер

АРМИЯ  

Минтруд 
утвердил 
профессии для 
прохождения 
службы

ЕСТЬ 
ВАРИАНТЫ
Ирина Жандарова

Минтруд России утвердил пере-
чень профессий для прохожде-
ния альтернативной службы 
и организаций, которые мо-
гут принимать людей на такую 
службу. Документ опубликован 
на официальном портале право-
вой информации.

В обновленном списке 149 
позиций, 64 рабочих профес-
сии и 85 должностей служащих. 
Список пополнился 25 новыми 
профессиями рабочих специ-
альностей, в число которых по-
пали дорожный рабочий, дояр, 
животновод, машинист авто-
грейдера и пекарь, рабочий по-
лигона, рыбак прибрежного 
лова. Есть также в перечне сле-
сари ряда работ, станочники 
широкого профиля, стропаль-
щики, токари, трактористы-ма-
шинисты сельскохозяйственно-
го производства, швеи, электро-
газосварщики и другие.

Список служащих попол-
нился 22 должностями, среди 
которых инженер по контроль-
но-измерительным приборам и 
автоматике, инженер по сварке, 
специалист по защите информа-
ции, химик.

При этом из перечня исклю-
чили семь профессий рабочих и 
15 должностей служащих. В чис-
ле исключенных профессий гар-
деробщик, курьер и почтальон.

Списки профессий для про-
хождения альтернативной служ-
бы обновляются ежегодно. Све-
дения о численности граждан, в 
отношении которых было при-
нято решение о замене военной 
по призыву службы альтерна-
тивной гражданской службой, 
предоставляет Минобороны Рос-
сии. На этом основании Роструд 
формирует подбор рабочих ме-
сти и план направления граждан 
на альтернативную службу.

В ноябре 2022 года вступил в 
силу закон, позволяющий про-
ходить альтернативную гра-
жданскую службу в период мо-
билизации.  

А К Ц Е Н Т

Бизнес банка в России идет успешно, 
он обеспечивает более половины 
всей прибыли группы RBI

1

Защита сможет 
обратиться 
в лабораторию 
другого ведомства 
для проведения 
экспертизы
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Юань входит 
в тройку 
лидеров 
по депозитам 

КИТАЙСКАЯ 
ГРАМОТНОСТЬ
Роман Маркелов

Объем биржевых торгов юанем 
в России рос весь последний год 
и продолжает заметно увеличи-
ваться. В плане личних сбере-
жений дела обстоят более кон-
сервативно, но валюта КНР и 
здесь укрепляет позиции.

По данным Банка России, 
число вкладов в рублях ста-
бильно на первом месте. «Ва-
лютные сбережения все еще 
демонстрировали отрицатель-
ную динамику, несмотря на по-
вышение привлекательности 
вкладов в юанях», — говорилось 
в недавнем обзоре ЦБ. Валюти-
зация банковских вкладов на-
ходится на отметке 10,7%, то 
есть вблизи исторического ми-
нимума, констатируют в ЦБ.

Депозиты в долларах США 
и евро традиционно занима-
ли второе и третье места в 
списке предпочтений россий-
ских вкладчиков. «Отсутствие 
роста остатков на счетах в не-
дружественной валюте (офи-
циально ввоза наличных дол-
ларов и евро в Россию нет, в об-
менниках циркулирует ранее 
ввезенная наличность, на сня-
тие наличной валюты со вкла-
дов больше года действуют ва-
лютные ограничения. — Прим. 
«РГ») приведет к тому, что 
остатки на счетах в юанях обго-
нят остатки в долларах и евро и 
рост востребованности юаней 
на государственном уровне 
приведет к тому, что и населе-
ние будет активнее наращивать 
объемы данной валюты», — до-
пускает руководитель бизнеса 
депозитов Банка «Санкт-Пе-
тербург» Эльвир Максимов.

Он указывает, что юани яв-
ляются резервной валютой, для 
населения появится больше 
преимуществ, когда юани бу-
дут обращаться в нашей стране. 
«Но главный недостаток — от-
сутствие опыта использования 
данной валюты, к ней еще пред-
стоит привыкать и адаптиро-
вать под собственные финан-
совые операции», — отмечает 
Максимов.  
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Сошлись на цене
В ы д а ч и  и п о т е к и  с 
господдержкой так-
же начали восстанав-

ливаться после январского за-
медления — до 209 с 128 млрд 
рублей (рост на 64%). Тогда же 
ЦБ констатировал, что банки 
стали пересматривать усло-
вия по «льготной ипотеке от 
застройщика»: сейчас по ним 
предлагаются ставки от 3%. 
«Однако это все еще существен-
но ниже рыночных индикато-
ров, что указывает на сохране-
ние практики завышения цен на 
жилье. В дальнейшем мы ожи-
даем выравнивания ситуации с 
учетом предстоящего дорезер-
вирования кредитов, полная 
стоимость которых существен-
но ниже рынка», — указал регу-
лятор.

Ипотека от застройщика, как 
правило, предполагает включе-
ние комиссии, выплачиваемой 
застройщиком банку, в цену 
квартиры, что заметно завы-
шает ее стоимость в сравне-
нии с «рынком». Значительное 
распространение ипотеки от 
застройщика может привести 
к еще большему отрыву цен на 
первичное жилье по сравнению 
с «вторичкой», считает управ-
ляющий директор рейтингово-
го агентства НКР Михаил До-
ронкин. «Уже анонсированные 
меры регулятора представ-
ляются на текущий момент до-
статочными, учитывая, что 
часть из них затрагивает пер-
вичный рынок ипотеки в целом, 
поэтому банки в целом скорее 
заинтересованы в снижении 
продаж ипотеки от застройщи-
ков», — отметил эксперт. 

При этом, по его словам, ре-
гулятор вполне может допол-
нительно усилить давление на 
банки, введя повышенное ре-
зервирование по кредитам с 
очень низкими ставками.

Заместитель  директора 
Института налогового мене-
джмента и экономики недви-
жимости НИУ ВШЭ Татьяна 
Школьная отмечает, что риски 
образования «пузыря» присут-
ствуют всегда, а задача регуля-
торов в том, чтобы предприни-
мать действия, чтобы риски не 
реализовались. «Мы согласны 
с тем, как оценивает ситуацию 
ЦБ, а действия регулятора по 

данному вопросу считаем недо-
статочно решительными. Более 
того, каждое заявление пред-
ставителей ЦБ на тему отмен 
или изменения условий льгот по 
ипотеке или псевдо «нулевых» 
ставок — это прекрасный повод 
для маркетологов подстегнуть 
спрос — «покупайте скорей, а 
то вот-вот отменят», — сетует 
Школьная.

По ее мнению, у регулято-

ров достаточное количество 
инструментов и ресурсов, что-
бы «охладить» рынок и не до-
пускать «перегревов» впредь. 
Под регуляторами подразу-
мевается не только ЦБ, но и 
минстрой, позиция которого по 
данному вопросу пока четко и 
публично не обозначена.

«Снижая стоимость «вход-
ного билета» для застройщи-
ков и развивая честную кон-

куренцию в их среде. Необхо-
димо вводить в оборот больше 
земельных участков, оснащен-
ных инженерной и социальной 
инфраструктурой», — отвеча-
ет экономист на вопрос о том, 
как можно «навести порядок» в 
этом бизнесе.

Динамика выдачи ипотеки 
хуже, чем в прошлом году, го-
ворит Хуснуллин. В то же вре-
мя нужно учитывать, что год на-
зад был высокий прирост ипо-
теки в начале спецоперации, 
отметил он. Правительство бу-
дет следить за развитием ситу-
ации в марте. «Если понадобят-
ся дополнительные меры, бу-
дем предлагать», — отметил ви-
це-премьер.

По данным ДОМ.РФ, из 10 
ипотечных кредитов на ново-
стройки 9 — льготные, с под-
держкой государства, отмеча-
ет завкафедрой ипотечного жи-
лищного кредитования и фи-
нансовых инструментов рын-
ка недвижимости Финансового 
университета при правитель-
стве Александр Цыганов. «Это 
важно, такая поддержка пока-
зывает социальный характер 
российского государства, — го-
ворит он. — При этом в целом 
темпы роста выдачи ипотеч-
ных кредитов замедляются, что 
вполне объяснимо удовлетво-
рением спроса на жилье в 2020—
2022 годах, а также определен-
ным снижением располагаемых 
доходов у части населения».

Привлекательность ипотеки 
сейчас могут повысить только 
низкие ставки и минимальный 
первоначальный взнос — не бо-
лее 5—10% от стоимости жилья, 

говорит директор по продажам 
агентства Point Estate Роман 
Амелин.

В ГК «А101» надеются на 
сохранение в том или ином 
виде субсидирования ипоте-
ки застройщиками. Очевид-
но, что «околонулевых» ставок 
больше не будет, их и правда не-
льзя назвать оптимальным ре-
шением ни для девелоперов, 
ни для банков, говорит руково-
дитель управления ипотечно-
го кредитования ГК «А101» Ру-
стам Азизов. Однако разумным 
компромиссом могли бы стать 
субсидии на 2—3% от базовых 
условий, в том числе программ 
господдержки. В этом случае 
размер банковской комиссии 
позволяет девелоперам не по-
вышать стоимость квартир, 
уверяет он.

Госпрограммы можно опти-
мизировать, отмечает руково-
дитель отдела ипотечного кре-
дитования «Главстрой-Недви-
жимость» Вадим Бутин. Можно, 
по его словам, добавить к ним 
опцию, в рамках которой на пе-
риод до окончания строитель-
ства дома ставка будет 1% или 
же клиент вообще освобожда-
ется от платы по кредиту, а по-
сле ввода дома начинает выпла-
чивать кредит по ставке, увели-
ченной по сравнению с госпро-
граммой на 1,5—2,5%.  

Застройщики предлагают свои ипо-
течные программы под 3%, что гово-
рит о завышении цен на жилье.

РЕШЕНИЕ 

КС РФ о праве 
изобретателей 
на выплаты

ЗАРПЛАТА 
НЕ В СЧЕТ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разъ-
яснил порядок выплаты возна-
граждения за изобретения и по-
лезные модели их создателям. 

Судам разрешено прини-
мать во внимание тот факт, что 
компания — обладатель патен-
та не использует новаторскую 
разработку в своем произ-
водстве. При этом размер воз-
награждения должен зависеть 
от личного вклада каждого чле-
на творческого коллектива в 
полученный результат. 

А поскольку положения 
Правил выплаты вознагражде-
ния за служебные изобретения, 
служебные полезные модели, 
служебные промышленные об-
разцы, утвержденных поста-
новлением правительства РФ в 
2014 и в 2020 году, не содержат 
механизма такой дифференци-
ации, они признаны не соответ-
ствующими Конституции РФ.

С жалобой на то, что быв-
ший гендиректор должен по-
лучить более четырех миллио-
нов рублей, в КС обратилась 
компания «Гидробур-Сервис». 
Ей принадлежат права на три 
изобретения и одну полезную 
модель, созданные коллекти-
вом авторов, в который был 
включен и экс-руководитель. 
Как подчеркивают в «Гидро-
бур-Сервис», участия в твор-
ческом процессе он не прини-
мал, оказывал лишь админи-
стративное содействие, да и 
изобретения не применяются 
в производственном процессе 
компании. Но когда гендирек-
тор потребовал вознагражде-
ния, суды насчитали сумму как 
за создание, так и за исполь-
зование — более 608 тысяч и 
3,7 миллиона рублей соответ-
ственно.

— Такие подходы необос-
нованно и неконституционно 
смещают баланс интересов в 
пользу авторов, которые полу-
чают возможность требовать 
компенсации «за использова-
ние» в ситуациях, когда работо-
датель фактически не исполь-
зует объект интеллектуальной 
собственности, — подчеркнуто 
в обращении, — а также полу-
чать компенсацию без учета 
уровня вклада авторов в созда-
ние спорного произведения, в 
результате чего ущемляются 
интересы соавторов. 

После анализа оспоренных 
нормативных актов и право-
применительной практики су-
дьи КС пришли к выводу, что 
положения статьи 1370 ГК РФ и 
Правил выплаты вознагражде-
ния за изобретения в существу-
ющей взаимосвязи не противо-
речат Конституции РФ. 

По мнению суда, в подобных 
случаях оплата интеллектуаль-
ного труда не должна зависеть 
от того, пригодились ли рабо-
тодателю его плоды, если он за-
крепил за собой авторское пра-
во. В то же время суд имеет пра-
во уменьшить размер выплаты 
за использование, если при-
менение изобретения невоз-
можно или затруднено по неза-
висящим от него причинам.

При этом сам по себе пункт 
3 Правил выплаты вознагра-
ждения за служебные изобре-
тения, служебные полезные мо-
дели, служебные промышлен-
ные образцы как в действую-
щей, так и в предыдущей редак-
ции вступает в противоречие 
с основным законом страны, 
поскольку «не позволяет опре-
делять размер вознаграждения 
лицу, создавшему служебный 
результат интеллектуальной 
деятельности в соавторстве, с 
учетом личного вклада такого 
лица в полученный результат, 
когда расчет выплаты исходя из 
размера его средней заработ-
ной платы может приводить к 
явному нарушению принципов 
справедливости».

Так что Правила необходи-
мо уточнить, а до этого размер 
вознаграждения для соавто-
ров остается на усмотрение Фе-
миды. 

КС РФ дал судам право «при-
судить вознаграждение в ином 
размере, нежели предусмот-
ренном Правилами выплаты 
вознаграждения за служебные 
изобретения, служебные по-
лезные модели, служебные про-
мышленные образцы».   

КС: оплата интел-
лектуального 
труда не должна 
зависеть от того, 
пригодились ли 
его плоды

БЕДНОСТЬ ОТСТУПИЛА 
ЗА ЧЕРТУ
Росстат сообщил: по итогам 2022 года уровень бедно-
сти в России снизился до 10,5 процента, обновив исто-
рический минимум для всего постсоветского периода.

Численность россиян, живущих за чертой бедно-
сти, составила 15,3 млн человек. Наибольшая доля в 
структуре доходов населения пришлась на зарплату 
(снизилась с 57,3 процента в 2021-м до 57,2). Доля со-
циальных выплат выросла с 20,6 процента до 20,7, до-
ходов от предпринимательской деятельности — с 5,5 
процента до 6,2. Основными причинами сокращения 
количества бедных людей эксперты считают расшире-
ние мер поддержки детей в малоимущих семьях и ре-
кордно низкий уровень безработицы. 

Напомним, в России действуют новые правила, по 
которым рассчитывается «граница бедности». Пока-
затель введен для статистики, с его помощью можно 
точнее отслеживать 
изменение количе-
ства бедных. При 
расчете показате-
ля «уровень бедно-
сти» вместо прожи-
точного миниму-
ма, который сейчас 
устанавливается в 
зависимости от ме-
дианного дохода, 
теперь использу-
ется новый показа-
тель — «граница бед-
ности». 

В майском (2018) указе Путина была поставлена 
цель снизить уровень бедности в два раза к 2024 году. 
В связи с затяжным экономическим кризисом эта цель 
отодвинута до 2030 года. Рост уровня бедности стал 
следствием значительного падения доходов населе-
ния из-за пандемии и карантинных ограничений. Про-
фессор МГУ, экономист Наталья Зубаревич выделяет 
регионы, население которых больше всего пострадало 
от пандемии. «Это, во-первых, регионы, экономика ко-
торых работает на экспорт угля, металлов, углеводо-
родов. Например, очень плохи дела в Кемеровской об-
ласти, где из-за падения экспорта упала добыча угля, 
— говорит Зубаревич. — Во-вторых, это регионы, произ-
водства в которых ориентированы на внутренний ры-
нок, где резко упал спрос. Тут и Ульяновская, Самар-
ская, Нижегородская, Калининградская области с ав-
топромом, и Костромская область с ювелиркой, и Яку-
тия с алмазами — там падение промышленности соста-
вило 9 процентов. Также уровень жизни снизился там, 
где большую долю в экономике занимает сектор услуг: 
в Москве и Московской области, Санкт-Петербурге».

Минфин прогнозирует рост реальных располагае-
мых доходов населения в 2023 году на 1,3 процента, а 
реальных заработных плат на 0,8 процента. При этом 
уровень безработицы снизится с 6,6 процента в 2023 
году до 4,5 процента в 2025-м. 

По официальной статистике, в структуре денежных 
доходов населения наибольшую долю занимает зар-
плата — около 60 процентов. Следом идут социальные 
выплаты, в том числе пенсии и стипендии (19), а также 
прочие денежные поступления, куда входят и теневые 
доходы (12,4). На долю доходов от предприниматель-
ской деятельности приходится 6,1 процента, на доходы 
от собственности — 4,4. Спад экономической активно-
сти отразился на всех источниках доходов.

По данным Росстата, минимальный доход, необхо-
димый сегодня средней российской семье, — 58,5 тыс. 
руб. Столько требуется ей, чтобы «свести концы с кон-
цами». При этом 79,5 процента семей испытывают 
трудности с приобретением самого необходимого, а 
14,6 процента сталкиваются с «большими затрудне-
ниями». Более половины семей (53 процента) не мо-
гут позволить себе неожиданные траты, например, ре-
монт или срочные медицинские услуги. Десятая часть 
опрошенных не может покупать мясо, птицу, рыбу или 
равноценную вегетарианскую пищу хотя бы один раз 
за два дня, 21,1 процента семей не могут позволить 
себе есть фрукты в 
любое время года. 
Четверть семей не 
может пригласить 
домой гостей на 
праздник. Каждая 
вторая семья не мо-
жет позволить себе 
раз в год одну неде-
лю отпуска прово-
дить вне дома. Всего 
с 2014 года реаль-
ные доходы россиян 
упали почти на 11 
процентов.

Как показывают опросы, только треть российских 
семей имеют сбережения. Доля граждан, не имею-
щих никаких накоплений, незначительно колеблется 
в течение последних двадцати лет, но существенно не 
меняется. При этом, отмечают социологи, среди тех, 
кто откладывает деньги, большинство (53 процента) 
составляют респонденты с доходом более 55 тыс. руб. в 
месяц на семью. Но даже самые низкодоходные семьи 
(до 20 тыс. руб. в месяц) находят возможность созда-
вать накопления — доля таких сберегателей составила 
23 процента. Вообще-то говоря, бедность — не вполне 
экономическое понятие. Бедность существует всегда 
и везде, вопрос только в ее масштабе и структуре. Есть 
традиционные группы, которые в своем большинстве 
не могут не быть бедными. Например, многодетные се-
мьи, инвалиды, безработные. 

Новая цель правительства — снизить уровень бед-
ности до 6,6 процента к 2030 году. Но темпы сниже-
ния бедности могут замедлиться, считает прорек-
тор Высшей школы экономики Лилия Овчарова. «Это 
произойдет, — говорит она, — если сократятся доходы 
населения от собственности и предпринимательства, 
а также в ненаблюдаемых секторах экономики». Да-
лее, полагает эксперт, для сокращения числа бедных 
правительству придется искать новые инструменты. И 
если безработица останется относительно низкой, то 
наилучшим было бы повышение МРОТ опережающим 
темпом, до 150 процентов прожиточного минимума 
«Другой способ сокращения числа низкооплачивае-
мых рабочих мест — формирование, напротив, высоко-
производительных рабочих мест с помощью государ-
ственных инфраструктурных проектов — является бо-
лее сложным с точки зрения управления»,— отмечает 
эксперт. 

Как бы то ни было, 78 процентов российских гра-
ждан не считают себя бедными людьми. В рациональ-
ную картину мира среднестатистического россиянина 
вполне укладывается и невысокий уровень доходов, и 
скромные материальные запросы.    

Росстат сообщил: 
по итогам 
2022 года уровень 
бедности в России 
снизился 
до 10,5 процента

В картину мира 
среднестатистиче-
ского россиянина 
вполне укладыва-
ется и невысокий 
уровень доходов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

— Власти упростили условия 
льготной ипотеки. 
Что изменилось
rg.ru/art/2515690

ТОРГОВЛЯ Leroy Merlin может сменить владельцев 
в России

Используют новые 
инструменты
Ольга Крупеник

Ф
ранцузская компания 
Adeo, владеющая мага-
зинами для строитель-

ства Leroy Merlin, объявила о 
намерении передать управле-
ние российского подразделения 
локальному менеджменту, од-
нако конкретных решений пока 
не принято. В минпромторге  
рассказали, что сеть откроет но-
вые магазины и сохранит весь 
персонал.

«Мы в курсе ситуации с 
Leroy Merlin, находимся на свя-
зи с компанией. Отмечаем, что 
владелец принял цивилизован-
ное и разумное решение пере-
дать активы в России локаль-
ному менеджменту. Будем сле-
дить за событиями и помогать 
российским управленцам в ре-
шении всех возникающих во-
просов», — пояснил статс-се-
кретарь — заместитель мини-
стра промышленности и тор-
говли Виктор Евтухов. Он так-
же рассказал, что показатели у 
компании «хорошие», россий-
ское представительство обла-
дает эффективным менеджмен-
том, с которым минпромторг 
сотрудничает на протяжении 
многих лет.

В компании уточнили, что 
все взаимоотношения с постав-
щиками и сотрудниками оста-
ются в силе. Вопросы, связан-
ные с сохранением названия 
бренда, будут обсуждаться, од-
нако в ближайшее время изме-
нений не планируется.

«Речь идет лишь о намерении 
передать управление текущему 
совету директоров компании. 
Компания продолжает работу 
в обычном режиме. Никаких 
организационных изменений 
не планируется», — рассказа-
ла представитель пресс-служ-
бы Leroy Merlin. Она пояснила, 
что сейчас компания делает все, 
чтобы гарантировать отличный 
сервис для клиентов, продол-
жить исполнение обязательств 
перед партнерами и позабо-
титься о сотрудниках.

Как следует из заявления 
головной компании, процесс 
передачи бизнеса российско-
му менеджменту начали еще 
несколько месяцев назад после 
приостановки новых инвести-
ций в России. Процесс передачи 
начнется после одобрения опе-
рации со стороны российских 
регуляторов.

По мнению президента Сою-
за торговых центров Булата Ша-
кирова, российское подразде-
ление Leroy Merlin скорее всего 
поменяет название, как это сде-
лало большинство брендов, ко-
торые передали компании ло-
кальным владельцам.

«Надеемся, что в плане кон-
куренции у нас появятся мощ-
ные российские игроки, как это 
произошло на рынке fashion, и 
они займут эту нишу», — отме-
тил Шакиров в беседе с «РГ».

Leroy Merlin остается одним 
из ведущих мебельных ретей-
леров после ухода IKEA, и смена 
собственников никак не отра-

зится на рынке, считает дирек-
тор Ассоциации предприятий 
мебельной и деревообрабаты-
вающей промышленности Рос-
сии Тимур Иртуганов.  

«Я уверен, что никаких по-
водов для паники или тревог 
нет. Leroy Merlin устойчиво 
себя чувствует на российском 
рынке, а подобные смены ак-
ционеров уже проводились 
другими компаниями, и эти 
компании продолжали успеш-
но работать», — заключил спе-
циалист.

Leroy Merlin работает в Рос-
сии около 18 лет. За это время 
сеть открыла 111 гипермарке-
тов в 65 городах. Сегодня в них 
работает 45 тыс. сотрудников. 
Выручка ООО «Леруа Мерлен 
Восток» в 2021 году превысила 
456,6 млрд рублей.

В марте 2022 года груп-
па компаний Adeo заявляла о 
том, что намерена продолжать 
работать в России. При этом в 
компании подчеркивали, что 
несут ответственность работо-
дателя перед сотрудниками и 
их семьями. В компании даже 
создали штаб по импортозаме-
щению. Кроме того, заявляли о 
планах расширить  ассортимент 
товаров.

Как отмечают эксперты, 
компания Leroy Merlin достаточ-
но много инвестировала в эко-
номику страны, при этом имела 
хорошую выручку. Так что глав-
ной причиной решения передать 
бизнес могло стать внешнее по-
литическое давление.  

Злак внимания

Е с л и  з а к у п и т ь  п о -
больше зерна в госфонд, 
излишки перестанут да-

вить на цены — они вырастут, что 
поддержит рентабельность агра-
риев. Правда, чтобы закупить и 
хранить это зерно, потребует-
ся только в этом году дополни-
тельных 11 млрд рублей. По сло-
вам Виктории Абрамченко, пока 
минфин не готов выделить эти 
средства. 

В увеличении госфонда сей-
час у рынка очень большая по-
требность. Зерна в стране не 
просто много, а очень много. 
Его надо «разменять на день-
ги», что для аграриев очень важ-
но, особенно в посевную, гово-
рит генеральный директор ана-
литической компании «ПроЗер-
но» Владимир Петриченко. По 
его данным, на середину мар-
та 2023 года пшеница третьего 
класса стоила на четверть де-
шевле, фуражный ячмень — на 
35%, подсолнечник — почти на 
45% меньше, чем годом ранее.

Организация дополнитель-
ных закупок зерна в госфонд — са-
мая очевидная, но не самая опти-
мальная стратегия, считает пред-
седатель правления Союза экс-
портеров зерна Эдуард Зернин. 
Помимо времени на поиск источ-
ников и доведение финансирова-
ния, закупочная кампания будет 
осложнена инфраструктурны-
ми ограничителями — свободны-
ми аккредитованными элеватор-
ными мощностями и состоянием 
логистических цепочек. «Учиты-
вая, что аграриям нужны имен-
но сейчас средства для проведе-
ния весенних полевых работ, нам 
представляется более оптималь-
ным выделение дополнитель-
ной господдержки конкретно на 
эти цели. Она будет носить более 
адресный характер, не ограни-
ченный возможностями инфра-
структуры», — считает он.

Инициатива увеличения 
госфонда хорошая, но немного 
запоздавшая: лучше было на-
чать проработку темы несколь-
ко месяцев назад, сейчас уже 
цены на зерно «валятся», счи-
тает генеральный директор 
Института конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР) Дмитрий 
Рылько. Во-вторых, с такими 
большими объемами госфонда 
хорошо было бы вернуться к ме-
ханизму, который применялся в 
середине 2010-х годов — обрат-
ный выкуп. Аграрий продавал 
в госфонд зерно, но имел право 
выкупить его обратно по фикси-
рованной цене. «Это позволяет 
быстро реагировать на меняю-
щуюся конъюнктуру рынка: по-
надобится завтра аграрию зер-
но, он смог бы забрать его», — 
поясняет эксперт. 

Самый большой объем, ко-
торый Россия закупала до этого 
в госфонд, — 9,7 млн тонн около 
10—12 лет назад, когда в стране 
также случился небывалый уро-
жай, вспоминает Рылько. По-
том были трудности с его хра-
нением и реализацией. Имен-
но поэтому сейчас  стоило бы 
«вшить» механизм обратного 
выкупа хотя бы на 5 млн тонн. 
Кроме того, такому объему 
можно найти применение на 
внутреннем рынке или поне-
многу вывозить на внешние 
рынки. Мощности для хране-
ния такого объема тоже можно 
изыскать, считает эксперт. Тем 
более что закупки 10 млн тонн, 
наверное, не пройдут одномо-
ментно, а будут растянуты на 
несколько месяцев, что позво-
лит постепенно решать вопрос 
с хранением, говорит Рылько.  

— Что даст российским 
экспортерам продление 
зерновой сделки на 60 дней
rg.ru/art/2518851
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Валерий Выжутович,
Политический обозреватель
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Девелоперы надеются на сохранение 
субсидирования ипотеки. 
Компромиссом могли бы стать субсидии 
на 2—3% от базовых условий
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОЛИЦИЯ  За один день 
в нескольких городах 
задержали ряд 
телефонных аферистов

Курьер 
от мошенников

Наталья Козлова

За один день полиция в нескольких регионах страны 
поймала мошенников, обманувших стариков, и по-
благодарила курьера, спасшего деньги их жертвы. 

Так, в Чувашии сотрудники уголовного розыска за-
держали 19-летнюю жительницу Новосибирска. Она 
украла у шести пенсионеров 1 миллион 245 тысяч руб-
лей. Перед этим в УМВД по Чебоксарам с заявлением 
о мошенничестве обратилась внучка 99-летней горо-
жанки. 

Девушка рассказала, что ее бабушке позвонили и 
заявили, что внучка стала виновницей аварии. Можно 
откупиться. Позже выяснилось, что авария была вы-
мышленной.

Полиция оперативно на пригородном автовокза-
ле задержала 19-летнюю жительницу Новосибирска, 
которая была курьером в мошеннической схеме «Ваш 
родственник попал в ДТП». Уже в отделении выясни-
лось, что жертвами аферистки стала еще одна житель-
ница Чебоксар в возрасте 91 года и четверо пенсио-
неров из Костро-
мы. И в тот же день 
в Удмуртии поли-
цейскими задержан 
курьер, похитивший 
у пенсионеров более 
500 тысяч рублей.

Схема обмана 
была все та же. 

84-летней пен-
сионерке звонившая 
представилась зна-
комой и сообщила о 
том, что она попала 
в ДТП и по ее вине 
пострадал человек. Для освобождения от ответственно-
сти она попросила пенсионерку передать 1 миллион руб-
лей молодому человеку, который подъедет. Так как у по-
жилой женщины не оказалось такой суммы, она переда-
ла курьеру 75 000 рублей. А 89-летней пенсионерке зво-
нившая представилась дочерью, и под таким же предло-
гом передала подъехавшему к ее дому молодому чело-
веку 500 000 рублей. Мошенника поймали. Им оказался 
19-летний неработающий, уже судимый за кражи мест-
ный житель. Адреса он получал в одном из мессенджеров, 
похищенные у пенсионеров деньги он переводил в торго-
вых центрах на свою банковскую карту, а в последующем 
отправлял на указанные в сообщениях счета, при этом 
часть оставлял себе. Курьерам грозит до 6 лет колонии. 

А вот в Санкт-Петербурге именно курьер не позво-
лил обокрасть старика. Его «работодатели» отправили 
по адресу, где пожилой мужчина вручил курьеру кон-
верт. Курьер понял, что это деньги, а адрес доставки по-
казался ему подозрительным. 

И прежде чем доставить конверт, курьер заглянул в 
отделение полиции. Там его поблагодарили, деньги пен-
сионеру вернули. Но поймали ли заказчиков, полиция 
пока не говорит.  

СЛЕДСТВИЕ Басманный суд 
арестовал генерала 
и полковника ФТС за взятки

Таможня сдает 
добро

Иван Егоров

Басманный суд отправил под стражу до конца мая по 
делу о взятках двух высокопоставленных сотрудников 
ФТС и двух бизнесменов. 

В пятницу стало известно, что оперативники УФСБ 
по Москве и области задержали замначальника Цен-
трального таможенного управления генерала Алексан-
дра Беглова и начальника специализированного тамо-
женного поста Центральной акцизной таможни пол-
ковника Александра Алеева. Таможенников, а также 
бизнесменов Дмитрия Красногорского и Артема Бе-
режного задержали в момент передачи взятки в 50 ты-
сяч долларов. После проведенных обысков по местам 
работы и жительства генерала и полковника ФТС было 
изъято еще 40 млн рублей. 

Как сообщили в пресс-службе ФТС, данные задер-
жания стали результатом совместных оперативных 
мероприятий правоохранительных структур и подраз-
делений по противодействию коррупции таможенных 
органов.

Беглову предъ-
явлено обвинение в 
получении взятки в 
особо крупном раз-
мере и посредниче-
стве во взяточниче-
стве. Алееву предъ-
явлено обвинение в 
получении двух взя-
ток в особо круп-
ном и крупном раз-
мере. 

За взятку в особо 
крупном размере 
таможенным чиновникам может грозить до 15 лет ко-
лонии, за крупную взятку — до 12 лет.

Предпринимателю Бережному вменили дачу взят-
ки, а Красногорскому — посредничество  во взяточни-
честве. При этом Красногорский стал единственным 
из фигурантов, которого Басманный суд отправил не 
в СИЗО, а под домашний арест, в суд он пришел на ко-
стылях и сообщил о хронических заболеваниях. За что 
конкретно бизнесмены собирались заплатить взятку 
таможенникам, не сообщается. Все заседания по из-
бранию меры пресечения прошли по ходатайству сле-
дователя СК РФ в закрытом режиме.

Это не единичный коррупционный скандал послед-
него времени в Федеральной таможенной службе. Так, 
в конце января был задержан глава IT-управления ФТС 
Дмитрий Васильев по обвинению в получении особо 
крупной взятки в 25 миллионов рублей. Деньги пред-
назначались в качестве «отката» за получение коммер-
ческой фирмой госконтракта. По версии следствия, 
подряды на выполнение работ для ФТС получали, как 
правило, бизнес-структуры, связанные с действующи-
ми сотрудниками таможни.

Перед этим в декабре 2022 года по подозрению во 
взяточничестве был задержан и отправлен под стражу 
начальник управления по противодействию корруп-
ции ФТС генерал Дмитрий Мурышов.   

ЭКСПОРТ Сколько нефти и газа Россия сможет продать через Иран 

Своп правил 
Сергей Тихонов

И
ран рассчитывает на 
«огромные объемы» сво-
пов нефти и газа из Рос-

сии в 2023 году, заявил министр 
экономики и финансов ислам-
ской республики Эхсан Хан-
дузи. 

По словам иранского чинов-
ника, поставки уже начались, 
но пока в малых объемах из-за 
третьих стран — соседей Ирана. 
Ранее вице-премьер Александр 
Новак сообщал, что на первом 
этапе речь идет о ежегодном 
объеме своповых поставок — 5 
млн тонн российской нефти и 
10 млрд кубометров газа.

Назвать это «огромными 
объемами» язык не поворачи-
вается. Это чуть меньше 2% от 
нашего экспорта нефти в 2022 
году и 5% от поставок природ-
ного газа за границу в 2021 
году (данные прошлого года не-
релевантны из-за подрыва «Се-
верных потоков» и остановки 
«Ямал-Европа»). По-видимо-
му, Хандузи, чьи слова приво-
дит РИА Новости, имел в виду 
большие объемы, которые Рос-

сия и Иран будут продавать по 
своповым сделкам.

Н о  д л я  н а ч а л а  н у ж н о 
разобраться, что такое этот 
своп поставки. Может быть 
несколько вариантов, но нас 
интересуют только два. Пер-
вый — мы поставляем опреде-
ленный объем сырья или топли-
ва по оговоренной цене в Иран 

для третьей страны, а он отгру-
жает третьей стране свою нефть 
или газ. Иранская цена поставки 
может отличаться от нашей, но 
объемы должны быть соответ-
ствующими.

Второй вариант — Россия и 
Иран заменяют друг друга как 
поставщики нефти для разных 
стран. Мы поставляем покупа-
телю Ирана, а Иран — нашему. 

В обоих случаях такие постав-
ки позволяют снизить логисти-
ческие расходы или вовсе обой-
ти инфраструктурные ограни-
чения.

В нашем случае речь так-
же может идти о политических 
ограничениях. У шиитского 
Ирана весьма сложные отно-
шения с окружающими его сун-

нитскими государствами. С Са-
удовской Аравией дипломати-
ческие отношения Иран восста-
новил только в феврале этого 
года. Есть проблемы и с Турци-
ей, и с Пакистаном. Нам с этими 
странами договариваться про-
ще, но инфраструктуры, напри-
мер, для поставок трубопровод-
ного газа в Пакистан у нас нет. У 
Ирана же существует почти до-
строенный газопровод до грани-
цы с Пакистаном. И здесь можно 
также вспомнить, что существу-
ет проект газопровода из Ирана 
через Пакистан в Индию — один 
из самых перспективных рын-
ков для сбыта газа. У проекта 
есть техническое и экономиче-
ское обоснование, но он оста-
новлен по политическим при-
чинам.

Впрочем, главная проблема 
для своповых поставок сырья и 
топлива между Россией и Ира-
ном заключается в отсутствии 
или незавершенности существу-
ющей инфраструктуры, а также 
недостатке транспортных мощ-
ностей Ирана.

Как отмечает руководитель 
Центра развития энергетики 
(Центр РЭ) Кирилл Мельников, 
схема поставок российских не-
фтепродуктов и нефти на север 
Ирана, с тем чтобы получать их 
в портах на юге страны, обсу-
ждалась и прежде. Речь шла об 
объемах до 10 млн тонн в год, 
но издержки превышали реаль-
ные выгоды. Сейчас, учитывая 
крайне высокие ставки фрахта 

на отправку российской неф-
ти из портов Балтики, возмож-
но, схема станет экономически 
целесообразной. Но объемы 
поставок едва ли будут значи-
тельными.

По мнению главы Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Константина Си-
монова, учитывая, что нефте-
проводов из России в Иран нет, 
а строить их довольно странно, 
поскольку нефть — легкопере-
возимый морем товар, смысла в 
нефтяном свопе для России нет. 
Эксперт также напомнил, что су-
ществует сделка «Нефть в обмен 
на товары», по которой Россия 
поставляла в Иран товары, полу-
чая за это 5 млн тонн иранской 
нефти. Ее вроде никто не отме-
нял. Поэтому своповые сделки с 
поставками нашей нефти в Иран 
едва ли имеют потенциал. Но вот 
с газом другая история.

Нам нужно доставить газ на 
север Ирана, где нет месторо-
ждений, но есть потребление, а 
Иран мог бы поставить газ, до-
бываемый на южных месторо-
ждениях страны, в Пакистан 
и Индию, поясняет Симонов. 
Проблема в том, что поставлять 
газ в Иран мы можем только 
транзитом или построив газо-
провод через Каспийское море, 
для чего потребуется разреше-
ние других стран. А Ирану надо 
договариваться с Индией и Па-
кистаном. Но сама идея потен-
циал имеет большой, хотя реа-
лизовать ее будет непросто, от-
мечает эксперт.

Схожую точку зрения вы-
сказал Мельников, который 
уточнил, что основной вопрос 
в том, куда на юге Иран в реаль-
ности мог бы отдавать этот газ — 
единственный газопровод в Па-
кистан не запущен из-за санк-
ций США. На данный момент 
Иран экспортирует газ на юге 
только в Ирак. И хотя техниче-
ски здесь есть большие возмож-
ности по свопу, неясно, выход на 
какие рынки Иран мог бы в ре-
альности обеспечить россий-
скому газу.  

ПРОЕКТ Какие 
новые санкции 
готовит ЕС

ВОРОХ 
ПАКЕТОВ
Елена Манукиян,
Екатерина Свинова

Новые западные санкции в от-
ношении России могут затро-
нуть параллельный импорт и 
повлиять на стоимость достав-
ки, считают специалисты. За 
прошедший санкционный год 
ЕС уже исчерпал инструмен-
ты регулирования, добавляют 
они. Накануне о новых санкци-
ях, которые включат уже в 11-й 
по счету пакет, заявили в Евро-
союзе.

По словам главы Еврокомис-
сии Урсулы фон дер Ляйен, ЕС 
планирует в 11-м пакете санк-
ций против России уделить 
внимание борьбе с обходом 
введенных ранее ограничи-
тельных мер.

По словам председателя 
Комитета Госдумы по эконо-
мической политике Максима 
Топилина, где-то, возможно, 
потребуется создать еще одну 
цепочку компаний, которые 
будут участвовать в ввозе за-
рубежных товаров в Россию. 
Где-то и этого не нужно, так как 
большинство стран уже смот-
рят в сторону России и видят 
в ней надежного союзника и 
партнера.

Новые санкции против на-
рушителей санкций — это свое-
образное признание того фак-
та, что прямые санкции в отно-
шении России уже исчерпаны, 
в связи с чем ЕС и переходит к 
репрессиям преимуществен-
но в отношении ее деловых 
партнеров, указывает дирек-
тор Центра макроэкономиче-
ских исследований Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Евгений Балацкий. 
Такая политика уже де-факто 
проводится США, но сейчас она 
получила официальное одобре-
ние в качестве генеральной ли-
нии Евросоюза. Поэтому, по его 
словам, новый пакет санкций 
на самом деле ничего принци-
пиально нового не предусмат-
ривает.

«Можно сказать, что эти 
меры готовятся уже в плановом 
порядке и отражают сложив-
шуюся год назад дурную тради-
цию. Жизнь показала, что уже 
введенные 10 пакетов совер-
шенно не меняют политических 
решений Москвы и слабо влия-
ют на экономическое положе-
ние России, однако традиция 
требует продолжения и без того 
затянувшегося политическо-
го шоу», — говорит эксперт. Он 
признает, что в краткосрочном 
периоде России грозят дополни-
тельные осложнения во внеш-
ней торговле. Однако эти слож-
ности уже проявились с Турци-
ей и Казахстаном даже и без 11-
го санкционного пакета. А вот в 
долгосрочном периоде эффект 
может быть прямо противопо-
ложным, когда зона санкцион-
ных мер будет расширяться, а 
эффект от них размываться и 
ослабляться. Чем больше пул 
стран, в отношении которых 
вводятся ограничения, тем зна-
чительнее урон и у остальных 
стран мира, говорит Балацкий.

В частности, по сообщению 
Financial Times, Казахстан с 1 
апреля может запустить он-
лайн-систему отслеживания 
импорта и экспорта, с целью 
блокировки ввоза подсанкци-
онных товаров в Россию.

Как отмечает директор по 
коммуникациям BitRiver Ан-
дрей Лобода, в современной ис-
тории после распада СССР Ка-
захстан и Россия являются, по-
жалуй, ключевыми партнерами 
в рамках Таможенного союза и 
ЕАЭС. «Между странами значи-
тельно растет доля расчетов в 
российских рублях. Казахстан 
как суверенная страна и очень 
привлекательный партнер для 
участников международного 
рынка будет принимать любые 
взвешенные решения самосто-
ятельно, исходя из националь-
ных интересов», — поясняет 
Лобода.

При этом Казахстан — не 
основной поставщик товаров 
параллельного импорта, отме-
чает руководитель аналитиче-
ского департамента AMarkets 
Артем Деев. Больше поставляет 
Турция, Армения, Узбекистан 
(с этими странами товарообо-
рот вырос в разы). Система от-
слеживания товаров создается 
не очень быстро и наверняка 
часть сделок все равно останет-
ся «в тени».   

Аварии пересчитали

С самыми частыми 
страховыми случаями 
по ОСАГО в рейтинг 

попали также Приморский 
край (частота составила 7,4%) и 
Хабаровский край (6,8%). При 
этом в среднем по РФ частота 
страховых случаев по ОСАГО 
по итогам 2022 года составила 
5,1%. 

Примечательно, что глава 
Приморского края подал тре-
бование в Центробанк о сниже-
нии ставки страховщиков. Но 
вот беда. Это бизнес, и если не 
предпринимаются меры против 
страховых мошенников, то цена 
страховки будет только расти. 
Либо страховщики будут ухо-
дить из региона. А в этой ситуа-
ции может возникнуть неприят-
ная история. Без ОСАГО управ-
лять автомобилем нельзя, а ку-
пить эту страховку не у кого.  

На четвертом месте по ча-
стоте страховых случаев по 
ОСАГО в стране оказалась Рес-
публика Тыва (6,6%), на пятом 
— Санкт-Петербург (6,5%). Ше-
стую строчку рейтинга заняла 
Новосибирская область (6,4%), 
седьмую — Карачаево-Черкес-
ская Республика (6,3%). Вось-
мое и девятое место поделили 
Чеченская и Чувашская рес-
публики (в каждом регионе ча-

стота аварий — 6,2%). Десятую 
строчку рейтинга  с частотой 
ДТП 6,1% заняла Республика 
Татарстан.

Самый крупный регион 
страны по количеству автовла-
дельцев — Москва — оказал-
ся на 11-м месте в статисти-
ке по частоте страховых слу-
чаев по ОСАГО с показателем, 
равным 6%. Надо сказать, что 
в Москве тяжкие аварии вооб-

ще происходят редко. Самая 
низкая частота страховых слу-
чаев по ОСАГО зафиксирова-
на в Чукотском автономном 
округе (1,9%), Забайкальском 
крае (3,2%), Республике Крым 
(3,5%), Пермском крае и Не-
нецком автономном округе (по 
3,8%).

«В целом по стране часто-
та страховых случаев по ОСА-
ГО стабилизировалась и в 2022 
году, как и год назад, состави-
ла 5,1%. Однако по итогам чет-
вертого квартала прошедшего 
года она несколько снизилась 
и составила 4,8%. При этом мы 
видим, что в некоторых регио-
нах частота страховых случа-
ев почти в 1,5—2 раза превы-
шает среднюю по РФ, что сви-
детельствует о разнообразных 
проблемах в таких регионах: 
начиная от проблем с безопас-

ностью организации дорожно-
го движения и заканчивая высо-
кими рисками мошенничества 
в ОСАГО», — сказал Евгений 
Уфимцев.

Кстати, по данным статисти-
ки ГИБДД, с начала этого года 
резко выросло количество ава-
рий в России. Сразу на 2,7 про-
цента и составило более 16 ты-
сяч ДТП. В них погибло 1892 че-
ловека. Рост составил 7,7 про-
цента. Получили ранения 20 
854 человека. Рост составил 2,4 
процента.

Самая высокая тяжесть по-
следствий ДТП отмечается в Ка-
рачаево-Черкесской Республи-
ке. На втором месте — Мордовия. 
Высокая тяжесть отмечена в Кал-
мыкии и Ростовской области.   

По статистике ГИБДД, с начала этого 
года в России выросло количество 
аварий.

Главная проблема для своповых поставок сырья и топлива между Россией 
и Ираном заключается в недостаточности инфраструктуры. 

А К Ц Е Н Т

Самый крупный регион страны по коли-
честву автовладельцев — Москва — ока-
зался на 11-м месте в статистике 
по частоте страховых случаев по ОСАГО

А К Ц Е Н Т

Поставки трубопроводного газа в Индию 
и Пакистан возможны, но Ирану нужно 
договориться с этими странами

ФИНАНСЫ 

Платежные 
стикеры 
уравняли 
с картами

ЧИП И ДЕЛО

Гульнара Вахитова

Национальная система платеж-
ных карт (НСПК) установила 
лимит операций без введения 
PIN-кода по платежным стике-
рам на уровне трех тысяч руб-
лей, сообщили «Российской га-
зете» в пресс-службе НСПК.

«Лимиты на проведение 
операций с помощью стике-
ра без ввода ПИН-кода уста-
новлены платежной системой 
«Мир» на уровне 3000 рублей, 
как и по обычной бесконтакт-
ной карте «Мир»», — сказали в 
компании.

При этом в НСПК пояснили, 
что в случае потери стикера че-
ловеку нужно действовать так 
же, как и при потере пластика: 
сразу же его заблокировать в 
мобильном приложении банка 
или обратиться в банк.

По данным компании, на 
сегодняшний день к выпуску и 
тестированию стикеров при-
ступили 16 банков.

«Платежный стикер — это 
еще один форм-фактор бескон-
тактной карты «Мир», поэтому 
НСПК предъявляет к безопас-
ности и дизайну стикеров те же 
требования, что и к обычным 
пластиковым картам. Платежи с 
их использованием защищены в 
соответствии со всеми стандар-
тами безопасности», — подчерк-
нули в компании.

В январе «РГ» писала, что 
российские банки намерены 
пополнить свой арсенал пла-
тежных «примочек» так назы-
ваемыми стикерами — наклей-
ками на телефон, с помощью ко-
торых можно будет проводить 
бесконтактные платежи. Так, 
Сбербанк, «Тинькофф», Аль-
фа-банк и ряд других крупных 
кредитных организаций запу-
стили платежные стикеры.

Опрошенные «Российской 
газетой» аналитики тогда указа-
ли, что технология не нова — еще 
в 2013 году ряд банков запускал 
такой сервис для своих клиен-
тов, но тогда он не получил та-
кой востребованности.  

После обысков 
по местам работы 
и жительства 
сотрудников ФТС 
было изъято еще 
40 млн рублей

Бабушке позвони-
ли и заявили, 
что ее внучка 
стала виновницей 
аварии. Но можно 
откупиться

Пока западные 
санкции не смогли 
подорвать эконо-
мику России. 
Бизнес к ним 
адаптируется

— Читайте также: Решение 
России о сокращении добычи 
нефти продлено до конца июня
rg.ru/art/2520475
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОТИВНИКИ И ТОЧКА

Игорь Дунаевский

Вторая холодная война из-за сопоставимых ресурсов 
ее участников может оказаться опаснее противосто-
яния СССР и США во второй половине XX века. Уве-
ренность в этом выразил экс-госсекретарь США Генри 
Киссинджер в интервью испанской газете El Mundo. В 
ходе беседы, приуроченной к скорому столетию Кис-
синджера (27 мая 2023 года), журналист поинтересо-
вался, является ли возможная новая холодная война 
потенциально более опасной, чем первая. «Да», — от-
ветил Киссинджер. По его мнению, наиболее вероят-
но противостояние такого рода между Китаем и США. 
Патриарх американской дипломатии считает, что Ва-
шингтон и Пекин уже стали противниками вопреки су-
ществовавшим в странах Запада ожиданиям «вестер-
низации» Поднебесной. Поэтому, уверен он, надежды 
на то, что в Китае примут точку зрения Запада, более 
не являются убедительной стратегией. Дополнитель-
ную опасность этому противостоянию, как считает 
Киссинджер, придает то, что Китай и США располага-
ют сопоставимыми финансовыми и экономически-
ми ресурсами, чего не было в годы первой холодной 
войны.

Рассуждая о перспективах архитектуры безопас-
ности после конфликта на Украине, экс-госсекретарь 
США предложил такую формулу: «В конце концов, 
нужно найти место для Украины и место для России, 
если мы не хотим, чтобы Россия стала форпостом Ки-
тая в Европе». В прошлом году экс-госсекретарь США 
посоветовал президенту Джо Байдену проявлять в гео-
политике гибкость для разрядки напряженности. Кро-
ме того, риски эскалации Киссинджер обсуждал в сен-
тябре прошлого года на встрече с главой канцелярии 
комиссии ЦК Компартии Китая по иностранным делам 
Ван И. Китайский дипломат тогда указал, что холодная 
война между Вашингтоном и Пекином стала бы «ката-
строфой» для всего мира, призвав американцев к «ра-
циональной и прагматичной политике».  

В МИРЕ 

НИ ПРОЕХАТЬ, 
НИ ПРИЛЕТЕТЬ 
Василий Федорцев

В понедельник по всей Германии пройдет крупней-
шая за последние тридцать с лишним лет забастовка 
транспортников. Работу прекратят сотрудники назем-
ного, воздушного, железнодорожного и водного транс-
порта, а также обслуживающий персонал автобанов. 
Главное требование бастующих — повышение зарплат, 
которые за последний год из-за инфляции изрядно по-
теряли в весе.

«Мы не должны платить за ваш кризис» — такой ло-
зунг в адрес работодателей и властей выдвинули ор-
ганизаторы забастовки, профсоюз работников сфе-
ры услуг Verdi и профсоюз железнодорожников EVG. 
Verdi — вторая по величине профсоюзная организация 
в Германии. Она объединяет почти два миллиона ра-
ботников в самых различных сферах — от финансов, 
связи и транспорта до здравоохранения, науки и тор-
говли. В последние несколько месяцев профсоюз пы-
тался договориться с работодателями о повышении 
зарплат на 10,5 процента, но своего пока не добился. В 
конце прошлой недели профсоюз вывел к зданию ми-
нистерства обороны в Бонне местных гражданских 
сотрудников бундесвера — они тоже хотят повышения 
зарплат. По словам одной из участниц мероприятия, 
бундесвер активно участвовал и в борьбе с пандеми-
ей, и в преодолении последствий текущего кризиса, 
но никакой осязаемой благодарности для себя за все 
это время не дождался. «Где финансовое вознагражде-
ние для нас? Как и наши коллеги в других сферах, мы 
сейчас ощущаем на себе всю силу инфляции. Я не могу 
платить за квартиру аплодисментами. С меня хва-
тит!» — говорит она.

Забастовка транспортников в понедельник будет 
предупредительной и продлится день. Но по своим 
масштабам и последствиям, как отмечают немецкие 
СМИ, она может быть как минимум сопоставима с 
полноценной и крупнейшей забастовкой на транспор-
те 1992 года. Как и тогда, сейчас в Германии ожидается 
полный транспортный коллапс. Добраться куда-либо 
будет сложно даже на собственном автомобиле, по-
скольку из-за участия в забастовке обслуживающих 
работников автобанов могут оказаться заблокирова-
ны автодорожные туннели и мосты. Поэтому немцам 
заранее порекомендовали оставаться в понедельник 
дома, а в случае крайней необходимости передвигать-
ся на велосипеде или пешком.

По всей видимости, будут и перебои со снабжени-
ем, в том числе продуктами, так как водители грузо-
вых автомобилей тоже участвуют в забастовке. Исхо-
дя из этих опасений, несколько немецких федераль-
ных земель накануне сняли действующий обычно по 
воскресеньям запрет на передвижение грузовиков — 
чтобы они успели доставить товары в супермаркеты 
и пришедшие в понедельник в магазины граждане не 
оказались перед пустыми полками. Профсоюзы уве-
рены, что забастовка необходима. «Лучше пусть Гер-
мания один день постоит, зато работодатели пойдут 
на приемлемое для работников соглашение по зарпла-
те», — говорит глава Verdi Франк Вернеке, указывая на 
то, что затягивание зарплатного спора может нанести 
немцам еще больший ущерб.  Большинство жителей 
Германии поддерживают бастующих. Согласно соцо-
просу, проведенному агентством DPA, 55 процентов 
немцев считают, что забастовка оправданна.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Северная Корея запустила создающий радиоактивное цунами подводный ядерный дрон

«Хэиль» приходит с моря
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул 

С
еверная Корея сообщи-
ла о проведении успеш-
ных испытаний «ново-

го секретного оружия», кото-
рое, как утверждается, может 
устроить врагам «сверхмощное 
радиоактивное цунами». Зару-
бежные эксперты же отмеча-
ют, что КНДР последовательно 
выполняет заданные в начале 
2021 года на съезде партии цели 
по созданию новейших видов 
вооружений. Если тогда мно-
гие воспринимали планы КНДР 

как фантастические проекты, 
то теперь очевидно, что многое 
из обещанного становится ре-
альностью. Южная Корея, ко-
торая продолжает совместно с 
войсками США проводить одно 
за другим военные учения и 
стрельбы, пообещала, что Пхе-
ньян «заплатит жестокую цену 
за малейшую провокацию». 

В  т е ч е н и е  п о с л е д н и х 
нескольких дней Северная Ко-
рея неоднократно проводила 
запуски каких-то ракет, но во-
енные Южной Кореи и США 
смогли получить об этом только 
весьма расплывчатую и общую 

информацию. Сообщалось, что 
запускались крылатые ракеты, 
а также баллистические ракеты 
малой дальности. Про конкрет-
ные типы, а также то, что имен-
но испытывалось, сказать что-
то определенное было сложно.

В этой связи главным источ-
ником информации выступали 
сами официальные СМИ КНДР, 
которые все сопровождали не 
только подробными деталями 
запусков с техническими ха-
рактеристиками, но и весьма 
красочными фото, а подчас и ви-
деоматериалами. Так Централь-
ное телеграфное агентство Се-

верной Кореи сообщило, что 
страна произвела испытание 
«ядерного беспилотного катера 
подводного нападения». Зада-
чей этого «секретного оружия» 
было скрытно «проплыть под 
водой, произвести сверхмощ-
ное радиоактивное цунами пу-
тем подводного взрыва, чтобы 
разрушить и уничтожить груп-
пировки кораблей и порты про-
тивника», — именно так на рус-
ском языке заявило ЦТАК. 

Технические подробно-
сти тоже удивили. Оказалось, 
что этот «подводный ядер-
ный дрон» был запущен в море 

еще 21 марта в районе провин-
ции Южная Хамгён, после чего 
он почти двое с половиной су-
ток — 59 часов — плавал под во-
дой, «двигаясь с постоянным 

изменением курса на глубине 
80—150 м». Во второй полови-
не дня 23 марта аппарат, окон-
чательно запутав следы потен-
циального противника, «до-
стиг цели в акватории залива 
Хонвон, имитировавшей порт 
противника, и его испытатель-
ная боеголовка была взорвана 
под водой». Данный подводный 
беспилотник, как сообщалось, 
может быть оснащен ядерной 
боеголовкой, подрыв которой 
и провоцирует обещанное «раз-
рушительное радиоактивное 
цунами». Название нового ору-
жия тоже оказалось характер-
ным — «Хэиль», что в переводе 
с корейского означает как раз 
«цунами». Утверждалось, что 
КНДР вела разработку данного 
оружия в обстановке глубокой 
секретности с 2012 года, а Ким 
Чен Ын лично присутствовал на 
разных стадиях испытаний бо-
лее двух десятков раз.  

РЕЗОНАНС Президент Франции не испытывает беспокойства по поводу 
чрезмерного полицейского насилия в отношении протестующих

Кто отмоет Макрона?

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Э
тот уикенд, как и 
все предыдущие, 
во Франции, мяг-
ко говоря, был не-
спокойным. Прав-
да, не из-за бурных 
выступлений про-
тивников пенсион-
ной реформы. Они 

немного приутихли, готовясь 
к ближайшему вторнику: на 
него намечен очередной обще-
национальный день массовых  
выступлений. Причина была 
иной. В 500 с лишним километ-
ров к юго-западу от Парижа  ря-
дом с местечком Сент-Солин 
заточенные на экологии акти-
висты, съехавшиеся со всей 
Франции, а также из соседних 
стран, схлестнулись с полици-
ей и жандармерией.

Защитникам природы при-
шлись не по нраву планы та-
мошних властей развернуть в 
том районе сеть оросительных 
бассейнов, которые бы запол-
нялись зимой и весной и ис-
пользовались фермерами для 
полива посевов при летней за-
сухе. Дескать, это нанесет вред 
экологии в ходе земляных ра-
бот и откачки грунтовых вод.

Битва на полях и лугах раз-
вернулась нешуточная, если 
учесть, что с одной стороны 
было несколько десятков ты-

сяч разъяренных парней, уж 
точно не пушистых «ботани-
ков», а с другой — свыше трех 
тысяч служивых. В стражей за-
кона летели заранее припасен-
ные петарды, булыжники, даже 
бутылки с зажигательной сме-
сью. Те отвечали всем своим ар-
сеналом. Помимо слезоточиво-
го газа, резиновыми пулями, 
гранатами не только шумовы-
ми, но и с начинкой из пласти-
ковых элементов.

Когда, в конце концов, бит-
ва закончилась, стали подсчи-
тывать урон. От полдюжины 
полицейских машин, вклю-
чая грузовики жандармерии, 
остались лишь чадящие обго-
релые остовы. Среди отвязан-
ных «экологов», как сообщи-
ли их представители, 200 че-
ловек получили ожоги и лег-
кие травмы. У 40 они были 
гораздо серьезнее, а одного 
вообще пришлось срочно до-
ставить в госпиталь, ибо впал 
в кому, и его жизнь оказалась 
на волоске. Досталось и слу-
живым. Среди них пострадали 
семь человек.

Ожесточенность, силовое 
противостояние — вот пугаю-
щие признаки того, что сей-
час по нарастающей проис-
ходит во Франции. В эти дни 
тема «чрезмерного насилия» 
и в первую очередь со стороны 
полиции не сходит со страниц 
и экранов местных СМИ. Так в 

ходе последней парижской ма-
нифестации в минувший чет-
верг на Больших бульварах ря-
дом со столичной Оперой блю-
стители порядка набросились 
на обычных манифестантов, 
ничего общего не имевших с 
«профессионалами хаоса» из 
«черного блока», валили лю-
дей на асфальт и избивали. 
Молодому железнодорожни-
ку примерно там же досталось 
больше, чем другим. Оскол-
ки разорвавшейся рядом све-
тошумовой гранаты попа-
ли ему в левый глаз и теперь, 
как установили врачи, он им 
больше не сможет видеть.

Три миллиона просмотров 
пришлось на ролик, отснятый 
студентом Тимоти Форже, на 
котором агент из полицейско-
го спецназа на мотоциклах 
бьет по голове парижанина и 
тот падает наземь как подко-
шенный.

Такое впечатление, что у 
многих полицейских отказа-
ли тормоза, и они просто оса-
танели. К примеру, как свиде-
тельствует звуковая запись на 
сайте Loopsider, один из них 
после того, как дважды ударил 
манифестанта, бросил ему в 
лицо: «Что стал заикаться? Мо-
жет быть, еще разочек? Теперь 
справа?». Другой пообещал 
арестованному участнику про-
тестного шествия: «В следую-
щий раз не в автобусе повезем 
тебя в участок, а в карете «ско-
рой помощи» в госпиталь». И 
такими «перлами» перепол-
нено информационное про-
странство.

Но и это далеко не все. По-
лицейские применяют запре-
щенную тактику. То и дело бло-
кируют часть  демонстрантов в 
узких переулках с двух сторон 
и обрушивают на них слезото-
чивый газ. Понятно, что людям 

приходится туго: ведь девать-
ся некуда. Помимо этого, как 
объяснял эксперт по вопро-
сам безопасности  Себастьян 
Роше, чтобы запугать людей, 
проводят массовые задержа-
ния практически без разбора. 
Метут всех подряд. Так, на про-
шлой неделе в их «сети» попа-
ли два австрийских школьни-
ка, приехавших в Париж на ка-
никулы.

В  местном МВД на эти фак-
ты реагируют сдержанно, обе-
щая разобраться, но до сих пор 
открыто всего с десяток дел. 
Видят ли все эти безобразия 
в США, западноевропейских 
столицах? Несомненно, но по-
малкивают. Только Дуня Мия-
тович, комиссар Совета Евро-
пы по правам человека, кото-
рой деваться, понятно, было 
некуда, выразила «беспокой-
ство» в связи с задержанием и 
арестом манифестантов. В от-
личие, кстати, от главы Между-
народной федерации за права 
человека Алис Могве. «Фран-
цузское правительство не упус-
кает случая поучать демокра-
тии другие народы, — заявила 
она. — Но должно было бы по-
смотреть на себя в плане аб-
солютно скандального поли-
цейского насилия».

Ну а хозяин Елисейско-
го дворца как себя чувству-
ет? Судя по всему, считает, что 
ситуация, доставившая ему 

столько неприятностей, долж-
на постепенно утрястись. Не-
даром в телевизионном интер-
вью сразу после того, как в Нац-
собрании не прошел вотум не-
доверия правительству, и пен-
сионная реформа была утвер-
ждена, он со свойственным вы-
сокомерием заявил, что, мол, 
дело в шляпе, а «толпа», то есть 
миллионы граждан, «не имеет 
легитимности» по сравнению с 
исходом последнего голосова-
ния в парламенте. Понятно, что 
тем самым вызывал гнев фран-
цузов. В связи с чем лидер соци-
алистов Оливье Фор назвал Эм-
манюэля Макрона «минером, 
разгуливающим с факелом по 
бочкам с порохом».

Кстати, здесь также обра-
тили внимание на тот момент 
в ходе интервью, когда прези-
дент, говоря о людях с мини-
мальным доходом, незаметно 
снимает под столом с запястья 
дорогие часы и незаметно кла-
дет рядом, что вызвало бурные 
обсуждения в соцсетях. Жест 
Макрона привлек внимание и 
оппозиции. Так, депутат от ле-
вой партии «Непокорившаяся 
Франция» Клеманс Гуэтт обви-
нила его в лицемерии. Дело до-
шло до того, что пришлось объ-
ясняться администрации Ели-
сейского дворца. По ее версии, 
Макрон снял часы, потому что, 
мол, жестикулируя, «сильно 
ударил их об стол».  

На полях у Сент-Солина экоактивисты устроили настоящую битву с жандармами и жгли полицейские фургоны. В Париже полицейские избивали протестующих против пенсионной реформы.

А К Ц Е Н Т

Французский полицейский после того, 
как дважды ударил манифестанта, 
бросил ему в лицо: «Что стал заикаться? 
Может быть, еще разочек? 
Теперь справа?»

А К Ц Е Н Т

Название нового оружия КНДР 
тоже оказалось характерным — «Хэиль», 
что в переводе с корейского означает 
как раз «цунами».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы попросили известного эксперта по военной проблема-

тике КНДР Владимира Хрусталева прокомментировать воз-

можности заявленного Северной Кореей «секретного ору-

жия» — «ядерного беспилотного катера подводного нападе-

ния «Хэиль». 

Каковы общие впечатления от этого «подводного дрона» 
КНДР?
Владимир Хрусталев | Исходя из того, что заявлено офи-

циально — это некий необитаемый автономный подвод-

ный аппарат торпедообразной формы с ядерной или тер-

моядерной боеголовкой, по сути — сверхдальняя 

дрон-торпеда.

Какие есть аналоги в других странах? 
Хрусталев | Это, видимо, нечто среднее между российским 

«Посейдоном», обычными ядерными торпедами и популяр-

ными ныне подводными дронами высокой автономности.

Насколько они эффективны как средства поражения, в чем 
их достоинства? 

Хрусталев | В числе преимуществ такой системы следует от-

метить большие трудности по борьбе с ней в реальных 

условиях. Она небольшая, тихая, и не торопится. Гаранти-

ровать защиту от нее сложно. Теперь при любом варианте 

планировщикам противника придется отвлекать часть сил 

флота и на эту опасность, независимо от того, будут ли они 

реально готовиться Пхеньяном к применению.

Мировые СМИ впечатлились оборотом «радиоактивное цу-
нами», который использовали северокорейские издания 
для характеристики возможных последствий. Насколько 
это реально? 
Хрусталев | Относительно концепции «радиоактивного цуна-

ми» следует помнить, что генерация таких явлений на 

больших площадях имеет ряд физических трудностей. Но 

ядерного заряда в 20—40 килотонн, взорвавшегося в аквато-

рии порта недалеко от берега, действительно вполне хватит 

для создания огромных радиоактивных волн из кипятка, до-

статочных для надежного разрушения кораблей и портовой 

инфраструктуры в радиусе нескольких километров от эпи-

центра. Не стоит также забывать и об очень высоких уров-

нях радиации в первые часы после взрыва. Этого безуслов-

но хватит для того, чтобы полностью вывести из строя 

большой торговый порт или военно-морскую базу.

Насколько наличие этого вида оружия меняет общий баланс 
сил?
Хрусталев | Появление этого оружия следует вписать в об-

щий контекст развития морской компоненты ядерного по-

тенциала КНДР. Оно дополняет уже известные системы под-

водного базирования баллистических ракет без подлодок, 

разрабатываемые подлодки с баллистическими ракетами 

(включая планы по созданию атомных ракетоносцев КНДР), 

а также стратегические крылатые ракеты, запускаемые с 

подлодок из торпедных аппаратов. Последнее, с учетом 

размеров подводного флота КНДР, означает потенциально 

быстрый рост числа платформ, перекрывающих всю Севе-

ро-Восточную Азию. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА На защиту Донбасса встал 
бывший французский военный

Француз 
и его команда 
Руслан Мельников, 
Донецкая Народная Республика

В 
ДНР на сложном авдеев-
ском направлении вою-
ет командир штурмовой 

группы с позывным Француз. 
Этот позывной боец взял себе 
не случайно: он приехал защи-
щать Донбасс после службы во 
французской армии.

— Я родился в Донбассе, 
но когда мне было 10 лет, моя 
мама вышла замуж за францу-
за, и мы уехали во Францию. 
Там я стал военным. В 2014 
году мне предложили порабо-
тать инструктором в формиро-
вавшихся тогда украинских 
нацбатах. Начальство говори-
ло мне: «Ты же украинец. Возь-
ми отпуск на пару месяцев и ез-
жай помогать Украине». Толь-
ко у меня было другое мнение 
о происходящем. Я взял отпуск, 
но поехал не на украинскую 
сторону, а в Донецк. За это меня 
выгнали из армии, сказали, что 
я выступил против интересов 
Франции, поддерживающей 
Украину. В общем, с карьерой 
французского военного было 
покончено.

В Донбасс Француз добирал-
ся самолетом, автобусом, на ма-
шине и даже пешком — полями 
через линию соприкосновения. 
Путь занял довольно много вре-
мени. А когда он все же попал в 
Донецк, то подошел к первым 

попавшимся ополченцам со 
словами: «Здравствуйте, я до-
броволец из Франции, хочу во-
евать на вашей стороне».

— Сначала меня задержали 
и проверили, потом сказали: у 
тебя есть большой опыт службы 
во французской армии, а у нас 
пацаны с дубинками и травма-
тами. Нужно сделать из них бое-
вое подразделение. Займись. 
Сначала нам выдали пять авто-
матов без бойков. Моим первым 
оружием здесь тоже был нестре-
ляющий автомат. Мы организо-
вали дежурство на блокпостах, 
а в свободное время я обучал 
людей. Потом удалось захватить 
украинскую воинскую часть с 
боевым оружием, — вспоминает 
Француз.

Из подчиненных ему уда-
лось создать полноценный бое-
вой отряд. При этом опыт, по-
лученный во французской ар-
мии, действительно пригодил-
ся, хотя он и оказался довольно 
специфическим. 

— Во Франции я служил ко-
мандиром группы в звании 
капрала. Наш полк назывался 
спаги.

Изначально, еще в колони-
альные времена, это была лег-

кая кавалерия, полк марок-
канских всадников, но назва-
ния и некоторые традиции 
сохранились с тех времен до 
сих пор. Но, конечно, сейчас 
это уже не кавалерия, а легкие 
колесные танки и разведыва-
тельные броневики.

Французская армия имеет 
свои недостатки и преимуще-
ства. Она, например, участву-

ет в основном в небольших ло-
кальных операциях, решает за-
дачи патрулирования, охраны, 
сопровождает гуманитарные 
миссии. Очень редко француз-
ские военные попадают под об-
стрелы или становятся участни-
ками стрелкового боя. И гибнут 
они тоже редко. Смерть в бою 
становится национальной тра-
гедией. При этом военный бюд-
жет постоянно сокращается. 

Однако плюсом француз-
ской армии является ее грамот-
ная организация и эффектив-
ное распределение ресурсов. То 

есть даже небольшие средства 
позволяют качественно выпол-
нять работу, — рассказывает 
Француз.

Ему довелось участвовать 
в боях за донецкий аэропорт, 
Иловайск, Дебальцево, Пес-
ки, Марьинку, Докучаевск, Ма-
риуполь, Авдеевку. Но больше 
всего запомнился самый пер-
вый бой.

— Украинские танки прорва-
лись через первую линию обо-
роны, началось наступление. 
На перекресток, который мы 
защищали, выехал танк про-
тивника, а за нами стояла наша 
БМП. Мы лежали между ними и 
вели огонь. А над нами летали 
снаряды, пули, осколки, пада-
ли сбитые ветки деревьев. По-
том украинский танк удалось 
спалить. 

После этого было много 
боев. Особенно тяжело прихо-
дилось во время штурмов, когда 
нужно атаковать обороняю-
щегося противника на откры-
той местности. И не атаковать 
нельзя, потому что просто нет 
другого варианта. Если оста-
ешься живым после штурма, го-
воришь себе: здорово, я прошел 
этот участок, а потом наступа-

ет время следующего штурма. 
И так восемь лет. Впрочем, здесь 
привыкаешь находиться на гра-
ни между жизнью и смертью. 
Потому что прилететь может в 
любой момент и в любое место, 
хоть на передовой, хоть в тылу. 
Можно не услышать выстре-
ла, можно наступить на мину и 
остаться без ноги, — рассуждает 
Француз.

По словам моего собесед-
ника, поначалу он хоть и нахо-
дился под контролем властей 
Франции, но к уголовной ответ-
ственности его привлечь не мог-
ли. Обвинять в наемничестве 
по французским законам тоже 
не было оснований, посколь-
ку в Донбассе у Француза были 
близкие родственники, а сам он 
выступал в качестве доброволь-
ца. Поэтому какое-то время он 
мог беспрепятственно ездить 
во Францию.

— Но после начала СВО ситу-
ация изменилась. Франция при-

равнивает всех, воюющих на 
стороне России, к террористам, 
например, к запрещенной в РФ 
организации ИГИЛ. Сейчас Рос-
сия для Франции — враг номер 
один, и если я вернусь во Фран-
цию, у меня будут проблемы. 

При этом у самих французов 
отношение к происходящему на 
Украине неоднозначное. Мно-
гие даже плохо представляют, 
где находится Украина и тем бо-
лее Донбасс. А после выступле-
ний «желтых жилетов» населе-
ние негативно настроено по от-
ношению к правительству. 

Люди не верят официаль-
ным СМИ и антироссийской 
пропаганде. Зато французы 
видят, во что обходится по-
мощь Украине. Увеличивают-
ся расходы на топливо и элек-
тричество, разоряется бизнес. 
И поверьте, вне зависимости 
от западной пропаганды и по-
зиции властей Франции среди 
рядовых французов много тех, 
кто симпатизирует России и 
даже готов воевать за нее, как 
я, — говорит Француз.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Министр обороны России Сергей Шойгу лично вручил ордена Мужества старшему матросу Марине Фалеевой, главному старшине Татьяне Целуйко и капитану 3 ранга Владимиру Горбаню. 

Опыт службы в элитном полку иностранной армии позволил Французу создать в ДНР эффективный боевой отряд .

А К Ц Е Н Т

Поверьте, вне зависимости от позиции 
властей Франции среди французов 
много тех, кто симпатизирует России 
и даже готов воевать за нее, как я

МИНОБОРОНЫ

ТРИ ОРДЕНА ИЗ РУК МИНИСТРА ОБОРОНЫ 

Юрий Гаврилов

К
ак и обещал министр 
обороны, две девуш-
ки – контрактницы 
Черноморского фло-
та, которые 22 мар-
та на рейде Севасто-
поля засекли с поста 
наблюдения, а затем 
уничтожили из стрел-

кового оружия украинские мор-
ские беспилотники, получили го-
сударственные награды.

Ордена Мужества старше-
му матросу Марине Фалеевой и 
главному старшине Татьяне Це-
луйко вручил Сергей Шойгу. На 
церемонии в Национальном цен-
тре управления обороной РФ ми-

нистр прикрепил такой же орден 
к парадному мундиру начальни-
ка дежурной службы капитана 3 
ранга Владимира Горбаня. Офи-
цер тоже участвовал в уничтоже-
нии вражеских беспилотников.

— Хотел бы от души вас по-
здравить с этими наградами и по-

благодарить за службу. Вы сдела-
ли то, что должны были сделать, 
что предписывала вам служба. Не 
растерялись, проявили находчи-
вость, уверенность, ну и в извест-
ной мере самоотверженность. 

Не всякому дается вот таким 
образом противостоять против-

нику. Так что я вас поздравляю и 
очень надеюсь, что вы и дальше 
будете также верой и правдой 
служить нашей стране, нашему 
делу. Ну и, конечно, Военно-мор-
скому флоту. Поздравляю вас! 
— обратился Сергей Шойгу к на-
гражденным. 

В оборонном ведомстве на-
помнили: ранее министр распо-
рядился выписать морякам пре-
мию за уничтожение объектов 
противника. 

Между тем на Западе все чаще 
признают огромные потери 
Украины. Вчера британская газе-
та «Санди таймс» сообщила, что 
за сутки боев за Артемовск ВСУ 
не досчитываются от 100 до 200 
военнослужащих. 

О больших потерях против-
ника на различных направлени-
ях СВО вчера рассказал и офи-
циальный представитель Ми-
нобороны России генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков.  По 
его словам, за минувшие сутки 
были уничтожены более 400 
украинских военных, около де-
сятка вражеских гаубиц, само-
ходная польская артустанов-
ка Krab, две радиолокацион-
ные станции контрбатарейной 
борьбы AN/TPQ-50 и артилле-
рийская система М777 произ-
водства США.  

А К Ц Е Н Т

За сутки были уничтожены более 400 
украинских военных, около десятка вра-
жеских гаубиц, самоходная артустанов-
ка Krab, артиллерийская система М777 

БЕЗОПАСНОСТЬ

НАТО СНОВА ГОТОВИТ ОСАДКИ В ВИДЕ УРАНА

Юрий Гаврилов

Н
ачальник войск радиаци-
онной, химической и био-
логической защиты Рос-

сии генерал-лейтенант Игорь 
Кириллов на брифинге в Моск-
ве, что называется, с цифрами и 
фактами объяснил, к каким по-
следствиям приведут поставки 
ВСУ боеприпасов с обедненным 
ураном. Об их передаче Украине 
21 февраля сообщила заммини-
стра обороны Великобритании 
Аннабель Голди.  

Что из себя представляет та-
кой боеприпас? «Это артилле-
рийский снаряд, диаметр ак-
тивной части которого меньше 
калибра орудия. Применяется 
для стрельбы по танкам, броне-
объектам, как правило, на даль-
ностях прямого выстрела», — от-
метил генерал.

Он напомнил, что обеднен-
ный уран — это тривиальное на-
звание металла, основу которо-
го составляет более 90 процен-
тов изотопов урана-238 и менее 
1 процента урана-235. Использо-
вание обедненного урана в бое-
припасах связано с его высокой 
плотностью, которая обеспечи-
вает их высокое бронепробив-
ное действие. 

Этот эффект достигается 
за счет кинетической энергии 
самого сердечника, а также его 
оболочки. При ударе о броню 
изготовленная из мягкой стали 

оболочка разрушается и переда-
ет свою энергию сердечнику, ко-
торый проникает в броню.

«Сходными характеристи-
ками обладают вольфрамовые 
сплавы. Однако боеприпасы на 
их основе значительно дороже 
в производстве. В данной свя-
зи изготовление боеприпасов с 
обедненным ураном использу-
ется гораздо чаще в тех странах, 
в которых имеются запасы ура-
на, технология его переработки. 
А их применение планируется 
на чужой территории, когда нет 
необходимости задумываться об 
экологических последствиях», — 
отметил генерал.  

Он сказал, что применение 
боеприпасов с обедненным ура-
ном значительного преимуще-
ства по сравнению с вольфрамо-
выми в условиях современных 
военных действий не дает. Тем 
не менее такие снаряды в воору-
женных конфликтах уже приме-
нялись, причем исключительно 
странами НАТО. 

Особая циничность заявле-
ния Аннабель Голди заключает-
ся в том, что оно прозвучало на-
кануне очередной годовщины 
натовских бомбардировок Юго-
славии в 1999 году. По словам 
Кириллова, всего на террито-
рию этой страны НАТО обруши-
ло около 40 тысяч бронебойных 
авиационных снарядов с общим 
количеством обедненного урана 
более 15 тонн.

В 2003—2004 годах США ши-
роко использовали такие бое-
припасы для ударов по иракским 
городам Амара, Багдад, Басра, 
Кербела и Фаллуджа. Всего, по 
оценке ООН, США применили 
в Ираке не менее 300 тонн обед-
ненного урана. «В результате ра-
диационная обстановка в горо-
де Фаллуджа была значительно 

хуже, чем в городах Хиросима и 
Нагасаки после ядерных бомбар-
дировок Соединенными Штата-
ми. Этот город до сих пор называ-
ют вторым Чернобылем», — под-
черкнул Кириллов.

Он пояснил, что в результате 
удара боеприпаса с обедненным 
ураном происходит образова-
ние подвижного горячего обла-
ка мелкодисперсного аэрозо-
ля урана-238 и его оксидов. При 
воздействии на организм они мо-
гут спровоцировать развитие се-
рьезных патологий.

Основная радиационная 
опасность возникает  при попа-

дании урана в организм в виде 
пыли. Потоки альфа-излучения 
от мелких частиц, осевших в 
верхних и нижних дыхательных 
путях, легких и пищеводе, вы-
зывают развитие злокачествен-
ных опухолей. Накапливаясь в 
почках, костной ткани и печени, 
урановая пыль приводит к изме-
нению внутренних органов. 

Все это наблюдается у населе-
ния подвергнутых бомбардиров-
кам стран. По данным иракских 
властей, в 2005 году заболевае-
мость раком в стране в результа-
те применения «урановых» бое-
припасов возросла с 40 до 1600 
случаев на 100 тысяч населения. 

В странах бывшей Югославии 
также отмечается увеличение 
количества онкозаболеваний на 
25 процентов.

Более того, жертвами ура-
на стали сами солдаты и офи-
церы НАТО. В 2016-м в докладе 
главного военно-медицинского 
инспектора Италии сообщалось, 
что у 4095 участвовавших в бое-
вых действиях с применением 
таких боеприпасов на Балканах 
и в Ираке (в 2003 г.) итальянских 
военнослужащих впоследствии 
были выявлены злокачествен-
ные опухоли различного типа. 
При этом в 8 процентах случаев 
(330 человек) заболевания при-
вели к смерти. 

Оставаясь в почве, соеди-
нения урана длительное время 
сохраняют опасность негативно-
го воздействия на людей, живот-
ных и сельхозкультуры. Поэто-
му уровень заражения земли и 
грунтовых вод в местах примене-
ния «урановых» снарядов требу-
ет постоянного мониторинга и 
оценки рисков.

Генерал сослался на опубли-
кованный в 2002 году в Женеве 
доклад группы экспертов, про-

водивших в местах натовских 
ударов исследования под эгидой 
программы ООН по окружаю-
щей среде. В нем отмечалось, что 
специалистов «удивил тот факт, 
что по прошествии более двух 
лет после бомбардировок части-
цы обедненного урана все еще 
присутствовали в воздухе».

В итоговом отчете института 
экологической политики армии 
США конгрессу в 1994 году «По-
следствия для здоровья человека 
и окружающей среды использо-
вания армией США боеприпа-
сов с обедненным ураном» го-
ворится: «Технологий снижения 
токсичности обедненного урана 
не существует… Очистка райо-
нов применения боеприпасов с 
обедненным ураном крайне за-
труднена», — процитировал Ки-
риллов документ. — Кроме того, 
в докладе королевского научно-
го общества Великобритании в 
2001 году «Угрозы здоровью че-
ловека, вызванные применени-
ем боеприпасов с обедненным 
ураном» отмечено: «Основным 
видом онкологических заболе-
ваний лиц, пострадавших в ре-
зультате применения боепри-
пасов с обедненным ураном, яв-
ляется рак легких».

Получается, что Запад пре-
красно знает о негативных по-
следствиях применения боепри-
пасов с обедненным ураном. Не-
смотря на это, страны НАТО, в 
частности Великобритания, го-
товы поставлять такой вид ору-
жия киевскому режиму. А гене-
ралы Зеленского, судя по всему, 
без раздумья применят снаряды 
с обедненным ураном.

В результате окажутся зара-
женными в том числе посевные 
площади на территории Украи-
ны. Через автотранспорт радио-
активные вещества разнесут на 
остальную территорию страны. 

«Помимо заражения соб-
ственного населения это нане-
сет колоссальный экономиче-
ский ущерб агропромышленно-
му комплексу Украины, преж-
де всего растениеводству и жи-
вотноводству, обрушит экспорт 
сельскохозяйственной продук-
ции с территории Украины на 
многие десятилетия, если не на 
столетия, в будущем», — сделал 
вывод Кириллов.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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А К Ц Е Н Т

В 2014 году мне предложили поработать 
инструктором в формировавшихся тогда 
украинских нацбатах. Только у меня 
было другое мнение о происходящем

Кстати

У Француза, защищающего Дон-

басс с 2014 года, есть серьезная 

проблема. При возвращении во 

Францию его ждут неприятности, 

но и российского паспорта у него 

нет. Из-за бюрократических 

сложностей иностранцу-добро-

вольцу сейчас получить его не-

просто. Но, возможно, это удаст-

ся сделать после публикации в 

«РГ».

А К Ц Е Н Т

Оставаясь в почве, соединения урана 
длительное время сохраняют опасность 
негативного воздействия на людей, 
животных и сельхозкультуры
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Уведомление секретаря  
Общественной палаты Российской 

Федерации о начале процедуры  
выдвижения кандидатур в состав 

общественных наблюдательных комиссий
Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 

от 10 июня 2008 г. № 76-ФЗ «Об общественном контроле за обес-
печением прав человека в местах принудительного содержания 
и о содействии лицам, находящимся в местах принудительного 
содержания» 27 марта 2023 г. начинается процедура выдвиже-
ния кандидатур в состав общественных наблюдательных комис-
сий субъектов Российской Федерации.

Предлагаю общероссийским, межрегиональным, региональ-
ным общественным объединениям принять участие в процедуре 
выдвижения кандидатур в состав общественных наблюдатель-
ных комиссий

г. Севастополя;
республик Бурятия, Карелия, Крым, Удмуртской;
Хабаровского края;
 Амурской, Курганской, Ленинградской, Оренбургской, 
Псковской, Саратовской областей;
Ханты-Мансийского автономного округа — Югры

и в течение 60 дней направить на имя секретаря Общественной 
палаты Российской Федерации Михеевой Л.Ю. соответствую-
щее заявление и документы, предусмотренные названным Фе-
деральным законом.

Информация о порядке образования общественных наблю-
дательных комиссий в субъектах Российской Федерации и Ре-
комендации по выдвижению кандидатов в члены общественных 
наблюдательных комиссий размещены на сайте Общественной 
палаты Российской Федерации: http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8 (495) 132-59-99, доб. 2152.

Секретарь Общественной палаты 
Российской Федерации  Л.Ю. Михеева

РАКУРС 
В столице 
начался сезон 
само катов

ВЕСНА ЕДЕТ

Сергей Буланов

Кикшеринг после зимнего пере-
рыва в Москве снова заработал. 
Для водителей самокатов введе-
ны новые правила, но кое-кто из 
них не помнит и старых: вчера 
под колеса СИМов (средств ин-
дивидуальной мобильности) в 
центре города попали несколь-
ко пешеходов.

Как заявил заммэра по во-
просам транспорта Максим 
Ликсутов, количество электро-
самокатов в кикшеринге в этом 
году вырастет с 40 тысяч до 60 
тысяч, зона их использования 
расширится на Зеленоград и 
Новую Москву. А сколько у лю-
дей своих собственных электро-
самокатов, скутеров, моноколес 
и сигвеев, сосчитать и вовсе не-
возможно. 

По данным департамента 
транспорта, средства индивиду-
альной мобильности в мегапо-
лисе теперь уже не средство раз-
влечения, а полноценный транс-
порт — замена такси, метро и 
даже каршерингу на коротких 
расстояниях. Анализ показал, 
что на кикшеринге москвичи ез-
дят в ТЦ, на работу, а если зоны 
стоянки есть во дворе крупного 
ЖК — то и от метро до дома. 

Впервые в этом году на базе 
ЦОДД отрылся специальный си-
туационный центр. Его сотруд-
ники будут оперативно ликви-
дировать навалы прокатных 
самокатов, следить за соблю-
дением правил дорожного дви-
жения самокатчиками, обраба-
тывать заявки жителей на вве-
дение новых медленных зон и 
прочего. 

С этого сезона вступили в 
силу новые правила для само-
катчиков. Взять средство пере-
движения в аренду могут только 
пользователи от 18 лет и старше. 

Одним самокатом может 
пользоваться только один арен-
датор, брать пассажиров, в том 
числе детей, запрещено. Не-
льзя ездить и пьяным. Исполь-
зовать звуковой сигнал разре-
шается только в крайнем слу-
чае, например, когда пешеходы 
выскакивают на велодорожку. 
Кататься рекомендуется в спе-
циальном защитном шлеме. 
При этом нужно обращать вни-
мание на новые дорожные зна-
ки: на ряде улиц Москвы пере-
движение на самокатах запре-
щается.

Если запрещающих знаков 
нет, то пользователям кикше-
ринга можно ездить по велодо-
рожкам, пешеходным зонам, 
обочинам, выделенкам и пра-
вому краю дороги, где скорость 
ограничена 60 км/ч. Выезжать 
на магистрали на самокате 
запрещено.

При движении по пешеход-
ным дорожкам и тротуарам, 
приоритет движения — у пеше-
ходов. На переходах нужно сой-
ти с самоката и идти пешком, 
толкая его руками.

Движение электросамокатов 
регулирует ГИБДД. В частно-
сти, водитель самоката дол-
жен остановиться по требова-
нию инспектора. В ряде случаев 
самокатчика могут привлечь к 
ответственности. 

Если пользователь собьет че-
ловека и причинит по неосто-
рожности вред его здоровью 
легкой или средней тяжести, — ч. 
2 ст. 12.30 КоАП (штраф 1—1,5 
тыс. руб.) Если водитель СИМ 
создаст помехи в движении 
ТС, — по ч. 1 ст. 12.30 КоАП РФ 
(штраф 1 тыс. руб.).

И первый самокатчик-нару-
шитель уже зафиксирован. Как 
сообщили в пресс-службе сто-
личной прокуратуры, вчера в 
Большом Кондратьевском пере-
улке 19-летний «пилот» проехал 
на красный и сбил нескольких 
пешеходов. Одна из женщин по-
лучила серьезные травмы и по-
пала в больницу. 

По факту этого ДТП прово-
дится проверка.  

КСТАТИ 

По итогам прошлого сезона элек-

тросамокаты стали наиболее по-

пулярным городским обществен-

ным транспортом. Пользователи 

совершили рекордные 26,3 млн 

поездок, что втрое больше, чем в 

2021 году. В 80% случаев самока-

ты арендовали, чтобы доехать до 

офиса, учебы, парка или торгового 

центра.

АКТУАЛЬНО В Москве 
появится еще один 
высотный квартал

Двойник Сити

Сергей Жуков

На месте бывших промзон в Бутырском районе Моск-
вы в ближайшие десять лет вырастет деловой квартал 
«Северо-Восточный Сити». Там построят дома, офисы, 
спортивные центры, рассказал журналистам началь-
ник управления комплексного развития территорий 
департамента горимущества Алексей Тарасов. 

По его словам, в районе в ближайшие годы собира-
ются воплотить в жизнь четыре проекта, три из них 
— в промзоне «Огородный проезд» и один — на улице 
Милашенкова. Сейчас там находятся склады, стоян-
ки и автосервисы. На их месте планируется возвести 
современные городские кварталы. Всего более мил-
лиона квадратных метров недвижимости, 690 тысяч 
из них — жилье, в том числе по программе реновации. 
Еще здесь, говорит Тарасов, построят школу, детские 
сады, поликлинику, физкультурно-оздоровительные 
комплексы и скалолазный центр. 

Первым в 2026 году сдадут 55-этажный дом вы-
сотой 200 метров. Следом, по словам гендиректора 
компании-застройщика Алексея Перлина, возведут 
еще четыре дома от 20 до 58 этажей. Рядом обустроят 
прогулочный бульвар и ландшафтный парк, откроют 
магазины, рестораны, салоны красоты, коворкинги, 
спортивные студии, фитнес-клуб и SPA-комплекс. На 
крышах появятся смотровые площадки с видом на го-
род и парки, Останкинскую башню, ВДНХ, Ботаниче-
ский сад и «Москву-Сити». Главной «фишкой» авторы 
проекта называют досуговый центр, где жители смо-
гут устраивать музыкальные вечера, лекции, праздни-
ки. Половину помещений отдадут детям. Малыши смо-
гут проводить время со сверстниками в игровых про-
странствах, подростки — рубиться в настолки и видео-
игры. Будут и отдельные классы для занятий.  

ТЕНДЕНЦИИ В городе стало 
больше пекарен

Мода на перекус

Сергей Жуков

По подсчетам компании Filipov Capital, в столице на 
20 % сократилось количество салонов связи и аптек, 
а пекарен, наоборот, стало больше. В чем причина? По 
словам экспертов, салоны сотовой связи постепенно 
уходят в прошлое: пополнить счет или сменить тариф 
сейчас можно онлайн. К тому же с уходом части ино-
странных брендов упал спрос на электронику. Плюс 
проблемы с логистикой, установкой и обслуживанием 
программного обеспечения, объяснила «РГ» старший 
руководитель проектов группы компаний SRG Алек-
сандра Болотникова. С аптеками — своя история. В пан-
демию их стало так много, что в одном доме открыва-
лось до пяти точек. «Сейчас выживают либо сетевые 
аптеки, либо удачные проекты, — рассказал директор 
Filipov Capital Артем Филипов. — Мелкие закрываются 
или поглощаются крупными игроками». 

Появление новых пекарен эксперты объясняют 
растущим спросом на их продукцию. Директор по про-
дажам Point Estate Роман Амелин говорит, что в сто-
лице покупатели становятся осознаннее. «Все чаще 
люди смотрят не в сторону цены, а на качество. Напри-
мер, интересуется составом хлеба, — заметил основа-
тель бизнес-акселератора Food Up Виталий Шмальц. — 
Именно поэтому они выбирают хлеб ручной выпечки, 
хотя он в два-три раза дороже фабричного». Однако в 
основном, добавил он, в столице открываются пекарни 
среднего и недорогого сегмента. Авторские тоже есть, 
но их не так много. Сейчас в городе работают 2541 пе-
карня, 1674 салона связи и 6474 аптеки.  

ДОРОГИ Северный дублер Кутузовского проспекта откроется 
в этом году 

Пути на выбор
Любовь Проценко 

Н
овая шестиполос-
н а я  м а г и с т р а л ь 
свяжет  в  столи-
це деловой центр 
«Москва-Сити» и 
Третье транспорт-
ное кольцо с раз-
вязкой на пересе-
чении МКАД с Мо-

лодогвардейской улицей и да-
лее с выходом на Северный 
обход города Одинцово в Мо-
сковской области. Побывав на 
стройке, мэр Москвы Сергей 
Собянин убедился, что есть все 
предпосылки для того, чтобы 
спустя менее четырех лет по-
сле начала работ в этом году 
уже пустить по новой трассе 
движение. 

Северный дублер Куту-
зовского проспекта является 
уникальным грандиозным со-
оружением, так охарактери-
зовал эту дорогу глава города. 
Главная ее особенность, по его 
словам, состоит в том, что она 
впервые в России на 100 про-
центов строится за счет частно-
го инвестора. «Город делает 
свою работу, связанную с инже-
нерными сетями и улично-до-
рожной сетью, которая примы-
кает к дублеру, — напомнил мэр. 
— Но в целом это такой большой 
инвестиционный проект, благо-
даря которому Москва получит 
платную дорогу в обход Один-
цова и подъезд непосредствен-
но к «Москва-Сити». И это еще 
разгрузит Можайское шоссе, 
Кутузовский проспект, МКАД, а 
в целом улучшит транспортную 
доступность для проживающих 
рядом 700 тысяч жителей». Это 
касается в первую очередь на-
селения районов Кунцево, Мо-
жайского, Фили-Давыдково, 
Филевского парка, Дорогоми-
лово и Пресненского. Появле-
ние альтернативного пути от 
М-1 до «Москва-Сити» сокра-
тит перепробег их транспор-
та на 17 километров, а время в 
пути уменьшит в среднем на 17 
минут. 

Длина основного хода маги-
страли — 10 километров, но в 
связи с тем, что, как и все дру-
гие новые трассы, она прохо-
дит по плотно застроенному 
городу, общая протяженность 
ее составит более 20 километ-
ров. «Чтобы не мешать окру-
жающей застройке, дублер 
проложили вдоль путей МЦД-
1, — рассказал мэр. — Почти 
половина трассы пройдет по 
эстакадам, мостам и путепро-
водам». Среди самых уникаль-
ных искусственных сооруже-

ний — эстакада основного хода 
от МКАД до станции «Рабочий 
Поселок», длиной около двух 
километров — одна из крупней-
ших в Москве. Еще одна эста-
када через Рублевское шоссе 
и железнодорожные пути дли-
ной 700 метров, мост через 
Москву-реку, эстакады-съезды 
для сообщения с МКАД, Моло-
догвардейской развязкой, Ку-
тузовским проспектом, Севе-
ро-Западной хордой и другие. 

«Испытывая беспрецедент-
ное санкционное давление, мы 

переработали проект и достиг-
ли практически полного тех-
нологического суверенитета», 
— рассказал мэру Денис Янев, 
гендиректор «Новой концес-
сионной компании», которая 
и строит Северный дублер по 
концессионному соглашению 
с правительством Москвы. По 
его оценке, строительная го-
товность дороги в целом — 75 
процентов, а искусственных 
сооружений — 80 процентов. 

Новая дорога, как уже сооб-
щала «РГ», будет платной. Но 

и для взимания платы будут 
применены новые технологии 
— впервые в России перед въез-
дом на трассу не будет стоять 
никаких шлагбаумов — водите-
ли смогут проезжать по ней без 
остановок. Заплатить за проезд 
они смогут через мобильное 
приложение и портал mos.ru.

Напомню, в 2020 году у Ку-
тузовского проспекта появил-
ся еще и Южный дублер, кото-
рый позже москвичи путем го-
лосования на «Активном гра-
жданине» назвали проспектом 

Генерала Дорохова — в честь ге-
роя Отечественной войны ге-
нерала Ивана Дорохова. Эта 
27-километровая магистраль 
с единственным светофором 
уже заметно разгрузила авто-
мобильное движение на запа-
де Москвы. Причем эта доро-
га бесплатная. И вот скоро по-
явится еще одна — теперь плат-
ная. По какой лучше ехать? Вы-
бирать москвичам.  

Мэр Москвы Сергей Собянин 
осмотрел ход строительства новой 
дороги.

А К Ц Е Н Т

Новая дорога разгрузит Можайское 
шоссе, Кутузовский проспект, 
МКАД и другие трассы

Так, согласно проекту, будет выглядеть «Северо-Восточный 
Сити».

МЕТРО Утвержден проект планировки 
Бирюлевской линии метро

Маршрут построен
Любовь Проценко

П
роекты планировки двух 
последних участков Би-
рюлевской линии метро 

утверждены. Об этом сообщил 
заммэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев.

Речь идет об участках от 
станции «Кленовый бульвар» 
до Каширского шоссе и далее до 
района Бирюлево Западное. Та-
ким образом, теперь имеется 

утвержденная градостроитель-
ная документация на всю Бирю-
левскую линию подземки — от 
«ЗИЛа» до «Бирюлево».

Это внушает надежду жи-
телям этих отдаленных рай-
онов юга столицы, которые 
ждут прихода метро к ним еще 
с семидесятых годов прошло-
го века. Но сейчас этот радиус, 
маршрут которого в процессе 
разработки претерпел немало 
изменений, включен уже в ге-
неральный план развития внеу-
личного транспорта Москвы до 

2025 года. Его появление в этой 
части города, как подсчитали в 
Институте Генплана Москвы, 
сделает метро доступнее более 
чем для 700 тысяч жителей сто-
лицы. Улучшение транспорт-
ной ситуации почувствуют жи-
тели семи районов — Южного и 
Юго-Восточного округов, таких 
как Даниловский, Нагатинский 
Затон, Царицыно, Бирюлево 
Западное, Бирюлево Восточное 
и Печатники. «Сейчас многим 
из них, чтобы добраться до под-
земки, приходится ехать в со-
седние районы», — говорит Ан-
дрей Бочкарев.

Окончательный маршрут но-
вой линии включает 10 станций 
и электродепо, рассказала пред-
седатель Москомархитектуры 
Юлиана Княжевская. «Проект 
первого участка был утвержден 
в 2021 году, он включает стан-
ции «ЗИЛ», «Остров Мечты» и 
«Кленовый бульвар», — напо-
мнила она. — На утвержденных 
сейчас отрезках построят семь 
станций: от «Кленового буль-
вара» до Каширского шоссе по-
явятся станции «Курьяново» 
и «Москворечье», а на третьем 
участке — «Кавказский буль-
вар», «Каспийская», «Липец-
кая», «Лебедянская» и «Бирю-
лево». 

Благодаря этой линии моск-
вичам будет удобнее доби-
раться до парка аттракционов 
«Остров Мечты», музея-запо-
ведника «Коломенское».

На четырех станциях Би-
рюлевской линии будут созда-
ны также транспортно-переса-
дочные узлы — со станции «Би-
рюлево» на платформу Бирю-
лево-Пассажирская Павелец-
кого направления МЖД (пер-
спективный маршрут МЦД-
5), с «Кленового бульвара и 
«Острова Мечты» — на Большую 
кольцевую линию и Замоск-
ворецкую линию подземки, 
а с «ЗИЛа» — на строящуюся 
Троицкую линию и МЦК.  

ПАВОДОК Пик половодья 
в Подмосковье будет 
в начале апреля

Кругом вода

Ирина Рыбникова

Столичный регион выйдет на 
пик половодья в первых чис-
лах апреля. Такой прогноз дали 
«РГ» специалисты «Мособл-
пожспаса», основываясь на 
прогнозе погоды и той скоро-
сти, с которой идет подъем воды 
в реках. 

По данным спасателей, толь-
ко за последние сутки уровень 
воды в некоторых реках по-
высился на метр и больше. В 
частности, Ока в районе Колом-
ны поднялась на 109 сантимет-
ров, Осетр в Зарайске — на 131 
сантиметр, Лама в Волоколам-
ске — на 149! На некоторых ре-
ках до отметки «Высокое поло-
водье» (считается опасным при-
родным явлением, когда вода 
затапливает населенные пунк-
ты и угрожает остановить ра-
боту хозяйственных объектов) 
осталось всего лишь несколь-
ко сантиметров. «В последние 
дни температура воздуха на 
5—8 градусов превышает норму 
плюс идут дожди, что способ-
ствует усиленному снеготая-
нию», — объясняет стремитель-
ное полноводье научный руко-
водитель Гидрометцентра Рос-
сии Роман Вильфанд. Спасатели 
объявили в Московской обла-
сти штормовое предупрежде-
ние до 28 марта — и скорее всего 
оно будет продлено и дальше. 
Острый период паводка обычно 
длится от двух до пяти недель.

Традиционно слабые перед 
большой водой населенные 
пункты дальнего Подмоско-
вья —Талдом, Коломна, Каши-
ра, Луховицы, Зарайск, Наро-
Фоминск, Серпухов. «Мы при-
вычные и к половодью готовы: 
продукты и лекарства запасли, 
чемоданы на случай эвакуа-
ции собрали», — рассказывает 
староста села Слемские Бор-
ки в Луховицком округе Вале-
рий Каменков. Село отрезает от 

большой земли каждый год, но 
работает паромная переправа, 
а на экстренный случай прак-
тически в каждом доме, где жи-
вут коренные сельчане, име-
ется моторная лодка. «На всех 
затопляемых территориях мы 
разворачиваем круглосуточ-
ные пожарно-спасательные по-
сты. В задачи сотрудников вхо-
дит контроль за уровнем воды и 
оказание местным жителям по-
мощи, если таковая потребует-
ся», — говорит начальник ПСЧ-
230 ГКУ МО «Мособлпожспас» 
Сергей Желонкин. И если вдруг 
людей придется эвакуировать, 
спасатели знают, куда их везти, 
— места для размещения заранее 
подготовлены. 

В некоторых муниципалите-
тах области талые воды подта-
пливают мосты и участки дорог, 
затрудняя движение транспор-
та. В частности, подобная си-
туация сложилась в Мытищах, 
Лосино-Петровском, Щелкове, 
Люберцах, Домодедове. Здесь 
на помощь жителям приходят 
дорожники и местные власти. В 
Домодедове, например, прове-
ли дополнительную чистку дна 
и берегов реки Рожайки, чтобы 
течение ее вод ничто не задер-
живало. «Эта река у нас стоит 
первой в очереди на укрепле-
ние берегов. После того как про-
ведем его, проблемных мест, 
где задерживается вода, станет 
меньше», — говорит председа-
тель Домодедовского Совета ве-
теранов Леонид Ковалевский. 

В Росгидромете жителям 
столичного региона дают впол-
не благоприятный прогноз. 
«Из-за теплой погоды паводок 
в этом году начался раньше, но 
уровень воды вряд ли выйдет за 
пределы средних многолетних 
значений», — уверен начальник 
ситуационного центра Росгид-
ромета Юрий Варакин. Значит, 
эвакуационные чемоданы жи-
телям вряд ли понадобятся.  И
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СПРАВКА «РГ»

С 2011 по 2022 год в столице построено свыше 1241 километра дорог, 

или более 20 процентов всей существующей улично-дорожной сети сто-

лицы. В планах на 2023 год — ввод еще 96,6 километра дорог, среди кото-

рых ключевой проект—- завершение строительства Московского ско-

ростного диаметра. Не намерены московские власти и дальше останав-

ливать дорожное строительство: в адресно-инвестиционной программе 

на 2024—2025 годы записано сооружение еще 145,6 километра.

Количество 
электросамокатов 
в кикшеринге 
в этом году 
вырастет 
с 40 тысяч 
до 60 тысяч
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НЕЙРОСЕТИ ВЫТЕСНЯЮТ 
СОТРУДНИКОВ 
Уже 44% крупных организаций Рос-

сии используют в своей работе ИИ-

решения. Это позволяет заменить 

нейросетями целый ряд «рутинных» 

профессий. И хотя в целом по рынку 

доля организаций, использующих 

нейросети, сравнительно невели-

ка — 5,7%, по данным Росстата, она 

может существенно вырасти бук-

вально за несколько лет, сообщил 

директор Центра исследований циф-

ровой экономики ИСИЭЗ НИУ ВШЭ 

Константин Вишневский.

Первыми стоит насторожиться 

представителям профессий, чьи 

ежедневные рабочие практики мо-

гут быть легко алгоритмизированы и 

автоматизированы, рассказывает 

он. Риску замещения больше всего 

подвержены сотрудники, чья дея-

тельность связана с простым (штам-

пованным) производством, логисти-

кой и обслуживанием клиентов. 

«Делопроизводитель, товаровед, 

водитель, специалист по контролю 

качества продукции, — большую 

часть подобной деятельности уже 

можно заменить натренированны-

ми на задаче нейросетями», — пере-

числяет Алексей Анопченко, про-

ректор по цифровой трансформа-

ции РАНХиГС. 

Нейросети уже показали, что могут 

проявить себя в творчестве. Студент 

РГГУ защитил дипломную работу по 

менеджменту, написанную ChatGPT. 

А в Ставропольском крае телеканал 

выпустил прогноз погоды от нейро-

сети по имени Снежана Туманова. 

Она создана при помощи математи-

ческой модели и читает текст, напи-

санный программой на основе про-

гноза Ставропольского центра по 

метеорологии. Первый в мире ИИ-

ведущий появился в Китае пять лет 

назад. Но за это время цифровые 

дикторы не сместили с экранов сво-

их коллег-людей.

«Тексты для коммерческих целей 

уже полгода генерируются с помо-

щью нейросетей. По тезисам пишут-

ся новости, большие аналитические 

статьи и даже киносценарии», — рас-

сказывает Сергей Самонин, CEO 

programmatic-платформы RTBSape. 

Он утверждает, что уже к концу 2023 

года половина всего нового тексто-

вого контента будет написана с по-

мощью языковых моделей, таких как 

GPT-4. С такими оптимистичными 

планами согласны не все. Рано гово-

рить о том, что нейросети оставят 

без работы людей креативных про-

фессий, считает Светлана Прусако-

ва, руководитель Центра креатив-

ных индустрий на факультете дизай-

на и рекламы Университета «Синер-

гия». К примеру, маркетологи обра-

щаются к нейросети за уникальными 

текстами, но им потом приходится 

многое редактировать и переписы-

вать. Пока людям приходится дора-

батывать созданные нейросетями 

тексты. 

Опасаются, что их работу в ближай-

шие 10 лет отберут роботы, чаще 

всего переводчики, менеджеры по 

туризму и официанты, об этом гово-

рит исследование SuperJob. Так, на-

пример, в полную автоматизацию 

своей деятельности в течение бли-

жайшего десятилетия верит 31% ме-

неджеров по туризму, три года назад 

их было всего 16%, еще 40% считают, 

что будет автоматизирована часть 

обязанностей. Переводчиков, убе-

жденных в том, что их полностью за-

менят роботы, с 2020 года также ста-

ло больше в два раза. Еще 57% счита-

ют, что часть функций останется за 

людьми. Верят в автоматизацию их 

труда больше 50% официантов, пека-

рей, кондитеров и менеджеров по 

работе с клиентами.

Для подавляющего же большинства 

работников нейросети скорее ста-

нут помощниками, считает Констан-

тин Вишневский. Их развитие позво-

лит передать роботам рутинный и 

однообразный труд, а людям оста-

вить творческие и интеллектуаль-

ные обязанности. 

ПОЛОЖЕНИЕ МОБИЛЬНЫХ 
ОПЕРАТОРОВ СТАБИЛЬНО
Российские мобильные операторы 

находятся под сильнейшим санкци-

онным давлением, но абоненты это-

го практически не замечают, а годо-

вые и квартальные отчеты компаний 

сдержанно оптимистичны. 

Если ориентироваться на данные 

мобильных операторов, то текущее 

состояние российской телеком-от-

расли выглядит очень стабильно. Не-

давно опубликованный годовой от-

чет «Билайн» показывает, что в 2022 

году выручка компании снизилась 

лишь на 1,4% по сравнению с 2021 го-

дом. При этом показатель EBITDA 

(доход до уплаты налога на прибыль, 

процентов и амортизации) вырос на 

9% по сравнению с прошлым годом, 

и на 24,2% выросло потребление 

данных пользователями.

В целом эксперты позитивно оцени-

ли отчет. «По мобильной связи поте-

ри абонентской базы «Билайн» выше 

среднерыночных. Вместе с тем это 

благоприятно сказалось на качестве 

абонентов, у оператора один из са-

мых высоких ARPU на рынке. В фик-

сированной связи «Билайн» разви-

вался даже лучше рынка и нарастил 

выручку на 5%», — отмечает гендирек-

тор аналитического агентства «ТМТ 

Консалтинг» Константин Анкилов.

Ранее свои отчеты представили и 

другие мобильные операторы. Так, в 

2022 году выручка группы МТС от 

услуг связи в России выросла на 

4,6%, при этом абонентская база 

осталась на прежнем уровне.

Выручка «МегаФона», согласно от-

чету компании, в 1-м полугодии 2022 

года увеличилась на 6,59%, а при-

быль от продаж в 2,5 раза.

Сотовые операторы начали платить 

за то, что не отключают подменные 

номера телефонных мошенников.

Компания Tele2 подвела итоги рабо-

ты в корпоративном сегменте за 

2022 год. В течение года потребле-

ние трафика бизнес-клиентами под-

росло на 15%, а выручка Tele2 в M2M-

сегменте (использование мобиль-

ной связи банкоматами, онлайн-кас-

сами и другой техникой) на 25%.

Несмотря на разные бизнес-задачи, 

которые решают компании, их фи-

нансовые отчеты показывают устой-

чивость отрасли в целом, высокую 

востребованность услуг в текущем 

моменте, но не отвечают на вопрос, 

что будет происходить дальше с рос-

сийской телеком-индустрией, как 

будет происходить замена оборудо-

вания вендоров, прекративших по-

ставки в Россию, как будут развора-

чиваться сети 5G.

По мнению Константина Анкилова, 

хотя российский рынок уже насы-

щен, он продолжит уверенный рост. 

«Услуги связи недорогие и являются 

базовой потребностью. Отказывать-

ся от них люди и компании не будут. 

Так что в 2023 году можно ожидать 

небольшого роста, порядка 2%. Что 

касается развития сетей — здесь си-

туация все еще во многом неопреде-

ленная. Импортозамещением и па-

раллельным импортом можно ре-

шить только часть проблем» , — гово-

рит Анкилов.

В центре компетенций НТИ на базе 

Сколтеха по технологиям беспро-

водной связи и интернета вещей 

считают, что сейчас отрасль про-

должает стабильно работать благо-

даря запасу прочности телекомму-

никационной инфраструктуры и 

профессионализму российских 

операторов.

«Но мы приближаемся к перелом-

ной точке. Страховочная сеть из 

остатков импортного оборудования 

через какое-то время перестанет 

нас поддерживать и отрасль. Я пред-

полагаю, что наиболее сложным пе-

риодом будут 2024—2025 годы. Если 

взять аналогию из авиации, то мы 

приближаемся к тому моменту при 

взлете, когда самолет еще не ото-

рвался от земли, но уже набрал та-

кую скорость, при которой не смо-

жет затормозить до конца взлетной 

полосы», — говорит заместитель ру-

ководителя Центра компетенций 

Александр Сиволобов.

По его мнению, единственный ва-

риант развития российского теле-

кома — переход на российские ре-

шения. Все остальные варианты яв-

ляются временным решением. При 

этом главным препятствием на пути 

5G в России, помимо нехватки обо-

рудования, он считает частотный 

голод и высказывает опасения, что 

операторы попросту не захотят 

строить сети в диапазоне в 

4,8-4,99 ГГц, без выделения дополни-

тельных частот возврат инвестиций 

будет сильно усложнен. 

ОБЗОР HUAWEI MATEBOOK 16S

В редакцию «РГ» приехал на тест но-

утбук Huawei MateBook 16s — одна из 

самых свежих новинок компании. 

Длительное тестирование показало, 

что на сегодня это один самых опти-

мальных вариантов для полноцен-

ной работы. 

Сегодня позиции Huawei в России 

неочевидны. Компания явно сверну-

ла все публичные активности, но при 

этом пара звонков в сервисные цен-

тры, обслуживающие технику этого 

бренда, дала понять, что с гарантий-

ным и иным сервисом проблем по-

прежнему нет. При покупке дорогой 

техники, вроде смартфонов или но-

утбуков, это важно. 

Первое, что бросается в глаза, — 

16-дюймовый дисплей. Можно с ком-

фортом работать с видео, фото и вер-

сткой. Минусом таких ноутбуков 

всегда были габариты и вес. С Huawei 

MateBook 16s все не так — он весит 

всего 2 кг.  Конкуренты, как правило, 

на полкило тяжелее. 

Здесь же очень приятная клавиату-

ра — ход клавиш 1,5 мм, три степени 

подсветки, включающейся автома-

тически. Печатать очень комфортно. 

Тачпад гигантский, но в результате 

сенсорное пространство так вели-

ко, что при наборе текста периодиче-

ски задеваешь его. И курсор прыга-

ет. Все же с учетом того, что и экран с 

тачскрином, тачпад можно было сде-

лать не таким глубоким. Хотя для ис-

пользования жестов он гиперком-

фортен. 

Справа вверху отдельно от клавиату-

ры располагается круглая кнопка пи-

тания, она же выполняет функцию 

сканера отпечатков пальцев. Микро-

фоны находятся на передней сторо-

не корпуса. Динамики вынесены по 

бокам от клавиатуры, поэтому звук 

идет прямо на пользователя, а не ку-

да-то в живот. Громкость очень высо-

кая и находится в районе 75—80 дБ. 

Все это запаковано в достаточно 

тонкий — 17,8 мм — металлический 

корпус. Корпус жесткий, ничего ни-

где не прожимается. Открывается 

при этом крышка одной рукой. 

Экран у MateBook 16s — IPS-матрица 

с соотношением сторон 3:2. Разре-

шение 2520 1680 пикселей. Он, как 

уже было сказано, сенсорный, с под-

держкой мультитача до 10 касаний и 

жестов. Яркость — 300 нит. Экран 

глянцевый, так что на солнце будет 

забиваться. Но в любых других усло-

виях — ни малейших нареканий. 

Вокруг экрана есть рамка — она не 

очень большая. Могла быть тоньше, 

но на верхнюю грань вновь отправ-

лена камера с сенсором на 2,1 Мп. 

В свое время я очень умилялся каме-

ре, прятавшейся под кнопкой на кла-

виатуре, но ракурс там был чудовищ-

ный. Плюс был один — камера под 

кнопкой не нуждалась в шторке или 

пластыре. Можно ли прилепить 

шторку на сенсорный экран — я не 

проверял. Но отмечу, что Windows 11 

регулярно напоминает о тех прило-

жениях, что имеют к ней доступ. 

Аппаратная начинка MateBook 16s 

очень крутая. В моем семпле был 

процессор Core- i7 12-го поколения, 

но есть версия и с Core- i9. Во всех 

вариантах используются 16 ГБ опе-

ративки LPDDR5 и SSD-накопитель 

емкостью 1 ТБ. Есть два режима — 

сбалансированный и производи-

тельный. Переключение идет ком-

бинацией Fn+P, производительный 

режим доступен только при под-

ключенной зарядке. Единственное 

узкое место системы — встроенная 

графика Iris Xe. Но если это и сказы-

вается, то только в игрушках. Я за-

пускал на нем Atomic Heart — игра 

славится отличной оптимизацией и 

играть можно, но графика прям на 

тоненького. Все время балансирует 

на грани 30—35 FPS. Но стоит пом-

нить, что MateBook 16s не игровой 

ноутбук, а для большинства рабо-

чих задач ресурса начинки хватит с 

головой. 

Что же касается аккумулятора, то он 

солидный — 84 Вт*ч, от батарейки 

можно смело работать фактически 

весь рабочий день. У меня получи-

лось вытянуть почти 11 часов. Заря-

жается не очень стремительно, хотя 

блок питания на 135 Вт. Разъем у за-

рядки USB-C, что дает возможность 

использовать ее для любых других 

гаджетов. А вот использовать любую 

другую зарядку для ноутбука вряд ли 

получится — для MateBook 16s нужны 

все 135 Вт и ни ваттом меньше. Впе-

чатлила длина шнура зарядки — око-

ло 3 метров. Этого хватит при любом 

сценарии. 

Процессор 12-го поколения обеспе-

чил ноутбуку поддержку Thunderbolt 

4 и Wi-Fi 6E. Thunderbolt 4 живет в од-

ном из портов USB-C, а всего их два. 

Кроме того, в наличии два USB 3.2 

Gen 1, HDMI 2.0 и аудиоразъем 3,5 

мм. Ethernet и карты памяти придет-

ся подключать через внешний адап-

тер, но, как мне кажется, большинст-

во к такому уже привыкло. 

MateBook 16s — очень приятный ра-

бочий ноутбук. Он хорошо сбалан-

сирован, не шумит в стандартном ре-

жиме, заставить его озвучить систе-

му охлаждения, можно только запу-

стив игру или работу с графикой. Уз-

кое место, как уже сказано, встроен-

ная графика. Но это заметно только в 

играх. Из того, что лично для меня по-

требовало адаптации — это огром-

ный тачпад, который я цеплял пона-

чалу рукой. В остальном MateBook 

16s показал себя очень приятной ма-

шинкой на каждый день. 

ПОЧЕМУ LINUX ОТВЕРГ 
«БАЙКАЛ»
Американская некоммерческая ор-

ганизация Linux Kernel Organization 

отказалась принимать правки в код 

ядра Linux от инженера российской 

компании «Байкал Электроникс», со-

славшись на то, что им это «неком-

фортно». Эксперты не склонны пе-

реоценивать значимость этого со-

бытия, но отмечают, что распростра-

нение такой практики может стать 

заметной проблемой для россий-

ских компаний. 

Американская некоммерческая ор-

ганизация Linux Kernel Organization, 

занимающая разработкой ядра опе-

рационной системы Linux, отказа-

лась принимать правки в сетевую 

подсистему ядра от российского 

разработчика процессоров «Байкал 

Электроникс». Первым об этом со-

общил телеграм-канал «Ватфор | Ав-

тострадный think tank». Правки пы-

тался внести сотрудник «Байкала» 

Сергей Семин, отказал в приеме пра-

вок  участник Linux Kernel 

Organization из Польши Якуб Кицин-

ски.

По словам Кицински, его организа-

ции «некомфортно»  принимать 

правки от людей из «Байкал Электро-

никс», он попросил перестать при-

нимать участие в разработке до 

дальнейших уведомлений.

Linux относится к программному 

обеспечению с открытым кодом. 

Код ядра Linux и его базовых компо-

нентов открыт и свободно распро-

страняется на основе лицензии GPL. 

Любой желающий может использо-

вать и модифицировать код при 

условии, что сделанные им измене-

ния также будут общедоступны. В 

результате формируется основная 

ценность открытого ПО — общедо-

ступный массив кода. 

Эксперты отвергают любые возмож-

ности того, что правки, предложен-

ные «Байкалом», могли быть откло-

нены из-за их низкого качества. 

«Байкал Электроникс» — высокопро-

фессиональный коллектив, который 

называют одним из лидеров на евро-

пейском рынке разработки процес-

соров, отмечает Юрий Панчул, ми-

кроархитектор и проектировщик 

цифровых микросхем.  «Поэтому я 

бы не стал предполагать, что причи-

на отказа техническая. При этом 

«Байкал» находится под санкциями. 

В какой степени санкции взаимодей-

ствуют с открытыми проектами — 

это вопрос к Линусу Торвальдсу и 

его юристам», — сообщил эксперт.

«Российская газета» направила за-

прос в Linux Foundation, возглавляе-

мый создателем Linux Линусом Тор-

вальдсом, с просьбой прокомменти-

ровать ситуацию.  

 «Данная ситуация — яркий пример 

человеческого фактора в действии, 

демонстрация позиции конкретного 

человека», — сообщили в «Байкал 

электроникс».

В том, что этот кейс стоит рассматри-

вать именно в таком ключе, сходятся 

практически все опрошенные «РГ» 

эксперты. 

«Гипотетическое отстранение рос-

сиян от сообщества станет пробле-

мой, поскольку все основные отече-

ственные ОС базируются на Linux. 

Однако важно понимать, что сейчас 

речь не идет о полном отказе прини-

мать российские добавления. Инци-

дент с «Байкал Электроникс» — еди-

ничный, хотя и довольно неприят-

ный, случай. Изменения от других 

разработчиков, например от ALT 

Linux, продолжают приниматься», — 

говорит Иван Панченко, глава коми-

тета по интеграции российского ПО 

АРПП «Отечественный софт», заме-

ститель генерального директора 

Postgres Professional .

В то же время недооценивать значи-

мость возможности вносить свои 

правки в ядро Linux не стоит. Потому 

что только такой путь позволяет по-

лучать глобальное обновление ядра, 

которое затем дорабатывается все-

ми участниками сообщества.

«Возможность делать свои добавле-

ния чрезвычайно важна. Если ее не 

будет, разработчикам придется са-

мостоятельно поддерживать свои 

варианты кода (форки) и регулярно 

тратить большие ресурсы на объе-

динение своих изменений с измене-

ниями сообщества. Такие прецеден-

ты есть — например, мы поддержива-

ем свой форк СУБД самостоятельно, 

поскольку объем изменений столь 

велик, что международное сообще-

ство не успевает его «переварить» в 

нужные для нас и наших заказчиков 

сроки. Но с ядром Linux ситуация об-

стоит иначе», — поясняет Панченко. 

«Когда наши изменения в некой вет-

ке не видят другие участники, нам 

придется другие изменения поддер-

живать самостоятельно. Да, это ста-

вит определенные сложности с под-

держкой изменений. Но в целом не-

решаемой проблемой это стать не 

должно», — разделяет опасения Ва-

силий Ившин, заместитель директо-

ра по разработке Directum.

Но в долгосрочной перспективе, 

если блокировка российских разра-

ботчиков станет чем-то большим, 

чем разовый инцидент, это станет 

серьезной проблемой для всей инду-

стрии свободного ПО.  Которое к 

тому же  лишится участия квалифи-

цированных российских разработ-

чиков. 

ТЕНДЕНЦИИ БИЗНЕС ГАДЖЕТЫ ТЕХНОЛОГИИ

Водителя или товароведа уже сейчас можно заменить нейросетями.

Абоненты не замечают проблем с мобильной связью, несмотря на санкции. Российский «Байкал» находится под санкциями.

Новый ноутбук Huawei 
хорошо сбалансирован, 

не шумит в стандартном 
режиме. Узким местом 

является встроенная 
графика. Но это заметно 

только в играх. 

РАБОТА Госсектору не хватает специалистов цифровой трансформации

Кадрам поставили оценки 

Н
есмотря на высокие 
темпы обучения новых 
кадров, госсектор ис-

пытывает недостаток специа-
листов цифровой трансфор-
мации. О том, каких работни-
ков не хватает больше всего и 
чем лучшие руководители 
цифровой трансформации от-
личаются от тех, что выдают 

средние результаты, «РГ» рас-
сказала директор Центра под-
готовки руководителей и ко-
манд цифровой трансформа-
ции ВШГУ РАНХиГС Наталья 
Гаркуша.

Сколько кадров для цифровой 
трансформации нужно в гос-
секторе?

НАТАЛЬЯ ГАРКУША:  Нехватка ИТ-ка-
дров — общая боль для всех сфер, 
особенно остро это проявляет-
ся в госсекторе. Наибольший 
кадровый голод испытывают 
регионы.

Исследование нашего цен-
тра показало: средняя обеспе-
ченность специалистами циф-
ровой трансформации в феде-

ральных органах власти состав-
ляет около 90%, однако в от-
дельных организациях она 
ниже 50%. Большинство требу-
ются в региональные подразде-
ления федеральных органов 
власти. Что касается региональ-
ных органов власти — обеспе-
ченность цифровыми кадрами в 
среднем составляет 57%. 

Каких именно специалистов 
не хватает?

НАТАЛЬЯ ГАРКУША: Госорганам тре-
буются очень узкие, дефицит-
ные на рынке труда профессио-
налы — специалисты в области 
искусственного интеллекта и 
информационной безопасно-
сти, построения ИТ-архитекту-
ры, управления и анализа дан-
ных, руководители ИТ-проек-
тов и продуктовой разработки.

 Эта проблема актуальна 
только для госсектора или для 
рынка труда страны в целом?

НАТАЛЬЯ ГАРКУША: Оценки дефици-
та кадров в ИТ-отрасли в целом 
по стране очень разнятся — эк-
сперты называют цифры от 500 
тысяч до 1,5 миллиона человек 
По итогам прошлого года на-
блюдался рост числа ИТ-вакан-
сий на 7—10% по сравнению с 
2021 годом, при этом в январе — 
феврале 2023 года рост числа 
вакансий ИТ-специалистов пре-
высил 50%. Столь резкий рост 
связан в том числе с тем, что 
многие компании увольняют 
«удаленщиков» и ужесточают 
правила дистанционной работы.

Как повлияли на процесс и на 
программы обучения панде-
мия, санкции, переход компа-
ний на российское ПО?

НАТАЛЬЯ ГАРКУША: Санкции и пере-
ход на отечественное ПО не 
оказали значительного влия-
ния на организацию обучения, 
мы с легкостью нашли отечест-
венные информационные про-
дукты, которыми заместили 
зарубежные аналоги. А панде-
мия перевела обучение в он-
лайн. И количество слушате-
лей, которые получили знания 
онлайн, сегодня значительно 
превышает число тех,  кто 
учился очно. По образователь-
ным программам центра в сфе-
ре цифровой трансформации 
обучение прошли свыше 48 ты-
сяч госслужащих и сотрудни-
ков подведомственных органи-
заций. Свыше 530 тысяч слу-
шателей за четыре года прош-
ли открытые онлайн-курсы 
центра.

С 2019 года Центр РЦТ под-
готовил более 200 кандидатов 
или уже назначенных руководи-
телей цифровой трансформа-
ции федерального уровня. Во-
семь наших выпускников явля-
ются действующими руководи-
телями федеральных мини-
стерств и ведомств.

Недавно вице-премьер Дмит-
рий Чернышенко и глава мин-
цифры Максут Шадаев отме-
тили лучших руководителей 
цифровой трансформации 
(РЦТ).  От чего зависит, 

удастся ли руководителю 
цифровой трансформации до-
биться выдающихся резуль-
татов или нет? 

НАТАЛЬЯ ГАРКУША: Эффективность 
руководителей цифровой тран-
сформации (РЦТ) определяется, 
как результатами работы, так и 
профессиональными качества-
ми. Все это измеримые показа-
тели, и мы занимаемся этим с 
2020 года. 

По поручению председателя 
правительства РФ Михаила Ми-
шустина наш центр проводит 
комплексную оценку руководи-
телей цифровой трансформа-
ции перед их согласованием на 
должность. 

Какие профессиональные ка-
чества вы оцениваете и поче-
му они предопределяют 
успешность? 

НАТАЛЬЯ ГАРКУША: Мы оцениваем 
12 личностно-управленческих 
и профессиональных компетен-
ций, особенности мышления, 
эмоциональную, мотивацион-
ную сферы, потенциал кандида-
тов в руководители цифровой 
трансформации. Насколько мне 
известно, аналогов такой оцен-
ки в России нет, да и за рубежом 
есть только отчасти похожие.

Команда центра с  нуля 
сформировала комплексную 
систему: разработала требова-
ния к руководителям цифровой 
трансформации, создала собст-
венную ИТ-платформу для 
оценки профессиональных ка-
честв, совместно с экспертами 

подготовила методологию и 
инструменты.

Модель оценки создавалась с 
учетом лучших российских и 
мировых практик, доказавших 
свою эффективность. Ежегодно 
она актуализируется с учетом 
технологической повестки и 
тенденций цифрового развития.

Есть ли статистика, кото-
рая подтверждает, что руко-
водители, получившие высо-
кую оценку центра, показыва-
ют результаты выше своих 
коллег? 

НАТАЛЬЯ ГАРКУША: Безусловно, есть. 
Ежегодно мы сравниваем сред-
ний уровень профессиональных 
и личностных качеств лучших 
руководителей цифровой тран-
сформации с показателями их 
коллег. Результаты лидеров в 
этом году на 14% выше средних 
показателей остальных. Это ко-
лоссальный разрыв, как в спор-
те высших достижений — когда 
соревнуются профессионалы, 
каждая секунда и даже доля се-
кунды имеет значение.

При этом мы сделали одно не 
очень позитивное наблюдение, 
касающееся менее успешных 
руководителей цифровой тран-
сформации. Большинство РЦТ 
федеральных органов власти, 
которые показывали результа-
ты оценки ниже среднего, рано 
или поздно подпадали под рота-
цию. Если принимать кадровые 
решения с учетом компетен-
тностного подхода, то таких ри-
сков можно избежать. 

У нас нет хрустального шара, 
чтобы увидеть будущее, но есть 
инструменты оценки, позволя-
ющие предвидеть.

Это относится и к оценке ка-
дров цифровой трансформа-
ции на региональном уровне? 

НАТАЛЬЯ ГАРКУША: Мы оценили свы-
ше 2,5 тысячи руководителей 
цифровой трансформации по-
чти во всех регионах страны.

Лучшие команды характе-
ризуются более высокими ком-
петенциями. В группе высокой 
результативности находятся 
Татарстан, Белгородская об-
ласть, ХМАО, Челябинская об-
ласть, Липецкая область. А 
цифровые команды регионов 
со средней результативностью 
показывают в рейтинге сред-
ние результаты по оценке: Ев-
рейская автономная область, 
Чукотский автономный округ, 
Владимирская область, Став-
ропольский край.

Насколько необходимо прово-
дить такую оценку? 

НАТАЛЬЯ ГАРКУША: Сомнения в при-
менимости оценки на практике 
распространены и в госсекторе. 
Думаю, это связано с тем, что 
эффект виден не сразу, а в пер-
спективе года-двух, когда при-
ходит время спросить за резуль-
тат. Поэтому принятие кадро-
вых решений и формирование 
команд только на субъективном 
мнении руководителя или HR-
специалистов — это будущая по-
теря времени и ресурсов. 

Полосу подготовили: Олег Капранов, Дмитрий Бевза, Ирина Жандарова
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АТОМ

Запущен 
второй реактор  
на АЭС
в Беларуси 

НЕЙТРОНЫ
МНОЖАТСЯ — 
КОНТРОЛЬ 
ВОЗРАСТАЕТ 
Александр Емельяненков

На втором энергоблоке Бело-
русской АЭС выполнен физ-
пуск реактора — ключевой мо-
мент перевода ядерной уста-
новки в действующее состоя-
ние. Об этом уведомило Мини-
стерство энергетики Республи-
ки Беларусь. 

«В рамках завершающего 
этапа физического пуска вто-
рого энергоблока БелАЭС в 
реакторе блока успешно осу-
ществлена управляемая цеп-
ная реакция деления, систе-
мы контроля зафиксировали 
появление первых нейтронов. 
Реакторная установка бло-
ка выведена на минимально 
контролируемый уровень мощ-
ности — 1% от номинальной», 
— говорится в сообщении ве-
домства, размещенном в теле-
грам-канале.

Этому рубежному этапу 
предшествовал большой объем 
строительных, монтажных, 
пусконаладочных работ и ис-
пытаний. Как заверили в рес-
публиканском минэнерго, та-
кие операции выполнены с 
соблюдением всех требований 
безопасности. А ход работ на 
втором энергоблоке и на всей 
Белорусской АЭС неоднократ-
но проверяли инспекторы МА-
ГАТЭ и ВАО — Всемирной ассо-
циации операторов атомных 
станций. 

Следующий важный этап 
на пути к энергопуску второ-
го энергоблока — подъем мощ-
ности реакторной установки 
до 40 процентов и выше. Как 
уточнили на самой АЭС, это 
будет совмещено с первым 
пробным включением блока 
в сеть и последующими испы-
таниями на разных режимах. 
Если все пойдет по плану, вто-
рой энергоблок Белорусской 
АЭС должны ввести в промыш-
ленную эксплуатацию в октя-
бре 2023 года, такую дату на-
зывал ранее глава минэнерго 
республики Виктор Каранке-
вич.  

Напомним, Белорусская 
атомная электростанция раз-
мещена на севере Гродненской 
области и создается по типово-
му российскому проекту «АЭС-
2006» — два энергоблока мощ-
ностью 1200 мегаватт каждый. 
Первый введен в эксплуатацию 
в июне 2021 года, в 2022-м про-
шел планово-предупредитель-
ный ремонт, сейчас работает на 
номинальной мощности. Для 
финансирования строитель-
ства этой АЭС был привлечен 
российский госкредит, его на-
чальная сумма оценивалась в 
10 миллиардов долларов.  

ПЕРСОНА В МАИ увековечили имя профессора-фронтовика

Легенда кафедры 101

Игорь Елков 

П
р о ф е с с о р у  М А И 
Георгию Житомир-
скому 27 марта ис-
полнилось бы 100 
лет. Не дожил со-
всем немного, ушел 
в ноябре. Другие 
фразы непримени-
мы: ушел в вечный 

полет — так говорят о летчиках.
Сегодня в МАИ проходят 

встречи и торжества, посвя-
щенные его памяти: одной из 
аудиторий присвоено имя про-
фессора Житомирского, уста-
новлен бюст. В лаборатории 
кафедры 101 откроют памят-
ную витрину. Что скрывается 
за загадочными числами 101-я 
кафедра МАИ? «Проектирова-
ние самолетов» — это кузница 
кадров авиации, отсюда вышли 
Петр Грушин, Михаил Янгель, 
Ростислав Беляков, Андрей Ту-
полев и др. Эти имена вы слы-
шали. Но если вы вне мира авиа-
ции, то о Житомирском могли и 
не знать. Он не столько создавал 
самолеты, сколько готовил на-
ших будущих туполевых и гру-
шиных. Эпохальная личность, 
причем буквально: в его био-
графии соединились несколько 
эпох. В детстве жил в Ташкен-
те, отец доверял юному Жоре во 
время перегона скота в голода-
ющие районы с винтовкой ска-
кать впереди отряда, предупре-

ждать о засадах. С бандами бас-
мачей уже покончили, но лихие 
люди в степях еще водились.

А в 1937-м отца арестовали 
по надуманной причине. Геор-
гий в 14 лет стал сыном «вра-
га народа». Но именно тогда 
открыл в себе талант педаго-
га: в школе стал помощником 
военрука, готовил сотни «во-
рошиловских» стрелков. Чуть 
забегая вперед: преподавать он 
будет и в 99 лет. Педагог от Бога.

Сам школу окончил с от-
личием, поступил в Ташкент-
ский институт. После сдачи эк-
заменов хотел махнуть на Ис-
сык-Куль. Даже купил билеты. 
На... 22 июня. Шел 1941 год.

Отца из лагеря выпустили, 
Жора стал летчиком. Воевал в  
766-м штурмовом авиаполку. 

Я уверен, что когда-нибудь о 
нем снимут потрясающий худо-
жественный фильм. Такой, как 
«В бой идут одни «старики». 

«Помните, в фильме у Ромео 
глаза заливало кровью, — во вре-

мя одной из наших встреч вспо-
минал фронтовик. — И у меня 
так было: при атаке Кенигсбер-
га фонарь моего Ил-2 пробил 
снаряд «Эрликона». И я пока 
глаза от крови протираю, при-
боры покрываются копотью. 
Начинаю протирать приборы — 
глаза кровью заливает. И все это 
приходится делать одной рукой, 
левая перебита. Под нами нем-
цы, надо тянуть к своим!».

Сказать легко, а как? И тогда 
будущий профессор МАИ на-
шел гениальный выход. Солн-
це-то он видел даже сквозь 
кровь. По нему и сориентиро-
вался. Рассчитал: время к по-
лудню, значит, солнце на курсе 
160... Компьютеров, gps и ГЛО-
НАСС тогда не было, все расче-
ты в голове. Получилось. Когда 
двигатель заглох, то штурмовик 
уже перемахнул линию фронта. 

Да, насчет фильма. По сцена-
рию «музыкальная эскадри-
лья» летает на Ла-5 (реально — 
на Як-18, но это издержки на-

шего кино). Это истребитель. 
По кровавой статистике ВОВ, 
жизнь летчика истребителя — 
105 боевых вылетов. А пилота 
штурмовика — вдвое меньше.  

Да, как результат боя над Ке-
нигсбергом: рана головы, по-
врежден плечевой сустав руки. 
Полгода в госпиталях. Рука как 
плеть, врачи собирались ее ам-
путировать. Не дал. Но травмы 
были несовместимы с летной 
карьерой. Точнее, так считала 
официальная медицина. 

Ошибалась. Житомирский 
не просто летал, он, учась в ака-
демии, проводил испытания но-
вых моделей штурмовиков. И 
вообще последний раз поднялся 
в воздух, когда ему было 80 лет! 

А выполняя пожелания од-
нополчан, создавал идеальный 
штурмовик. Его командир, про-
вожая в академию, попросил: 
«Жора, станешь авиаконструк-
тором, создай  штурмовик, что-
бы наши внуки, если им придет-
ся воевать, не несли таких по-
терь, как мы».

Задачу выполнил, само-
лет называется С-2. Недорог 
в производстве и в эксплуата-
ции. Из боя должен вернуться, 
как в песне: на честном слове и 
на одном крыле. Намекну: кры-
льев (точнее, плоскостей) у него 
больше, чем у любого из конку-
рентов. Его создатель исходил 
из фронтового реализма: какой 
чудо-самолет вы не делайте, да 

хоть трижды невидимый, если 
он штурмовик — по нему будут 
стрелять. Повреждения неиз-
бежны. Но после короткого ре-
монта он опять уйдет на зада-
ние. Потому что это единствен-
ный штурмовик XXI века, кото-
рый создан пилотом-штурмо-
виком времен Великой Отече-
ственной войны. 

Достучаться до небес с С-2 
Житомирскому не удалось, хотя 
на это потратил годы. Впро-
чем, сегодня мы вспоминаем о 
проектах, от которых беспечно 
отказались пару десятилетий 
назад. И кто знает, кто знает...

Идеи Георгия Житомир-
ского обречены на вечность. В 
России нет ни одного КБ, в ко-
тором бы не работали его уче-
ники или инженеры-конструк-
торы, выросшие на его учебни-
ках. Эпоха Житомирского про-
должается.

Но все написанное даже не 
0,001% его жизни и судьбы. Го-
раздо меньше. Удивительный 
человек, который сам восста-
новил искалеченную руку. Ле-
тал до 80 лет. И великолеп-
но  преподавал в 99... Как? Это 
надо узнать. Раньше говори-
ли: знай наших! Правильные 
слова.  И это надо не ушедшим 
в вечный полет. Это надо нам, 
живым.  

Нынешнее и грядущее поколение 
инженеров-конструкторов учатся 
по учебникам этого человека.

А К Ц Е Н Т

В воздушном бою был ранен, кровь 
залила глаза. Сорентировался по солнцу 
и вернулся к своим. Врачи хотели 
ампутировать кисть левой руки. Не дал...Ведение работ 

на втором энер-
гоблоке и на всей 
Белорусской атом-
ной станции неод-
нократно прове-
ряли инспекторы 
МАГАТЭ и ВАО АЭС

НЕ ГАД ЖЕ ТЫ, 
ДЕРЖАЩИЙ ГАДЖЕТЫ
На ушедшей неделе снова заговорили про ЕГЭ, при-
знав на самом высоком уровне, что история с ЕГЭ ну-
ждается в обдумывании и обсуждении. 

Безо всякого сомнения. Я всегда был противником 
ЕГЭ по самым разным причинам, много писал об этом 
и публично говорил — не хочется повторяться. 

Однако по тому, как наши дети сдают ЕГЭ, как фор-
мируются сами задания, из чего, наконец, состоит 
оценка всей школьной учебы, можно сделать самые 
разные, причем важные выводы. Например, о том, 
чему именно мы хотим научить наших детей и что 
именно мы сегодня считаем знаниями, необходимыми 
молодым людям в XXI веке.

Практически большинство ответов на вопросы 
ЕГЭ по гуманитарным предметам можно найти с по-
мощью одного клика на компьютере или телефоне. 
Большинство вопросов по математике решаются с по-
мощью калькулято-
ра. Но вот парадокс: 
мы упорно делаем 
вид, что гаджетов 
либо вовсе нет, либо 
— они враги наших 
детей. Странная ис-
тория…

Спросите в 
компании, услов-
но говоря: «Куда 
впадает Волга?» 
или «В каком году 
была Октябрь-
ская революция?». 
Большинство немо-
лодых людей поле-
зут в свою память. 
Большинство моло-
дых — в интернет.

И это не вопрос: 
«Хорошо это или плохо?» Наверное, это плохо. Но — 
факт. Гаджет является частью жизни молодого человека. 
Он с ним родился и с ним живет. Составлять школьную 
программу или устраивать экзамены, не имея этот факт 
в виду — нелепость. Я прекрасно понимаю родителей, ко-
торым не нравится, что ребенок в поисках любого отве-
та даже на самый элементарный вопрос лезет в телефон. 
Я тоже очень хочу, чтобы дети были эрудированными. 
Но мы имеем дело с тем, что имеем. «Гаджетизация», 
если позволительно будет так выразиться, будет только 
развиваться. Вы всерьез ходите поставить заграждение 
против цунами? Такого заграждения не существует. 

На ЕГЭ у детей отнимают все гаджеты — чтобы не 
списывали. Хочется спросить: «Но ведь за стенами 
школы — жизнь, когда гаджет по-прежнему приклеен 
к руке ребенка, к какой такой удивительной жизни вы 
готовите подрастающее поколение, запрещая им поль-
зоваться гаджетами и на уроках, и на экзаменах?»

Я весьма, увы, немолодой человек, и прекрасно по-
мню, как в школе нам запрещали пользоваться… шари-
ковыми ручками, считая, что они портят почерк, тре-
бовали, чтобы писали только чернильными. Таким об-
разом, каникулы были единственным временем, когда 
руки не были испачканы чернилами, а так ходили изма-
занные, боролись с кляксами… Письма, записки писали 
ручками шариковыми, а в школе — только перьевыми. 
Положено.

Сейчас в это трудно поверить. Но ведь такое было. 
Даже шариковые ручки с трудом внедрялись в нашу 
школьную жизнь. Что же говорить о компьютерах?

Нельзя учить детей тому, что они могут узнать одним 
кликом компьютерной мыши. И эти знания потом бес-
смысленно проверять. Мы никак не можем понять, что 
обучение до изобретений Джобса и Гейтса и после их 
изобретений не может быть одно и то же. Бороться с га-
джетами бессмысленно. Так же как и запрещать. Запре-
тить приносить в школу — можно. Запретить пользовать-
ся на уроке — пожалуйста. Но не позволять пользоваться 
в реальной жизни — дело невозможное, а потому нелепое. 

Интернет — как и любое изобретение человечества, 
как атомная энер-
гия или деньги — 
может приносить 
пользу, а может — 
вред. Задача шко-
лы не запрещать, 
а научить ребенка 
пользоваться ин-
тернетом с пользой. 
Задача, соглашусь, 
не простая, но необ-
ходимая для нашего 
времени.

Во многих стра-
нах проводились и 
проводятся иссле-
дования на тему: ка-
кие качества необходимы человеку XXI века, чтобы до-
биться успеха. Как правило, таких качеств три. Умение 
креативно мыслить, то есть получать такую информа-
цию, которая поможет рождению новых идей. Умение 
работать в коллективе, поскольку время, когда «один 
в поле воин» во всех областях жизни, видимо, навсегда 
кануло в лету. И умение анализировать самого себя, 
что особенно важно, когда молодой человек пытается 
разобраться в том, чем он собирается заниматься, на 
что у него хватит сил и интереса.

Нигде, ни в одном исследовании я не нашел вывода о 
том, что человеку необходимы просто знания, знания 
как таковые. Повторим еще раз наш пример: мол, че-
ловек не сможет ничего добиться, если не будет знать, 
куда впадает Волга. Не отыскал такого вывода.

Удивительное дело: мы привычно говорим, что 
наши дети — другие; что они не похожи на нас; что 
когда у нас, взрослых, ломается компьютер, мы за со-
ветом обращаемся к своим детям, а то и внукам… Но 
при всем при этом нам очень трудно смириться с этой 
непохожестью идущих за нами поколений. 

Нам просто невозможно представить себе, что зна-
ния могут быть где-то еще, кроме головы. Что знания 
могут существовать как бы отдельно от человека, но он 
в любой момент может ими воспользоваться. 

Я хочу быть понятым правильно. Я совсем не против  
того, чтобы детей учили, а потом оценивали их знания. 
Я прекрасно понимаю, что какие-то знания, особенно 
по будущей профессии, должны быть в голове. Это оче-
видно. Но очевидно и то, что учить и оценивать детей, не 
имея в виду, что у каждого из них есть компьютер и каль-
кулятор, — нелепость. Если мы с вами договариваемся, 
что наши дети живут в XXI веке и должны быть счастли-
вы в XXI веке, — мы должны радоваться появлению га-
джетов — как безусловных вестников будущего — и по-
мочь детям извлечь из них максимум пользы. И на уро-
ках, и на экзаменах. Иного выхода просто нет.  

Прекрасно пони-
маю родителей, 
которым не нра-
вится, что ребенок 
в поисках любого 
ответа даже 
на самый элемен-
тарный вопрос 
лезет в телефон

Но учить и оцени-
вать детей, 
не имея в виду, 
что у каждого из 
них есть компью-
тер и калькуля-
тор,  — нелепость 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ДОСЛОВНО

«Я неоднократно подчеркивал, 

что радиационная безопасность и 

надежность эксплуатации атом-

ной станции — это приоритет из 

приоритетов, — заявил президент 

Республики Беларусь Александр 

Лукашенко на недавнем совеща-

нии по вопросам Белорусской 

АЭС. — Мы долго обсуждали эти 

вопросы на этапе принятия се-

рьезнейшего решения о строи-

тельстве станции, учли весь миро-

вой опыт. Здесь используются вы-

сочайшие технологии. Поэтому 

все вопросы строительства и ра-

боты атомной станции требуют 

особого внимания и взвешенного 

подхода».

Президент потребовал обеспе-

чить эффективную работу станции 

и ее скорейший вывод на проект-

ную мощность. Но не в ущерб ка-

честву. «Я знаю, что россияне ино-

гда стонут, что мы предъявляем им 

завышенные требования по без-

опасности. Но они должны пони-

мать: мы чернобыльская респуб-

лика, мы потерпели от взрыва на 

Чернобыльской атомной станции. 

Поэтому безопасность — вопрос 

номер один, и мы будем требовать 

жесточайшей безопасности и 

соблюдения норм при строитель-

стве», — цитирует слова Лукашен-

ко агентство БЕЛТА. 

ПРОЕКТ Компании получат право создавать 
добровольные пожарные дружины

Разрешат работать 
с огоньком
Владислав Куликов

П
равительство России вне-
сло в Госдуму законо-
проект, разрешающий 

компаниям создавать добро-
вольные пожарные подразде-
ления.

«Законопроект направлен 
на повышение эффективности 
системы пожарной безопасно-
сти и стимулирование развития 
добровольческой деятельности 
в нашей стране. В частности, 
предполагается предоставить 
возможность организациям 
различных форм собственности 
самостоятельно создавать до-
бровольные пожарные подраз-
деления», — прокомментировал 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев.

Он напомнил, что в настоя-
щее время упомянутое подраз-
деление может быть создано 
исключительно в форме обще-
ственного объединения пожар-
ной охраны. 

При этом оно будет непод-
контрольно самой организа-
ции, несмотря на то, что в его 
состав входят работники орга-
низации, а само подразделение 
будет располагаться на терри-
тории пожарной части.

«Это приводит в том чис-
ле к тому, что организация не 
сможет предоставлять льготы и 
компенсации работникам, всту-
пившим в добровольное пожар-
ное подразделение, так как та-
кая обязанность ложится на 

само подразделение», — добавил 
председатель правления АЮР.

Данная инициатива позво-
лит повышать пожарную без-
опасность объектов за счет 
укрепления своих доброволь-
ных пожарных подразделений. 
Сотрудники, вошедшие в такие 
подразделения, могут обеспе-
чиваться за счет работодате-
ля дополнительным питанием, 
форменной одеждой, оборудо-
ванием. Также им смогут стра-
ховать жизнь и здоровье.

Владимир Груздев подчерк-
нул, что организация не может 
передавать технику, иное дви-
жимое и недвижимое имуще-
ство, находящееся у нее в соб-

ственности, объектовому до-
бровольческому пожарному 
подразделению.

Большинство таких подраз-
делений не созданы в фор-
ме юридических лиц. Законо-
проект предусматривает упро-
щенный порядок создания и де-
ятельности объектовых пожар-
ных подразделений, определяет 
права, обязанности и требова-
ния к добровольным пожарным 
данных структур.

Согласно статистике МЧС, в 
настоящее время в нашей стра-
не зарегистрировано почти 24 
тысячи добровольческих ор-
ганизаций. Проект позволит 
расширить их количество.  

Сотрудники крупных предприятий смогут на добровольной основе войти 
в пожарные дружины и получать за это бонусы от руководства.

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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СОБЫТИЕ В МГУ прошел очный 
День открытых дверей

Ректор ждет

Мария Агранович

В МГУ им. Ломоносова прошел 
весенний День открытых две-
рей. Впервые за несколько лет 
— в очном формате! На Воробье-
вы горы, где находится Главное 
здание главного университета 
страны, съехались около 5 ты-
сяч школьников и их родителей 
со всей России.

В своей традиционной лек-
ции ректор МГУ академик Вик-
тор Садовничий рассказал, что 
на 43 факультетах МГУ получа-
ют образование свыше 50 ты-
сяч студентов.

 — Поступить в МГУ  — зна-
чит стать частью интеллекту-
альной силы, которая с момен-
та основания университета иг-
рает важную роль в развитии 
общества и государства, — под-
черкнул Садовничий.

Что нового в правилах при-
ема? В 2023 году абитуриенты 
смогут подать одно заявление о 
согласии на зачисление на бюд-
жет и одно — на платные места.

Прием документов на пер-
вый курс: с 20 июня по 10 июля 
— для тех, кто сдает дополни-
тельные вступительные испы-
тания, с 20 июня по 25 июля — 
для тех, кто поступает без них.

Подавать документы мож-
но будет максимум на пять 
направлений подготовки.

А еще в Московском уни-
верситете шестилетнее фун-
даментальное образование, а 
также множество индивиду-
альных образовательных тра-
екторий.  Вуз имеет право вы-
давать дипломы собственного 
образца. 

— Я жду вас в Московском 
университете! — обратился Са-
довничий к абитуриентам.

Всего на первый курс МГУ 
с учетом платного приема в 
2023 году примут около 12 ты-
сяч человек.  
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На Дне открытых дверей МГУ абиту-
риенты познакомились с реальны-
ми разработками вуза, а некоторым 
удалось попасть и в виртуальную 
реальность. 
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ПРЕМЬЕРА Театры открывают новое в Островском. Островский открывает скрытое в нас

Тайна вечно женственного
Ольга Штраус

Т
еатр Et Cetera премьерой 
малоизвестной пьесы 
Александра Островского 

«Грех да беда на кого не живет» 
отметил предстоящее 200-летие 
драматурга. 

Островского в  юбилей-
ный год ставят часто. И очень 
неожиданно. Режиссеры словно 
прозрели, обнаруживая в клас-
сических драмах «Колумба За-
москворечья» новые, остроак-
туальные смыслы. Оказывает-
ся, отнюдь не только густопсо-
вый купецкий быт, жестокость 
нравов «темного царства» и 
прочие литературоведческие 
штампы таит гений драматурга. 

Едва ли не главное, что вол-
новало автора — женская, семей-
ная тема. Предельно честное ис-
следование историй любви, по-
иск ответа, что выбрать — долг 
или счастье, если такой вопрос 
однажды встает перед порядоч-
ной женщиной, есть во многих 
его пьесах. Можно даже утвер-
ждать, что и толстовские Анна 
Каренина, и герои «Крейце-
ровой сонаты» вышли из пьес 
Островского. Не случайно Лев 
Толстой, вообще-то недолю-
бливающий театр, написал про 
«Грех да беда на кого не живет»: 
«Я никогда не испытывал более 
сильного и ни одной фальшивой 
нотой не нарушенного впечат-
ления».

Режиссер Марина Брусники-
на тоже признается, что влюби-
лась в эту пьесу давно и прочно: 
«Там лихо закрученный сюжет, 
прямо-таки шекспировские ха-
рактеры, редкой силы мужской 
образ, что нечасто случается у 
Островского».

А главное — авторы поста-
новки смогли выявить в ней 
животрепещущую женскую 
историю чисто наших дней. Ну, 
представьте: красивая девушка 
из хорошей семьи волею судеб 
остается нищей сиротой. Влюб-
ленный в нее лавочник, как го-
ворится, «мужик с рынка», де-
лает ей предложение. Это заму-
жество — единственный способ 
как-то остаться на плаву… Но, 

на беду, в их маленький горо-
док приезжает на пару дней бо-
гатый помещик, который когда-
то дружил с семьей девушки и 
даже, кажется, был в нее влюб-
лен. Или она в него? Неважно! 
Юное чувство вспыхивает в 
ней с новой силой, а столичной 
«звезде» так приятно поиграть 
в бывший романчик…

Авторы спектакля не побоя-
лись переписать целые куски из 
текста Островского: персонажи 
то сочиняют рэп, то переходят 
на современный сленг, а дед на-
шего лавочника Архип (Сергей 
Плотников) прямо-таки изъяс-
няется блатной феней — за ним 
отчетливо угадывается крими-
нальное прошлое: узнаешь ско-
робогатея из «братков».

Однако швы между текстом 
Островского и современным 
пересказом в спектакле абсо-
лютно незаметны — настолько 
естественно вжились артисты в 
своих персонажей.

Вот главный герой Лев Крас-
нов (Андрей Кондаков). Этот 
провинциальный Отелло всеми 
силами пытается изжить, выда-
вить из себя мерзость многове-
ковой патриархальности. Хотя 
его любовь к жене то и дело под-
вергается жестоким испытани-
ям: и сестра с зятем подзужи-
вают «поучить» строптивицу 
кулаком или вожжами, и бра-
тец-недоросль наговаривает, 
что молодайка его не любит, да 
и сам Краснов видит сдержан-
ную холодность супруги. Но он 
так верит, что сможет расто-
пить ее сердце своей непомер-
ной любовью! Его жена Татья-
на (Ольга Котельникова) и рада 
бы ответить взаимностью, но 

где ж ее взять? Тем более что 
душа ее уже затрепетала в от-
вет на новые признания старо-
го кавалера. А он, Бабаев (Фе-
дор Бавтриков), хочет просто 
скоротать скучные дни выну-
жденной командировки: «Она, 
я думаю, рада-радехонька, что 
я приехал… А мучат женщины 
нас для того, чтобы вперед воз-

наградить себя за те права, ко-
торые потом теряют».

Эта мысль,  выраженная 
столь афористично, поража-
ет и самого Бабаева. Она, чув-
ствуется, очень дорога и самому 
Островскому. И в разных своих 
пьесах он пытается найти от-
вет на вопрос: как же сделать 
так, чтобы любящие и любимые 
преодолели, наконец, свои му-
чения без трагического ущерба. 
Не выходит. Гибнет беспридан-
ница Лариса Огудалова. Гибнет 
Катерина. Настоящим «волком 
в овечьей шкуре» становится 
вдова Купавина, обретшая было 
семейное счастье… Все эти жен-
ские лейтмотивы — из спекта-
клей последнего сезона на сто-
личных сценах. 

В этой же пьесе Отелло-Крас-
нов убивает Татьяну, не выне-
ся окончательности и беспово-
ротности ее нелюбви. Этот фи-
нал побудил авторов постанов-
ки завершить ее нравоучитель-
ной цитатой из современной 
хроники: «70% убитых женщин 
подвергались домашнему наси-
лию». Что, в свою очередь, заста-
вило рецензентов обозначить 
тему постановки Марины Брус-
никиной как «историю семейно-
го абьюза». 

На самом деле спектакль 
тоньше и глубже этой темы. 

И последняя сцена, где Татья-
на окончательно объясняет-
ся с мужем, кажется, таит воз-
можности разных финалов. 
Будь наша героиня чуть взрос-
лее, чуть мудрее сердцем, чуть 
более чутка к чувствам мужа 
— вполне, верно, могла бы про-
никнуться его болью, пожалеть, 
понять, принять, приласкать… 
А там, глядишь, и обрели бы эти 
двое вожделенное взаимопо-
нимание. Но нет! Безоглядная 
юная искренность не позволя-
ет Татьяне выдать желаемое за 
действительное. И муж, толь-
ко что чуть не плача целовав-
ший ей руки, так сжимает жену 
в объятиях (нет, моя, моя, не 
отдам никому!), что из нее бук-
вально дух вон.  

Говоря о женской теме в пье-
сах Островского, нельзя обой-
ти вниманием второстепенных 
героинь, которые в сегодняш-
них постановках преподносят-
ся особенно ярко, выпукло, соч-
но. Это — дамы-наперсницы, 

пережившие свою молодость, 
но не успокоившиеся сердцем и 
с воодушевлением проживаю-
щие ее заново в романах своих 
младших соплеменниц. Тако-
ва, например, экономка Мар-
фа в «Невольницах» спектакля 
Театра Сатиры в блистатель-
ном исполнении Лианы Ерма-
ковой. Такова Елена Валюшки-
на в роли маменьки Огудало-
вой в «Бесприданнице Театра 
Моссовета…

Здесь — это роскошная На-
талия Житкова в роли Таниной 
сестры Лукерьи. Как хлопочет 
она о новом романе сестры! Как 
тоскует и мечется в ее скучном 
доме! Как возмущается, не смея 
возвысить голос в полную силу, 
дремучими нравами хамоватых 
родственников! Именно она яв-
ляется пружиной всего действа, 
и кажется даже, что это именно 
с ее слов Островский написал 
свою пьесу, уснастив жестокую 
драму трагикомическими обер-
тонами.  

ГАСТРОЛИ  Мариинский театр во главе с Валерием Гергиевым 
выступил в Москве

Вся сила посвящения
Мария Бабалова 

М
аэстро Валерий 
Гергиев и ведо-
м ы й  и м  М а р и -
инский театр — ор-
кестр, хор и соли-
сты, дали три кон-
церта на двух сто-
личных площад-
ках — в зале им. 

П.И. Чайковского и в «Зарядье». 
В преддверии 150-летия Сергея 
Рахманинова позвучали его Сим-
фонии № 2 и № 1, симфоническая 
поэма «Колокола», а также была 
исполнена оратория Александра 
Чайковского «К Солнцу» и по-
казана полусценическая версия 
оперы Николая Римского-Корса-
кова «Сказание о невидимом гра-
де Китеже и деве Февронии».

Рахманинов говорил: «Иногда 
судьба наносит такие удары, ко-
торые полностью меняют жизнь 
человека». Именно такое влия-
ние на композитора оказала, по 
его мнению, провальная премье-
ра Первой симфонии в 1897 году 
под руководством Глазунова. И 
Гергиев начал программу визи-
та в Москву со Второй симфо-
нии композитора, а Первую ис-
полнил лишь на заключительном 
концерте. Потому что если Пер-
вая симфония повергла Рахмани-
нова в глубочайшую депрессию, 
то Вторая стала общепризнан-
ным шедевром. Работу над сим-
фонией Рахманинов вел втайне, 
однако зимой 1907 года он про-
читал в немецкой газете новость 
о завершении его Второй сим-
фонии. На самом деле она еще не 
была переписана начисто, но на 
этот раз новой симфонии от него 
ждали. Премьера прошла с успе-
хом 8 февраля 1908 года также в 
Петербурге. Наученный горьким 
опытом, Рахманинов на этот раз 
дирижировал сам.

В интерпретации Валерия 
Гергиева сегодня обе рахмани-
новские симфонии прозвучали 
предельно экспрессивно. Это 
была разбушевавшаяся роко-
вая стихия, предупреждающая 
о грядущем конце света, если 
человечество не одумается… 
После исполнения Второй сим-
фонии Валерий Гергиев неожи-
данно предпринял попытку «оп-
тимистической модуляции». 
Впервые за 40 лет в Москве про-
звучала оратория Александра 
Чайковского «К Солнцу» для ор-
кестра, хора и двух солистов — 
тенора и баритона (Мигран Ага-
джанян и Владимир Мороз).

В оратории, по форме похо-
жей на кантату, в основе которой 
девять стихотворений Федора 
Тютчева, задействован четвер-
ной состав оркестра. Знамени-
тый поэт и дипломат тут пред-
стает не лириком, а трибуном. 
В какой-то момент, в контексте 
масштабного музыкального по-
лотна, продолжающего традиции 
Прокофьева и Свиридова, возни-
кает ощущение, что Тютчев — это 
псевдоним Маяковского… В эпи-
логе сочинения звучит стихотво-
рение «Молчит сомнительно Вос-
ток»: Александр Чайковский жи-
вописует рассвет и восход. Отсю-
да и название «К Солнцу».

Второй день гастролей был 
отдан «Сказанию о невидимом 
граде Китеже и деве Февронии» 
Римского-Корсакова. В «Заря-
дье», где была представлена опе-
ра, при всем богатстве его техни-
ческих возможностей нет пол-

ной темноты в зале, занавеса и 
глубины сцены. Декорации за-
меняют видеопроекции, в ко-
торых есть что-то плакатно-су-
венирное... Впрочем, и кочевой 
формат — репетиция непосред-
ственно перед исполнением 
четырехчасовой оперы — замет-
но отнял и вокальные силы у со-
листов, и лишил их актерской 
наполненности (в титульной 
партии Февронии была Ирина 
Чурилова). А выбранная сказоч-
но-лубочная стилистика пред-
ставления по мотивам старого, 
уже было списанного в архив ма-
риинского спектакля явно кон-
фликтовала с той силой и муд-
ростью, какими было наполнено 
звучание оркестра. В трех знаме-
нитых симфонических фрагмен-
тах — «Похвале Пустыне», «Сече 
при Керженце» и «Хождении в 
невидимый град» — в воспоми-
наниях возникали фантастиче-

ские образы совсем другой, фе-
номенальной постановки Ма-
риинского театра, сделанной 
Дмитрием Черняковым в танде-
ме с Валерием Гергиевым на по-
роге двухтысячных…

В третий, завершающий день 
нынешних гастролей мариинцы 
вернулись к Рахманинову. И по-
сле исполнения уже упомяну-
той Первой симфонии финаль-
ным аккордом нынешнего ви-
зита петербуржцев в столицу 
стали «Колокола», которые Рах-
манинов считал своим лучшим, 
самым совершенным произведе-
нием вплоть до рождения его по-
следней партитуры — «Симфо-
нических танцев».

Колокола возникают в самые 
важные моменты жизни чело-
века — рождение, свадьба, бед-
ствие и смерть. Симфоническую 
поэму на вольный пересказ сти-
хотворения Эдгара Аллана По, 

сделанного Константином Баль-
монтом, Рахманинов начал пи-
сать в Риме. Но заканчивает ра-
боту над «Колоколами», в кото-
рых задействованы оркестр, хор 
и трое солистов (в Москве это 
были сопрано Ирина Чурилова, 
тенор Александр Михайлов, ба-
ритон Алексей Марков), компо-
зитор лишь поздней зимой 1913 
года в любимой Ивановке.

Впоследствии поэма получи-
ла авторское посвящение: «Мо-
ему другу Виллему Менгельбер-
гу и его оркестру Концертгебау 
в Амстердаме». И хотя финал 
«Колоколов» — это похоронный 
звон, он не звучит однозначно 
трагически. Апокалипсис и фа-
тум гений Рахманинова преоб-
ражает в сдержанную и затаен-
ную любовь к родине.  

Валерий Гергиев и его китежане — 
артисты Мариинского театра — после 
премьеры на сцене в «Зарядье».

Женская тема — одна из основных в почти документальном творчестве Островского.

А К Ц Е Н Т

Можно даже утверждать, 
что и толстовские Анна Каренина, 
и герои «Крейцеровой сонаты» 
вышли из пьес Островского

А К Ц Е Н Т

В интерпретации Валерия Гергиева 
сегодня обе рахманиновские симфонии 
прозвучали предельно экспрессивно

ВЫСТАВКА 
Российский 
Музей музыки 
представляет

РАХМАНИНОВ 
ПРИЕХАЛ 
В РИМ
Ирина Муравьева

В Риме и Дрездене открыва-
ются выставки, посвященные 
150-летию Сергея Рахмани-
нова. Их привез в Европу Рос-
сийский национальный музей 
музыки.

Накануне открытия выста-
вок директор музея Михаил 
Брызгалов рассказал о них спе-
циально для «РГ»:

— В Русском доме в Риме мы 
откроем выставку «Сергей Рах-
манинов: «Я — русский компо-
зитор». Она сделана в мульти-
медийном формате, с цифровой 
информацией, с QR-кодами, по 
которым можно слушать музы-
ку в исполнении самого Рахма-
нинова. В Риме мы также при-
мем участие в круглом столе, 
посвященном мировому значе-
нию музыки Рахманинова, его 
влиянию, в частности, на ита-
льянскую музыку. В заседании 
будут участвовать музыканты, 
представители итальянских те-
атров и оркестров. В прошлом 
месяце такой же круглый стол 
мы делали по Шаляпину, в ко-
тором участвовали 40 итальян-
ских музыкантов. Кроме того, 
римские коллеги сообщили, 
что Русский дом планирует по-
казать выставку «Сергей Рах-
манинов: «Я — русский компо-
зитор» в ряде городов Италии.

Дубль этой выставки вслед 
за Римом откроется в Дрездене, 
там она продлится не меньше 
двух месяцев.

— Дрезден непосредствен-
но связан с жизнью Сергея Ва-
сильевича, — отметил Михаил 
Брызгалов, — у него есть много 
воспоминаний об этом горо-
де, он любил там бывать. Обыч-
но в Ивановку он ездил летом, 
а в Дрезден — зимой. Поэтому 
мы решили сделать выставку 
в Дрездене. А в Берлине в Рус-
ском доме состоится большое 
собрание, посвященное Рахма-
нинову, где будут присутство-
вать и представители немецкой 
музыкальной общественности, 
и наши соотечественники.

В Берлине есть Общество 
имени Глинки, пропагандиру-
ющее русскую музыку, и члены 
его приезжают на заседания в 
Берлин из разных городов Гер-
мании. В этот раз мы будем го-
ворить о Рахманинове.  

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ТВЕРЬ. ВЕСНА. ПОЭЗИЯ
На прошлой неделе мы отмечали Всемирный день поэ-
зии. Официально он был учрежден ЮНЕСКО в 1999 
году, но предыстория праздника куда более длинная.  
В 1938 году американский штат Огайо по инициативе 
поэтессы Тессы Суизи Уэбб провозгласил Днем поэ-
зии 15 октября — день рождения древнеримского поэта 
Вергилия. К 1951 году эта дата была признана тридца-
тью восемью штатами США, а также Мексикой, и от-
мечалась как Национальный день поэзии. Затем этот 
день стал праздноваться и в других странах как Все-
мирный день поэзии.

В России с особым размахом День поэзии всегда 
отмечают в Твери, где побывал ваш покорный слуга. 
Я приезжаю в Тверь  много лет каждый год и с нетер-
пением жду следующего приезда. Тверская публи-
ка очень благодарная. В Твери и области много зна-
ковых мест, связанных с писателями: Пушкиным, 
Достоевским, Гумилевым и Ахматовой, Владимиром 
Соколовым (один из лучших поэтов ХХ века, уроже-
нец Тверской области) и другими.

Тверь оказалась 
идеальным горо-
дом для того, что-
бы, по сути, стать 
столицей современ-
ной поэзии. Конеч-
но, молодые поэты, 
рассеянные по всей 
стране от Калинин-
града до Сахалина, 
сегодня легко обща-
ются онлайн — в соцсетях. Но где им встречаться вжи-
вую, чтобы посмотреть друг другу в глаза, послушать 
стихи, обсудить с мастерами? Москва? Москва — уж 
слишком избалованный культурными мероприятия-
ми город. Здесь любая новая инициатива затеряется. 
Петербург? Здесь слишком специфическая литера-
турная ситуация. Тверь — идеальное место между двух 
культурных столиц.

Тверь — единственный город в России, где существу-
ет Дом поэзии. Его основал уроженец города поэт и 
бывший редактор журнала «Юность» Андрей Дмит-
риевич Дементьев. Кстати, в этом году 16 июля мы бу-
дем отмечать его 95-летие. В 2018 году он ушел из жиз-
ни, но созданный им Дом поэзии живет и процветает — 
благодаря поддержке местной власти и энергии вдовы 
поэта Анны Пугач-Дементьевой. 

Как и в прошлые годы, основные события в рам-
ках празднования Дня поэзии состоялись в Доме 
поэзии. Прошли уроки по художественному чтению 
и мастер-классы. Было торжественное возложение 
цветов к памятнику Андрею Дементьеву на набе-
режной Волги и памятнику поэтам-шестидесятни-
кам у Дома поэзии. Пришли поздравительные теле-
граммы от администрации президента и министра 
культуры.

В Тверской академической филармонии были объ-
явлены победители III Всероссийской поэтической 
премии имени Андрея Дементьева, которая учреждена 
губернатором Тверской области.

В номинации «Молодой поэт» победителем стала 
автор сборника стихотворений «Необъявленная вес-
на», посвященного событиям на Донбассе, Стефания 
Данилова. Премии «За вклад в развитие и популяри-
зацию поэтического творчества» по единогласному 
решению жюри был удостоен исполнитель романсов 
на стихи поэтов Золотого и Серебряного века, народ-
ный артист России Олег Погудин. В виде благодарно-
сти тверичанам за то, что регион отметил его высо-
кой премией, артист дал концерт в Тверской филар-
монии. 

Также был вручен ряд специальных призов. В но-
минации «Молодой поэт» особо отмечены Светлана 
Блохина из Твери, Ксения Аксенова из Липецка, Анна 
Александрова и Екатерина Барбаняга из Петербурга, 
Анна Долгарева из Москвы и Фаина Ташманова из Ста-
рого Оскола.

Специального приза «За незаурядную смелость фи-
лологического исследования» удостоен тверичанин 
Александр Сабитов. Он написал работу на малоизу-
ченную тему — поэтические эпитафии. Это особый род 
поэзии — дань памяти ушедшим от тех, кто еще остался.

В этом году в 
честь 95-летия со 
дня рождения Ан-
дрея Дементьева 
Российским фон-
дом мира и Домом 
поэзии учреждена 
ежегодная Всерос-
сийская премия 
«Хранитель Книги», 
которая будет вру-
чаться лучшим биб-
лиотекам страны. 
Впервые она при-
суждена директору 
Тверской областной универсальной научной библио-
теки им. А.М. Горького Светлане Мальдовой.

C этой библиотекой Андрей Дементьев был свя-
зан с детства и проводил там в голодные военные годы 
большую часть времени. «Хотя мне книги хлеб не заме-
няли, но помогали позабыть о нем», — писал он. Свет-
лана Мальдова 45 лет работает в библиотеке, 10 из ко-
торых является ее руководителем. Под ее началом был 
осуществлен ряд проектов. Особое место занимают 
проект «Когда я возвращаюсь в Тверь…», направлен-
ный на популяризацию наследия поэта Андрея Демен-
тьева и поэзии в целом.

Заключительным аккордом праздника стал кон-
церт ансамбля песни и пляски Российской армии име-
ни А.В. Александрова. Программа «Несокрушимая и 
легендарная» была представлена в Тверском академи-
ческом театре драмы. 

Создатель ансамбля — Александр Васильевич Алек-
сандров, автор музыки песни «Священная война» и 
гимна Советского Союза, начинал свой путь в Твери. 
Затем он получил образование в Петербургской и Мо-
сковской консерваториях. В 1902—1906 годах был ре-
гентом соборного храма и преподавателем хорового 
искусства в Бологое. 

С 1906 по 1918 год жил и работал в Твери — создал 
музыкальную школу, преподавал в учебных заведени-
ях города, являлся регентом архиерейского хора Спа-
со-Преображенского собора. 

Вот еще одна легендарная фигура, неразрывно свя-
занная с Тверью. 

Удивительный город, стоящий у самых истоков Вол-
ги, объединивший в себе столько литературных и му-
зыкальных имен! 

Думаю, каждому человеку, живущему в России, 
надо однажды побывать в Твери, чтобы постоять на на-
бережной, полюбоваться ее дивной красоты берегами 
и понять, откуда истоки русской культуры. 

И лучше всего это сделать весной.  

В России с особым 
размахом День 
поэзии всегда 
отмечают в Твери

В Твери начинал 
свой путь автор 
музыки песни 
«Священная 
война» и гимна 
Советского Союза

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ДОСЛОВНО

Марина Брусникина, 
режиссер спектакля 
«Грех да беда на кого 
не живет»:
— Когда вместе с художницей На-

ной Абдрашитовой мы приступа-

ли к работе над спектаклем, она 

спросила меня: это будет совре-

менный Островский? — Нет. — 

Классический? — Нет. — Лубок? — 

Нет. В результате получилось 

что-то такое, вместе взятое, но 

это, по-моему, и есть настоящий 

Островский. Спектакль идет в 

двух планах — на помосте, в бе-

лых декорациях, подлинный 

текст Островского, а внизу, в 

черных, как этот сюжет звучал 

бы в наши дни. Островский по-

настоящему живой автор. Пото-

му что ничего не изменилось ни 

в людских характерах, ни в отно-

шениях. Островский для меня — 

вербатим своего времени, родо-

начальник документального те-

атра. 
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Кстати

Валерий Гергиев 1 и 2 апреля снова будет в Москве. В Концертном зале 

им. П.И. Чайковского вместе с Денисом Мацуевым и Российским наци-

ональным молодежным симфоническим оркестром под его дирижер-

ской палочкой за два вечера прозвучат все фортепианные концерты 

Сергея Васильевича Рахманинова в честь 150-летия композитора.
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ХОККЕЙ Команда молодых 
звезд в мае проведет 
серию товарищеских 
матчей

Ледовое турне

Михаил Щербань

Федерация хоккея России (ФХР) сообщила, что в целях 
укрепления сотрудничества между дружественными 
странами, а также в рамках подготовки кандидатов в 
национальную сборную России в условиях политиче-
ской изоляции от главных международных турниров, 
будет организовано турне сборной молодых звезд Рос-
сии — «России 25» и национальной команды Беларуси. 
Оно пройдет со 2 по 16 мая в городах трех стран. В ряде 
матчей также примет участие национальная сборная 
Казахстана.

Расписание выглядит следующим образом: сначала 
команды посетят Челябинск, где 2 и 3 мая сыграют ко-
манды Россия 25 и Беларуси. 5 и 6 мая в Астане пройдет 
турнир с участием трех команд, далее на 9 мая в Крас-
ноярске запланирована игра Россия 25 — Беларусь. Эти 
же соперники сыграют между собой 12 и 13 мая в Туле 
и 15 и 16 мая в Минске.

Кроме того, Федерация хоккея России в специ-
альном заявлении обратила внимание мировой об-
щественности, что формат таких соревнований, как 
чемпионат мира, предусматривает состязание между 
сильнейшими спортсменами планеты, без дискрими-
нации по национальному или этническому призна-
ку. «Россия — одна из ведущих стран мирового хоккея, 
входит в число лидеров по победам и медалям на самых 
престижных международных турнирах. Отстранение 
сборной России от участия в чемпионатах мира и иных 
соревнованиях по надуманной причине «безопасно-
сти участников» — это решение, которое не несет в себе 
ни конструктива, ни пользы для мирового хоккея.

«ФХР продолжит предпринимать все возможные 
усилия для возвращения сборных на международные 
соревнования», — говорится в обращении ФХР.

Тем временем в Континентальной хоккейной лиге 
продолжается плей-офф Кубка Гагарина. Казанский 
«Ак Барс» вышел в финал Восточной конференции, 
одержав победу над владивостокским «Адмиралом» в 
шестом матче серии второго раунда плей-офф КХЛ — 
3:1. «Ак Барс» выиграл серию со счетом 4:2 и 1 апреля 
начнет серию против омского «Авангарда».  

ГИМНАСТИКА Уникальный 
турнир соберет атлетов 
из 15 сборных

Объединимся 
на помосте

Анна Бекетова

В Екатеринбурге стартовал уникальный международ-
ный турнир по гимнастическим видам спорта «Игры 
вызова легенд-2023». Около 2,5 тысячи атлетов — как 
дети старше 12 лет, так и взрослые спортсмены — бу-
дут бороться за медали в 4 дисциплинах — акробатике, 
аэробике, спортивной и художественной гимнастике.

Участие в этом крупном мультиспортивном собы-
тии примут более 200 иностранных спортсменов из 
15 национальных сборных, в том числе Беларуси, Ар-
мении, Алжира, Израиля, Казахстана, Киргизии, Ки-
тая, Кипра, Молдавии, Монголии, Сирии, Туркмени-
стана, Узбекистана и других стран. Как отметил в сво-
ем приветственном слове министр спорта РФ Олег 
Матыцин, «Россия продолжает демонстрировать 
свою привержен-
ность олимпийским 
ценностям и взаи-
модействует с за-
интересованными 
странами и органи-
зациями на благо 
развития спор-
та и физической 
культуры». 

Под соревнова-
ния отдали два па-
вильона выставоч-
ного центра общей 
площадью 20 тысяч 
квадратных метров, чтобы вместить и довольно пред-
ставительную делегацию спортсменов, и всех желаю-
щих увидеть их на помостах. А организаторы предпо-
лагают, что каждый день с 26 марта по 1 апреля на со-
стязания будут приходить по 6 тысяч зрителей.

За тем, чтобы все площадки соответствовали тре-
бованиями для проведения соревнований междуна-
родного уровня, следили не только специалисты, но и 
титулованные спортсмены-амбассадоры «Игр вызова 
легенд»: олимпийские чемпионы Давид Белявский и 
Анастасия Татарева, чемпионы мира и Европы Руслан 
Зубаиров и Виктор Гречухин.

Дока в разных дисциплинах спортивной аэробики 
Руслан Зубаиров сам опробовал помост, ведь здесь как 
раз и был дан старт соревнованиям в воскресенье. «Все 
учтено», — приводит оценку чемпиона пресс-служба 
Игр. Виктор Гречухин тоже остался доволен: для акро-
батов долго выставляли свет, чтобы он не бил в глаза, и 
высоту, чтобы участники могли выполнять самые слож-
ные элементы — подбрасывание и ловлю партнера. В 
зоне спортивной гимнастики Давид Белявский отметил 
принцип расстановки снарядов — совсем как на Играх в 
Токио, где он стал чемпионом в команде. Организаторы 
специально ориентировались на олимпийскую систему, 
чтобы гимнасты могли себя проверить в условиях, мак-
симально приближенных к самым желанным соревнова-
ниям в жизни каждого спортсмена. Анастасия Татарева 
уверенно заявила, что подготовка площадок, логистики, 
оформления — выше, чем на мировых первенствах.  

Анна Козина

Р
о с с и й с к и е  с п о р т-
сменки собрали пол-
ный комплект наград 
чемпионата мира по 
боксу в Нью-Дели. На 
этом турнире наша 
сборная — первая из 
команд по олимпий-
с к и м  в и д а м  с п о р -

та — выступала под флагом. А в 
честь победительницы Анаста-
сии Демурчян прозвучал наци-
ональный гимн.

Анастасии Демурчян, высту-
пающей в весовой категории до 
70 кг, всего 18 лет, но, несмотря 
на молодость и отсутствие опы-
та международных стартов, в 
финальном поединке она по-
бедила австралийку Фрэнсис 
Скотт Кайе единогласным ре-
шением судей. У Наталии Сы-
чуговой  (до 63 кг) «серебро». 
«Бронза» на счету Дианы Пятак 
(свыше 81 кг). 

Специально для «РГ» ито-
ги турнира подвела серебря-
ная медалистка Олимпийских 
игр 2012 в легкой весовой ка-
тегории (до 60 кг), двукратная 
чемпионка мира и трехкрат-
ная чемпионка Европы Софья 
Очигава.

Софья, приятно, что имен-
но боксеры первыми получи-
ли возможность полноценно 
вернуться на международную 
арену?

СОФЬЯ ОЧИГАВА: Руководством Фе-
дерации бокса России, а также 
президентом Международной 
боксерской ассоциации (IBA) 
россиянином Умаром Назаро-
вичем Кремлевым было проде-
лано много работы, чтобы бокс 

одним из первых вернул себе 
международные старты, а также 
флаг и гимн. Для нас это пред-
мет гордости — знать, что наша 
федерация такая сильная и в 

ней работают столь целеустрем-
ленные люди, настоящие патри-
оты своей страны. 

Не все страны доехали до чем-
пионата мира из-за участия 
сборных России и Беларуси. 
Это как-то сказалось на уров-
не турнира?

СОФЬЯ ОЧИГАВА: Конкуренция ока-
залась очень серьезной, несмот-
ря на то, что несколько стран 
отказались участвовать. Ду-
маю, что это не отразилось на 
качестве поединков. 

Как в целом оцените выступ-
ление россиянок?

СОФЬЯ ОЧИГАВА: Хотелось бы меда-
лей именно в олимпийских ве-
совых категориях. Но хочу на-
помнить, что наши спортсмен-
ки целый год были без между-
народных стартов, а это могло 
немного негативно сказаться 
на психологическом состоя-
нии девушек. Три медали — до-
стойный результат, учитывая, 
что уровень женского бок-
са за последние годы во всем 
мире очень вырос. Даже афри-
канский континент боксирует 
уверенно. 

Что скажете о юной чемпи-
онке Анастасии Демурчян? 

СОФЬЯ ОЧИГАВА: Настя Демурчян 
показала эталонный бокс: кра-
сиво, ярко и зрелищно. Без шан-
са для соперницы. Такие победы 
очень приятны. Учитывая столь 
молодой возраст спортсменки, 
можно сказать, что она очень 
талантлива и впереди ее ждет 
много ярких побед. Больше 
всего подкупает неподдельная 
скромность и настрой спорт-
сменки.  

БОКС В честь нашей чемпионки мира звучал гимн России

Символично и сильно

ФУТБОЛ Национальная команда под началом Валерия Карпина одолела Ирак в Санкт-Петербурге

Мартовский мяч
Артур Нанян, Илья Соболев 

С
борная России провела 
свой первый домашний 
матч за полтора года. В 

Санкт-Петербурге команда Ва-
лерия Карпина одолела Ирак со 
счетом 2:0.

Вспомнили, как побеждать
Подготовились организа-

торы к этой игре, надо отме-
тить, достойно. Развлекатель-
ная программа для болельщи-
ков началась аж за три часа до 
стартового свистка. Все зрите-
ли перенеслись словно в восточ-
ную сказку: на фан-промена-
де людей встретили танцовщи-
цы, недалеко от трибун работа-
ли технические зоны для фото и 
мастер-классов. В общем, было 
чем заняться, дожидаясь выхо-
да команд на поле.

После ничьей с Ираном наша 
сборная подверглась крити-
ке. Понять скептиков неслож-
но: в Тегеране россияне чудом 
спасли ничью во многом благо-
даря расточительности хозяев у 
чужих ворот. Будь иранцы чуть 
удачливее, счет мог быть круп-
ным, а так — ничья 1:1.

Немало шума наделали сло-
ва главного тренера нашей ко-
манды Валерия Карпина. За сут-

ки до встречи с Ираном специа-
лист отметил, что он не держит-
ся за свой пост. Примерно то же 
самое Карпин повторил и перед 
встречей с Ираком.

— Готов ли подать в отставку, 
если уступим Ираку? А что из-
менится? Нас вернут? Нет. Мне 
нравится в национальной ко-
манде, но если уволят — значит 
так тому и быть. Что я, умру от 

этого? — эмоционально отреа-
гировал Карпин на вопрос о воз-
можном увольнении.

Как бы то ни было, на матч 
с Ираком с настроем и мотива-
цией у сборной не должно было 
быть проблем. Тем более что по 
сравнению с Ираном стартовый 
состав изменился практиче-
ски полностью, за исключени-
ем двух центральных защитни-
ков и одного хавбека — Максима 
Осипенко с Русланом Литвино-
вым, а также Данилы Глебова. С 

первых минут появился глав-
ный талант российского футбо-
ла — полузащитник московско-
го «Локомотива» Сергей Пиня-
ев, а в атаке место ростовчани-
на Николая Комличенко занял 
форвард «Спартака» Александр 
Соболев.

Будем откровенны: о сбор-
ной Ирака, в отличие от того 
же Ирана, в нашей стране мало 

что известно. Звезд уровня Мех-
ди Тареми («Порту») у этой ко-
манды нет. Тем не менее еще до 
встречи в Санкт-Петербурге 
Карпин предупредил: просто с 
иракцами точно не будет.

И он оказался прав. По ходу 
первого тайма иракцы могли не 
просто открыть счет, а забить 
несколько мячей. Неудивитель-
но, что в какой-то момент око-
ло 24 тысяч болельщиков на 
стадионе начали освистывать 
сборную.

В перерыве Карпин заменил 
спартаковца Данилу Пруцева 
на Антона Миранчука. Ход сра-
ботал: полузащитник «Локо-
мотива» открыл счет в самом 
начале второй половины, ока-
завшись первым на добивании 
после удара Александра Собо-
лева. Ну а окончательный счет 
после сольного прохода уста-
новил Пиняев — 2:0. К слову, Пи-
няев стал самым молодым авто-
ром гола в истории нашей сбор-
ной в возрасте 18 лет и четырех 
месяцев, побив рекорд Дмитрия 
Сычева.

Пощечина для «викингов»
Между тем в Европе продол-

жается отборочный турнир к 
чемпионату Старого Света, ко-
торый в 2024 году пройдет в 
Германии.

Второй тур квалификации 
начался с сенсации в группе 
«H». Сборная Казахстана, не 
хватающая звезд с неба, в Аста-
не одержала волевую победу 
над датчанами — 3:2.

До этого соперники встре-
чались четыре раза. И во всех 
случаях датчане оказывались 
сильнее. Однозначными фаво-
ритами полуфиналисты Евро-
2020 считались и сейчас. Пер-
вый тайм этот расклад только 

подтвердил. Гости полностью 
контролировали происходя-
щее на поле, а дубль Расмуса 
Хейлунна позволил сканди-
навам уйти на перерыв с ком-
фортным преимуществом.

Что случилось во втором 
тайме — непостижимо. Датча-
не, видимо, посчитали, что дело 
сделано, и зря. На 73-й минуте 
полузащитник московского 
ЦСКА Бактиер Зайнутдинов с 
пенальти один мяч отыграл. На 
87-й Асхат Тагырберген счет 
сравнял, а завершил этот су-
масшедший камбэк Абат Айм-
бетов, ударом головой под пе-
рекладину на 90-й минуте уста-
новивший окончательный счет 
матча — 3:2.

— Ох, мне надо следить сей-
час за своими словами. Так 
неловко. Нельзя вести 2:0 и 
проиграть. Не знаю, что это 
было. Во втором тайме мы бега-
ли за мячом, а не владели им — в 
этом вся разница, — даже капи-
тан датчан Симон Кьер не смог 
внятно объяснить, что слу-
чилось.

Что касается других вче-
рашних матчей, в группе «J» 
сборная Исландии предска-
зуемо расправилась в гостях с 
Лихтенштейном — 7:0, а в груп-
пе «H» словенцы на своем поле 
были сильнее Сан Марино 
— 2:0.

Кроме того, второй побе-
ды в квалификации добилась 
сборная Англии. На домаш-
нем «Уэмбли» команда Гаре-
та Саутгейта буднично одоле-
ла Украину — 2:0. Голами отме-

тились Харри Кейн и Букайо 
Сака. Напомним, в первом туре 
англичане в гостях обыграли 
действующих чемпионов Евро-
пы итальянцев — 2:1.

Результаты встреч Мальта — 
Италия (группа «С»), Северная 
Ирландия — Финляндия («H»), 
Словакия — Босния и Герцего-
вина («J») и Люксембург — Пор-
тугалия («J») стали известны 
уже после подписания этого 
номера «РГ» в печать.

Коррида удалась
Днем ранее в отбор вступи-

ла сборная Испании, разгро-
мившая на своем поле Норве-
гию — 3:0.

На декабрьском чемпиона-
те мира в Катаре сборная Ис-
пании запомнилась бесконеч-
ным контролем мяча и беспо-
мощностью перед системно 
выстроенной обороной. При-
внести свежие идеи в игру 
«красной фурии» был призван 
легенда испанского молодеж-

ного футбола Луис де ла Фуэн-
те, сменивший на посту главно-
го тренера Луиса Энрике. Но-
вый рулевой взялся за обновле-
ние не на словах, а на деле. На 
первый матч в квалификации 
Евро-2024 в сборную Испании 
получили вызов лишь 11 участ-
ников катарского турнира. 
Сменился и капитан команды. 
Им стал нападающий Альваро 
Мората просто потому, что из 
всех приглашенных футболи-
стов сыграл больше всех мат-
чей (61).

Итоговый счет матча с Нор-
вегией не должен вводить в за-
блуждение. Большую часть 
матча «красная фурия» напо-
минала себя катарского об-
разца. Много владения и мало 
толку.  При этом в обороне 
сборная Испании смотрелась 
отнюдь не безупречно. Будь в 
составе норвежцев супербом-
бардир Эрлинг Холанн, полу-
чивший травму прямо перед 
вызовом в национальную ко-
манду, «красная фурия» вряд 
ли ушла бы с поля «сухой». Во 
всяком случае, пару верных 
моментов скандинавы у ис-
панских ворот организовали.

Все вопросы о победителе 
снял 32-летний (!) новичок 
сборной Хоселу. Выйдя на за-
мену на 81-й минуте при счете 
1:0, Хоселу уже к 85-й оформил 
дубль. 

В другом матче группы «А» 
сборная Шотландии крупно 
обыграла Кипр, тоже — 3:0. Те-
перь 28 марта шотландцы при-
мут Испанию.

Что до остальных матчей 
дня, в группе «D» бронзовый 
призер ЧМ-2022 сборная Хо-
рватии упустила победу над 
Уэльсом. «Шашечные» открыли 
счет на 28-й минуте благодаря 
точному удару Андрея Крама-
рича, но валлийцы спаслись на 
третьей добавленной минуте. 
Отличился Натан Бродхед — 1:1.

В той же группе сборная Ар-
мении не справилась в Ерева-
не с Турцией. Хозяева открыли 
счет благодаря автоголу Озана 
Кабака, но точные удары Орку-
на Кекчу и Керема Артюркоглу 
позволили туркам увезти до-
мой победу — 2:1. 

В группе «I» плачевно ква-
лификацию Евро-2024 начала 
сборная Беларуси. В формаль-
но домашнем матче, который 
по решению ФИФА проходил в 
сербском Нови-Саде, белору-
сы потерпели сокрушительное 
поражение от Швейцарии — 0:5. 
Хет-триком отметился Ренато 
Штеффен.  В первом тайме матча с Ираком футболисты сборной России (в красном) «удостоились» свиста трибун. После перерыва наши собрались и забили дважды.

А К Ц Е Н Т

Сборная Казахстана сотворила настоя-
щее чудо: уступая на своем поле Дании 
со счетом 0:2, хозяева вырвали победу

Участники международных соревнований «Игры вызова 
легенд-2023» начали борьбу за награды.

«Игры вызова 
легенд» — прорыв 
в мире спорта для 
популяризации 
четырех видов 
гимнастики

А К Ц Е Н Т

Россияне провели первую встречу 
на своем поле за полтора года. 
Игру посетили около 24 тысяч зрителей
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Глава Международной боксерской ассоциации (IBA) 

Умар Кремлев сообщил, что призовой фонд следую-

щего чемпионата мира по боксу среди женщин будет 

удвоен. На ЧМ-2023 общий призовой фонд составлял 

2,4 миллиона долларов. Победительницы в 12 весо-

вых категориях получили по 100 тысяч.

— Я бы также хотел, чтобы в будущем призовые полу-

чали и те участницы ЧМ, которые не попадут на пье-

дестал, — приводят слова Кремлева на сайте IBA. 

— Женщины должны иметь возможность раскрыть 

свой потенциал и осуществить свою мечту в боксе. 

Это моя миссия и цель как главы IBA.

Анастасия Демурчян показала кра-
сивый бокс и подарила всем долго-
жданную церемонию награждения.
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